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КОШЕЛЕК Рост цен в России
замедлился в три раза

Инфляция 
села на диету

Роман Маркелов

РОСТ потребительских цен в феврале 2017 года, по под-
счетам Росстата, оказался в три раза ниже, чем в феврале 
2016-го. Инфляция приближается вплотную к цели Бан-
ка России в четыре процента. 

Очевидно, что наша экономика вошла, пока еще, мо-
жет, не так уверенно, но все-таки в стадию роста, уверен 
премьер-министр Дмитрий Медведев.  «Падение закон-
чилось. В этом году мы ожидаем роста экономики в пре-
делах от 1 до 2 процентов, — заявил глава правительства в 
интервью телеканалу «Россия 1». — Это уже очень непло-
хо, по сути, это европейский уровень роста».

План действий на период до 2025 года, который гото-
вит правительство, нацелен именно на трёх и более про-
центный рост экономики, чтобы перекрыть мировые 
цифры по росту. «Очень важно то, что мы всё-таки суме-
ли совладать с инфляцией. В какой-то относительно не-
давний момент нам казалось, что инфляция снова разбу-
шевалась после девальвации рубля», — подчеркнул он.

Аналитики уже предположили, что инфляция в Рос-
сии достигла четырех процентов на девять ме-
сяцев раньше обозначенного Центробанком 
срока. И она может упасть еще сильнее.

КОНФЛИКТ Радикалы
намерены оставить
украинцев без угля 
по всем направлениям

Холодомор

Павел Дульман

ВООРУЖЕННЫЕ радикалы, препятствующие железно-
дорожному и автомобильному сообщению между Украи-
ной и народными республиками Донбасса, вышли за пре-
делы «зоны АТО».  Они установили очередной «редут» 
вблизи узловой станции Конотоп в Сумской области, со-
общив о  намерении прервать грузовое движение между 
Украиной и Россией. Киевские власти не в состоянии ни-
чего противопоставить такого рода действиям кроме за-
малчивания блокады в подконтрольных им СМИ.

В воскресенье несколько сотен боевиков начали 
осаду дирекции грузовой станции и таможенного пун-
кта, требуя предоставить им сопроводительные и раз-
решительные документы к обнаруженным российским 
составам с углем и сжиженным газом. Электрички и 
пассажирские поезда «участники акции» обещали не 
останавливать. О том, что движение товарных и пасса-
жирских поездов через приграничную российскую 
станцию Суземка пока производится в штатном режи-
ме, сообщила и пресс-служба компании РЖД. Прави-
тельство и президент Украины к вечеру воскресенья 
так и не проявили признаков политической воли, необ-
ходимой для прекращения беззакония, творимого «ве-
теранами АТО». Пока единственным средством борьбы 
с блокадой в Киеве посчитали игнорирование самого 
факта ее существования.  Но такая «страусиная поли-
тика» проблему не решает и вызывает насмешки.  Пре-
мьер-министр Украины Владимир Гройсман пытался 
воздействовать на боевиков цифрами и словами: высту-
пил в пятничном эфире телеканала «Интер», где расска-
зал о последствиях блокады для украинской эк-
номики, попутно обвинив ее оргнизаторов в 
косвенном сотрудничестве с Россией.
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Криминал Через мнимые сделки компании вывели из России 
почти половину дефицита федерального бюджета

Там можно 
найти триллион

Марина Бровкина, 
Николай Грищенко,
Анна Скудаева 

П
олиция во Владимирской 
области разослала преду-
преждения во все школы.  

Она ведет поиски злоумышлен-
ников, которые массово рассы-
лают на телефоны подростков 
смертельную игру. В ней детям 
предлагается стать «феей огня»,  
совершив опасный для жизни по-
ступок. Корреспонденты «РГ» 
провели свое расследование это-
го и других случаев.

Атака с помощью фей 
Массовая атака на телефоны 

владимирцев, содержащая при-
глашение поиграть с героями 
мультсериала «Винкс» в «фею 
огня», началась четыре дня на-
зад. В соцсетях стали появлять-

ся сообщения родителей, обес-
покоенных содержимым СМС-
сообщений, пришедших их де-
тям через мессенджер Viber.  В 
них предлагалось устроить игры 
с бытовым газом, которые могут 
привести к массовой гибели лю-
дей. При том, что в мультсериа-
ле, на который ссылаются рас-
сыльщики смс, ничего из того, к 
чему они призывают, не проис-
ходит.

— Моей дочери на телефон 
пришло СМС, от которого у 
меня волосы на голове зашеве-
лились! Хорошо, что она —  тихая 
и спокойная — всегда с опаской 
относится ко всему новому. А 
вот моя племянница точно захо-
тела бы проделать описанный 
ритуал!  — написала мама одной 
из девочек.

— Вычислить злоумышленни-
ков пока не удалось, — сообщил 

«РГ» представитель Владимир-
ского  УМВД Андрей Тутуев. — 
Но уже видно, что идет инфор-
мационная атака — и на детей, и 
на взрослых. Мне самому такое 
сообщение пришло. Поэтому мы 
настоятельно просим родителей 
контролировать телефоны де-
тей, вести профилактические 
беседы, чтобы они ни в коем 
случае не следовали описанным 
в сообщениях советам. 

Официально заявлений в по-
лицию по поводу опасных СМС-
сообщений пока не поступало. О 
проблеме стало известно благо-
даря мониторингу соцсетей. По-
иск злоумышленников дело «не 
одного дня»,  поясняют в поли-
ции и советуют получателям по-
добных сообщений обязательно 
делать скриншоты, что-
бы зафиксировать но-
мер и IP-адрес. 

Татьяна Зыкова

З
а границу через мнимые 
сделки из России за три 
года  вывезли около 
триллиона рублей, под-
считали в Счетной пала-

те. И еще не закрыты все лазейки, 
которые позволяют уходить от на-
логов и пошлин, а также безнака-
занно выводить деньги за рубеж, в 
том числе и незаконные бандит-
ские, говорит аудитор Счетной 
палаты Сергей Штогрин. Закры-
вать их будут «всем миром» — 
объединенными усилиями тамо-
женников, Центробанка, налого-
виков и правоохранителей.

К «операции» готов активно 
подключиться и бизнес, вооду-
шевленный тем, как активно 
идет очистка от нелегального 
товара рынка меховых изделий. 
Только за первые четыре меся-
ца, сообщил на расширенной 

коллегии ФТС глава службы 
Владимир Булавин, благодаря 
чипированию шуб, инициато-
ром которого был бизнес, число 
оформленных деклараций на 
ввоз в страну меховых изделий 
выросло на треть. 

Но мошенники тоже не стоят 
на месте, изобретая новые схе-
мы. И оперативно выявить их 
без помощи российских и зару-
бежных компаний было бы не-
легко. А потерянное время — это 
потерянные бюджетом страны 
деньги. Журналистам раскрыли 
одну из таких новых схем — 
крупнейшую в истории Феде-
ральной таможенной службы 
России.  

Через таможню успели пере-
везти на девять миллиардов ру-
блей эксклюзивных ювелирных 
украшений, наручных часов, су-
мок, обуви, одежды и других 
предметов роскоши. Пошлины не 

были оплачены на 2,3 миллиарда 
рублей. А схема была такой.

 Для российского заказчика на 
товар наносили нужные товар-
ные знаки, получатели указыва-
ли липовые фирмы, а оплату про-
водили через компании на Бри-
танских Виргинских островах. 

Затем товары перемещали на 
прибалтийские склады, где подме-
няли документы — занижали стои-
мость дорогостоящих товаров в 
сорок раз. Использовали 
и услуги физических 
лиц.

ПРОБЛЕМА Опасная игра: куда плывут «синие киты»?

Ювенальное горе

Огромные деньги утекают за гра-
ницу в виде предметов роскоши, 
но унюхать их можно не всегда.

В смертельные квесты играют дети, которым не достает тепла.
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Австралийский доллар  44,5064
Азербайджанский манат  33,0490
Армянский драм**  12,1089
Белорусский рубль  30,7543
Болгарский лев  31,6754
Бразильский реал  18,6630

Венгерский форинт**  20,0034
Вон Республики Корея***  50,9000
Датская крона*  83,3391
Доллар США  58,9099
Евро  61,9850
Индийская рупия**  88,1291

Казахстанский тенге**  18,5520
Канадский доллар  43,9298
Киргизский сом**  85,1240
Китайский юань*  85,4027
Молдавский лей*  29,6290
Новый туркменский манат  16,8555

Норвежская крона*  69,4758
Польский злотый  14,3957
Румынский лей  13,6761
СДР   79,3487
Сингапурский доллар  41,6530
Таджикский сомони*  72,5938

Турецкая лира  15,8126
Узбекский сум***  17,6800
Украинская гривна*  21,7983
Фунт стерлингов   72,2235
Чешская крона*  22,9168
Шведская крона*  64,9052

Швейцарский франк  58,1309
Южноафриканский рэнд*  44,8711
Японская иена**  51,5645

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.03.17 

Акцент

 Дорогим вещам в 40 раз зани-
жали цены, чтобы не платить 
сполна на таможне
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Евгений Шестаков

Т
ак называемая утечка ин-
формации, допущенная не-
названными представите-

лями администрации США и за-
падными дипломатами о планах 
президента США Дональда Трам-
па в отношении России, — сигнал, 
направленный в первую очередь 
занимающим русофобскую по-
зицию американским элитам. 
Речь идет о полученных Ассоши-

эйтед Пресс сведениях о прио-
становке главой Белого дома ра-
боты над соглашением с Мо-
сквой о совместной борьбе с 
группировкой ДАИШ (запреще-
на в РФ). Впрочем, российская 
сторона неоднократно давала 
понять, что не намерена делать 
выводы о действиях команды 
Трампа на основании «утечек», 
сообщений в «Твиттере» или от-
дельных репликах чиновников. 
Признавая наличие между Мо-
сквой и Вашингтоном опреде-
ленных совпадений интересов в 
области борьбы с терроризмом, 
Россия, по словам пресс-секре-
таря президента РФ Дмитрия 
Пескова, «ждет, когда за заявле-
ниями последуют какие-то дей-
ствия, которые, собственно, да-
дут понять, на что нам следует 
ориентироваться в плане пер-
спектив двухсторонних отноше-

ний». Опубликованная амери-
канским информагентством 
«утечка» должна была, в частно-
сти, продемонстрировать Мо-
скве недовольство Белого дома 
итогами голосования в Совбезе 
ООН по сирийской резолюции. 
Документ накладывал дополни-
тельные санкции на официаль-
ный Дамаск за якобы имевшее 
место использование им химиче-
ского оружия. При голосовании 
Россия и Китай применили 

«вето» для того, чтобы заблоки-
ровать резолюцию, который 
продвигал Вашингтон.

Как заявил в эфире «Эхо Мо-
сквы» глава Центра международ-
ной безопасности Института ми-
ровой экономики Алексей Арба-
тов, «надеяться на то, что Трамп 
придет и из-за того, что он гово-
рил хорошие слова о Путине, 
пойдет нам навстречу, ничего не 
требуя взамен, было бы очень на-
ивно». По мнению эксперта, 
«США будут ждать от России 
встречных шагов, уступок, кото-
рые позволят Трампу, не теряя 
лица, начать с Россией избира-
тельное сотрудничество».  Но, 
похоже, на данном этапе Белый 
дом решил, что его позиции  в во-
просах борьбы с терроризмом в 
Сирии выглядят недостаточно 
сильными. Ассошиэйтед Пресс 
приводит слова нового помощни-

ка Трампа по национальной без-
опасности Герберта Макмастера, 
сказанные им на первой встрече 
с сотрудниками Совета нацио-
нальной безопасности. Он, в 
частности, назвал Россию и Ки-
тай странами, которые хотят пе-
ревернуть существующий миро-
вой порядок. Эксперты отмеча-
ют: Трамп подобрал на ключевые 
должности в сфере внешней по-
литики и обороны людей, кото-
рые не разделяют его взгляды на 
возможность заключения сделки 
с Москвой. 

На днях газета Washington 
Post сообщила о подготовленном 
Пентагоном плане, который дол-
жен усилить позиции США в Си-
рии. Речь идет об американском 
военном участии в наступлении 
на сирийский город Ракка, вклю-
чающем не только увеличение 
поставок военной техники, но 
также существенный рост чи-
сленности действующего в Си-
рии военного контингента США. 
«Мы готовы к тому, что пройдет 
еще определенное время, прежде 
чем нынешняя администрация 
США определится с приоритета-
ми своей политики, в том числе 
на российском направлении», — 
объяснил позицию Москвы заме-
ститель министра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков. В Москве 
лаконично прокомментировали 
«утечку» о переносе Трампом пе-
реговоров с Москвой. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков подтвердил: «Никакого 
движения в плане борьбы с тер-
роризмом с США пока не было, 
что вызывает сожаление». Отве-
чая на вопрос,  готова ли Москва 
продолжать борьбу с ДАИШ в 
одиночку, Песков отметил, что 
«Россия и так продолжает эту 
борьбу». 

ТАМ МОЖНО 
НАЙТИ 
ТРИЛЛИОН

Они провозили часы и 
бриллианты без декла-
рирования, под видом 

товаров для личного пользова-
ния через «зеленые коридоры».
По словам Булавина, закрытие 
этой схемы «внесло вклад в со-
здание справедливых условий 
для работы нашего бизнеса и ле-
гальных импортеров мировых 
брендов, в защиту прав интел-
лектуальной собственности и в 
имидж России за рубежом».

Сейчас уголовное дело нахо-
дится в Главном управлении 
МВД России по Москве. Оно по-
тянуло за собой еще несколько 
преступлений, которые указы-
вают, что много лет шла реализа-
ция незаконно ввозимых това-
ров роскоши. В сборе доказа-
тельной базы участвовали ле-
гальные участники российского 
рынка часов, телефонов и драго-
ценностей, а также официаль-
ные импортеры известных зару-
бежных марок.

Булавин подчеркнул, что «до-
рога таможни и бизнеса навстре-
чу друг другу двусторонняя».

Таможня готова упрощать 
процедуры и обеспечивать инди-
видуальный подход. Для этого с 
апреля участников внешнеэко-
номической деятельности (ВЭД) 
разделят по трем категориям ри-
сков. Помимо минимальной и 
максимальной, появится еще 
средняя. 

По словам Булавина, к низкой 
категории риска в ФТС относят 
пока деятельность 2800 компа-
ний из 80 тысяч. К ним меньше 
всего претензий и досматривают 
их грузы в единичных случаях. 
«С появлением третьей, средней 

группы риска у предпринимате-
лей появится больше возможно-
стей для перехода в сектор с ми-
нимальными рисками», — пред-
положил глава ФТС.

Большую роль, уверены тамо-
женники, при таком индивиду-
альном подходе сыграет Хартия 
участников ВЭД. «Бизнес уже 
начал ее обсуждать с участием 
четверки общественных объеди-
нений предпринимателей и от-
раслевых ассоциаций», — расска-
зал «РГ» председатель Общест-
венного совета Федеральной та-
моженной службы Леонид Лоз-
бенко. По его словам, документ 
будет готов до лета.

Те, кто его подпишет, возьмут 
на себя добровольные обяза-
тельства перед таможней. На-
пример, предварительно инфор-
мировать о ввозимых партиях 
грузов, а также о ценах по кон-
трактам на разные группы ино-
странных товаров. 

Как правило, споры по тамо-
женной стоимости и, соответст-
венно, уплате пошлин — ахилле-
сова пята во взаимодействии 
бизнеса и таможни. Средние 
цены, к примеру, на кожаную 
импортную обувь, куртки, тек-
стиль, автомобили таможенни-
кам необходимо знать, чтобы 
лишний раз не обострять споры 
о корректировке стоимости. Как 
правило, именно они приводят в 
суды. В итоге теряют все. А если в 
суде проигрывает таможня, то 
издержки оплачивает бюджет. 

В ФТС  также будет создан са-
мостоятельный аналитический 
центр, который объединит раз-
розненную информацию из всех 
подразделений ФТС и ФНС. Все 
операции на таможне переходят 
в электронный вид. 

Глава службы продемонстри-
ровал пример электронного до-
сье на участника ВЭД. Их ФТС 
собирает теперь на каждую ком-
панию и ее операции с 2013 года. 

Министр Открытого прави-
тельства Михаил Абызов призвал 
расширить эту аналитическую 
базу.  Информационного взаимо-
действия только между ФТС и 
ФНС мало, считает он. «Психоло-
гия нарушителя такова, что если 
он уклоняется от уплаты налогов 
и пошлин по линии таможни и 
ФНС, то то же самое делает и по 
линии других ведомств. Нам важ-
но, выявляя нарушителей в од-
ном месте, переводить их в повы-
шенную категорию риска и по 
другим сферам госконтроля и 
надзора», — пояснил Абызов. 

Это позволит и правоохрани-
тельным органам отслеживать 
информацию и использовать ее 
в оперативной работе. Абызов 
сообщил, что в течение трех ме-
сяцев модель такого глобально-
го межведомственного обмена в 
информационных системах по 
идентификации возможных на-
рушителей будет окончательно 
готова.

ВЫБОРЫ Президентская 
кампания пройдет 
по новым правилам?

Обеспечат 
доверие

Виталий Петров

ОТМЕНА открепительных удостоверений, обязатель-
ная трансляция с избирательных участков через веб-
камеры, упрощенный порядок направления на выборы 
наблюдателей от партий — эти и другие меры по изме-
нению избирательной системы предложили члены Со-
вета Федерации Андрей Клишас и Анатолий Широков. 
Если внесенные ими поправки будут приняты в бли-
жайшее время, то президентская кампания в 2018 году 
пройдет но новым, более либеральным правилам. 

«Эти законопроекты расширяют возможности на-
блюдателей», — считает председатель ЦИК Элла Памфи-
лова. Согласно предлагаемым изменениям, исключается 
требование о заблаговременном направлении в избир-
ком списка наблюдателей и об обязательном направле-
нии наблюдателя только на один участок. В результате 
число наблюдателей значительно увеличится, что позво-
лит обеспечить максимальную открытость и гласность 
работы избирательных комиссий. 

Одна из главных новаций — отказ от открепительных 
удостоверений. Граждане, которых по тем или иным при-
чинам в день голосования не будет по месту регистра-
ции, смогут проголосовать по месту фактического нахо-
ждения. Подать заявку надо будет не позднее 3 дней до 
даты голосования.

При этом за злоупотребление предоставляемыми 
правами устанавливается административная ответст-
венность. Так, за неоднократное голосование одного и 
того же лица, а также за организацию такого голосова-
ния устанавливается штраф в 30 тысяч рублей. Также с 
3,5 тысячи рублей до 30 тысяч рублей увеличиваются 
штрафы за выдачу бюллетеня в целях предоставления 
возможности проголосовать вместо избирателя или про-
голосовать более одного раза в ходе одного и того же го-
лосования. Ответственность за неоднократное админи-
стративное правонарушение составит 50 тысяч рублей. 
Кроме того, упрощаются требования к указанию сведе-
ний об адресе места жительства избирателя при поддер-
жке выдвижения кандидата. Речь в поправках идет и при-
менении веб-камер на избирательных участках. Тран-
сляция с них будет идти в Единый ситуационный центр. 
Предусматривается хранение соответствующих видео-
записей. Исключение — больницы, места содержания под 
стражей, воинские части и т.п.

Наконец, если законопроекты будут приняты, бли-
жайшие выборы президента могут сдвинуться на неделю 
и пройти 18 марта.

«Доверие общества к выборам — основная задача, ко-
торую мы пытаемся решить», — прокомментировал по-
правки Клишас. А глава Совфеда Валентина Матвиенко 
призвала принять их как можно скорее, до осени. Изме-
нения, по ее словам, направлены на то, чтобы сделать ра-
боту избирательных участков более прозрачной, а сами 
участки — более доступными для граждан.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев 
рассказал о кибератаках 
против России 

Шпионы ушли 
в Сеть 

Иван Егоров

КОЛИЧЕСТВО атак на сайты 
российских госорганов в прош-
лом году увеличилось почти в че-
тыре раза. Об этом заявил на вы-
ездном совещании в Кургане се-
кретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев.

— В целом по стране в прош-
лом году выявлено и нейтрализо-
вано 52,5 миллиона компьютер-
ных атак. Для сравнения в 2015 
году их было 14,4 миллиона, — от-
метил Патрушев.

По данным Совбеза, цель та-
ких атак — получить информа-
цию ограниченного доступа и на-
рушить режим функционирова-
ния технических средств.

— В то же время защищенность 
информационных систем от 
компьютерных атак и средств 
компьютерной разведки остает-
ся недостаточной и в большинст-
ве случаев не отвечает существу-
ющим угрозам, — подчеркнул се-
кретарь СБ РФ.

Также, по его словам, угрозу 
информационной безопасности 
несет несанкционированное под-
ключение рабочих компьютеров 
к Интернету, низкая квалифика-
ция пользователей в области за-
щиты информации, использова-
ние зарубежных информацион-
ных технологий и отсутствие раз-
граничения информационных 
потоков. 

Кроме того, отмечаются слу-
чаи передачи информации огра-
ниченного распространения без 
соблюдения требований безопа-
сности, а еще не хватает квалифи-
цированного персонала, который 
обслуживает информационные 
системы органов власти. В то же 
время Патрушев напомнил, что 
согласно президентскому указу 
до конца 2017 года все государст-

венные информационные систе-
мы и сети должны быть подклю-
чены к российскому государст-
венному сегменту Интернета.

Второй вопрос, который обсу-
дили на выездном совещании в 
Уральском федеральном округе, 
касался противодействия рас-
пространению наркотиков.

— Наркоситуация в стране по-
прежнему характеризуется как 
тяжелая. Общее количество на-
ркопотребителей в стране не ме-
няется на протяжении последних 
пяти лет и составляет 640 тысяч 
человек, — заявил Николай Пат-
рушев.

При этом, по его словам, коли-
чество несовершеннолетних на-
ркопотребителей выросло на 60 
процентов. Всего же, по данным 
Совбеза, в 2016 году в России со-
вершено более 201 тысячи нарко-
преступлений, изъято почти 22 
тонны наркотиков. А в российских 
колониях и тюрьмах содержатся 
более 165 тысяч человек, осу-
жденных за преступления, связан-
ные с незаконным оборотом на-
ркотиков, что составляет почти 
четверть от всех заключенных.

— Криминологи отмечают вы-
сокую рецидивную преступность 
этих лиц, что, очевидно, требует 
принятия мер по усилению за 
ними правоохранительного над-
зора, — сказал секретарь Совбеза.

Он также обратил внимание 
на невысокую эффективность 
профилактической работы с на-
ркозависимыми. 

По словам Патрушева, порой 
доходит до полного абсурда. Про-
куроры вынуждены через суды 
добиваться лишения права 
управления транспортными 
средствами лиц, которые состоят 
на учете в наркопсихологиче-
ских диспансерах с диагнозом 
«наркомания».

Президент Владимиру Путину доложили о нарушениях в сфере 
госзакупок и мероприятиях Года экологии

Контракты под контролем
Кира Латухина

П
резидент выслушал 
доклад главы Счет-
ной палаты Татьяны 
Голиковой о выяв-
ленных нарушениях, 

в том числе в сфере госзакупок, и 
поговорил о защите природы с 
вице-премьером Александром 
Хлопониным.

Татьяна Голикова рассказала, 
что, по предварительным дан-
ным, Счетной палатой выявлено 
3825 нарушений по результатам 
проверок за прошлый год. При 
этом 899 — в сфере госзакупок. 
Последние носят традиционных 
характер, пояснила Голикова: 
это, например, «поставка не тех 
услуг или не тех работ, или не 
того оборудования, которое 
было прописано в контракте, 
продление сроков контрактов, 
иногда без особого обоснова-
ния». «Наверное, способом ре-
шения этой проблемы могло бы 
стать создание такой интегриро-
ванной системы: бюджет — ре-
естр государственных закупок — 
казначейское сопровождение 
всего этого процесса», — подчер-
кнула глава Счетной палаты. 

«Вторая группа нарушений — 
это нарушения в сфере использо-
вания госсобственности и начи-
сления соответствующих налого-
вых и неналоговых платежей, — 
продолжила Голикова. — К сожа-
лению, здесь 86 нарушений. 
Только по 13 контрактам расчет-
ный ущерб от 7,5 до 13 миллиар-
дов рублей». «Цены и объемы не 
соответствуют рыночным усло-
виям», — кивнул президент.

В этом году в работе ведомст-
ва появится новация — монито-
ринг и контроль реализации 
приоритетных нацпроектов, 
также рассказала глава Счетной 
палаты.

Начался Год экологии, в связи 
с чем глава государства встре-
тился с вице-премьером Алек-
сандром Хлопониным. Заплани-
ровано 234 мероприятия. Круп-
ные компании планируют реали-
зовать 64 мероприятия, потра-
тить свыше 100 миллиардов ру-
блей. Это сократит выбросы по-
чти на 70 тысяч тонн в год. «Всего 
же мы планируем потратить 347 
миллиардов рублей», — уточнил 
Хлопонин.

Реализуется проект «Чистая 
страна». Первое направление 
связано со строительством пяти 
пилотных заводов по термиче-
ской обработке коммунальных 
бытовых отходов в Подмосковье 

и Татарстане. Второе — вопросы, 
связанные с рекультивацией и 
очисткой накопленного ущерба. 
Здесь будет задействовано около 
20 регионов и 25 объектов. От-
дельное направление — бережное 
отношение к животным. В этом 
году будет принят соответствую-
щий закон, заверил Хлопонин.

«Что у нас с решением вопро-
са о переходе на лучшие техноло-
гии?» — уточнил Путин. В про-

грамму вошли большинство 
крупнейших предприятий, до 
2019 года они должны утвердить 
соответствующие проекты и про-
граммы. Но во многих компани-
ях говорят, что внедрить такие 
технологии смогут позже. «На 
меня выходят представители 
бизнеса, обосновывая необходи-
мость сдвижки, как у нас бюро-
кратическим языком говорят, 
вправо по графику всех этих пла-

нов, — подтвердил президент. — 
Хочу вас попросить, чтобы к 
этим предложениям и просьбам 
относились самым вниматель-
ным образом, чтобы все действи-
тельно было наилучшим образом 
просчитано».

«И вы упоминали еще о меро-
приятиях, связанных с охраной 
редких видов животных. Как вы 
оцениваете правоприменитель-
ную практику?» — уточнил глава 
государства. «Я лично участвую в 
проекте переднеазиатского лео-
парда, есть проект по дальнево-
сточному леопарду; у нас и пти-
цы, и зубры, и ряд других живот-
ных», — сообщил Хлопонин. «Се-
годня очень внимательно и жест-
ко следим за несанкционирован-
ной охотой, убийствами этих жи-
вотных», — заверил он. «Позиции 
у общественников достаточно 

разные, расходятся, но думаю, 
что та правоприменительная 
практика, которая сейчас суще-
ствует, действительно позволяет 
нам увеличить популяцию этих 
животных», — заключил вице-
премьер.

«Мнения у людей могут расхо-
диться, это вполне естественно. 
Но есть закон, он принят вплоть 
до уголовной ответственности. 
Он применяется или нет?» — 
спросил глава государства. «Да, 
применяется. Хотя территория, 
конечно, колоссальная, и, может 
быть, не хватает егерей», — ска-
зал Хлопонин.

«Помогите Генпрокуратуре 
провести соответствующую про-
верку», — распорядился Путин.

Александр Хлопонин рассказал, 
что лично участвует в проекте 
по охране редких видов животных.

Акцент

 Счетной палатой выявлено 
3825 нарушений, при этом 
899 в сфере госзакупок 

Таможня собирает 
теперь досье 
на каждую компа-
нию — участника 
внешнеэкономиче-
ской деятельности
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 Россия ждет, когда Белый дом 
определится с приоритетами 
своей политики

ГЕОПОЛИТИКА Борьба с терроризмом: Москва ждет, 
когда за заявлениями США последуют действия 

Россия продолжит 
борьбу с ДАИШ

ВИЗИТ Вячеслав Володин
надеется на победу 
 «здоровых сил»

Ереван на связи

Татьяна Замахина, Ереван

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Володин совершил офици-
альный визит в Армению, в ходе которого встретился с 
президентом республики Сержем Саргсяном, а также 
главой Национального собрания Галустом Саакяном.

Как рассказали в Госдуме по итогам переговоров, Ере-
ван пригласил Москву принять участие в запуске образова-
тельных программ для армянской молодежи — в противо-
вес американским фондам, которые в последнее время про-
являют активность в Армении. Со своим коллегой Галустом 
Саакяном Вячеслав Володин договорился развивать меж-
парламентское и региональное сотрудничество. Обсудили 
и процесс мирного урегулирования карабахского конфлик-
та. РФ держит на постоянном контроле данный вопрос, под-
твердил Володин. «Многое сделано, чтобы этот конфликт 
максимально урегулировать, чтобы не было напряженно-
сти в Закавказье», — отметил глава нижней палаты.

Кроме того, собеседники вместе посадили рядом с пар-
ламентом ель, которая стала символом закрепления отно-
шений. Эта зима в Армении была аномально холодной, по-
этому во время посадки ели Володин побеспокоился: «А не 
замерзнет? Вдруг минус будет?» Хозяин встречи заверил: 
«Обязательно приживется!» Неподалеку ель в ходе своего 
визита в Армению посадила и глава Совфеда Валентина 
Матвиенко. А еще в Ереване есть дерево президента РФ 
Владимира Путина. Интересно, что ель от российского ли-
дера выше вечнозеленых деревьев, посаженных в тот же 
год. «Дружба греет», — предполагают в парламенте.

2 апреля в Армении состоятся парламентские выборы. 
Спикер Госдумы выразил надежду, что в результате побе-
дят «здоровые силы», настроенные на развитие стратеги-
ческого партнерства с Россией. 25—27 марта депутаты РФ 
и Армении встретятся вновь — в Санкт-Петербурге на засе-
дании Парламентской ассамблеи ОДКБ. Как рассказал 
«РГ» глава Комитета по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям Леонид Калашников, предстоит, в частности, 
обсудить идею Армении провести в Ереване конференцию 
о противодействии гибридным войнам. Речь о сочетании 
экономических, политических и информационных мето-
дов воздействия на противника — без классического втор-
жения, пояснили в Госдуме.

Спикеры обеих стран посадили у здания Национального 
собрания ель — в знак дружбы и сотрудничества. 
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ДОКУМЕНТ На госслужбу
будут брать 
по результатам конкурса

Кто хочет 
стать 
министром

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует документ, ко-
торый создаст условия для набора на госслужбу настоя-
щих профессионалов (см. стр. 10). Президент России 
Владимир Путин утвердил порядок отбора в кадровый 
резерв госорганов, который теперь будет проходить на 
конкурсной основе. Цель новации — улучшить критерии 
отбора на «скамейку запасных».

Подписанный еще в 2012 году указ о кадровых резер-
вах не предполагал проведения такой процедуры, как 
конкурс. После того, как президент новым указом про-
писал порядок работы с резервом всех ведомств, в отбо-
ре кадров для госслужбы должно многое измениться. 
Предполагается, что новая процедура поможет сделать 
кадровый состав аппарата государственного управления 
высокопрофессиональным.

Благодаря реализации указа чиновники не смогут 
«проталкивать» своих людей на госслужбу, комментиру-
ют эксперты.

Важно, что к конкурсу не будут допускаться служа-
щие, имеющие выговор или предупреждение, получен-
ные за должностной проступок или за нарушение анти-
коррупционных ограничений.

Объявляться конкурс будет руководством госоргана 
через публичное оповещение в Интернете, а отбор ка-
дров в резерв, в соответствии с указом, будет проводить 
специальная конкурсная комиссия.

При этом более трех лет в списке «запасных» состо-
ять будет невозможно — «засидевшимся» резервистам 
придется вторично подвергнуться конкурсу. Те же, кто 
был осужден или получил административное наказание 
в виде дисквалификации, будут исключаться из списка 
без промедления.

В перспективе в кадровый резерв госорганов, как 
предполагается, должны будут приходить не только гос-
служащие.

«Формировать резерв необходимо так, чтобы он 
представлял интерес для работодателей и был востребо-
ван, — заявил ранее глава Управления президента по во-
просам госслужбы и кадров Антон Федоров. — Критерии 
отбора должны приводить к нам лучших представителей 
не только государственного, но и негосударственного 
сектора».

МНЕНИЕ Подготовка к назначенным на март выборам нового главы Академии наук велась 
несколько месяцев — и что в результате? 

РАН спасет только вмешательство 
государства
Никита Кричевский,
доктор экономических наук, 

профессор

Л
ет десять назад, в бытность 
заведующим кафедрой од-
ного государственного 

вуза, профессор моей кафедры и 
по совместительству ключевой 
чиновник Пенсионного фонда 
был приглашен просветить ака-
демиков РАН на предмет устрой-
ства пенсионной системы стра-
ны. У «лектора» была качествен-
ная подборка из нескольких де-
сятков таблиц, графиков, диаг-
рамм. Набор, который мои сту-
денты успевали пройти и обсу-
дить за одну лекцию.

Многомудрые академики оста-
новились на третьем слайде и за 
полтора часа так дальше и не сдви-
нулись. Пишу без имен и фами-
лий, поскольку все участники того 
действа до сих пор в добром здра-
вии и вскоре будут выбирать но-
вого президента академии.

Пропасть между некоторыми 
«забронзовевшими» членами РАН 
и пассионарным исследователь-
ским сообществом чудовищная. 
Деятельность руководства акаде-
мии производит впечатление на-
стоящего болота, в котором вязнут 
любые инициативы, инновации и 
просто попытки выяснить подроб-
ности тех или иных принятых ре-
шений. Даже о порядке выборов 
президента США, например, мы 
знаем больше, чем о процедуре из-
брания нового президента собст-
венной академии. Лишь измене-
ния, внесенные в регламент засе-
дания общего собрания РАН 21 — 
24 марта этого года, на котором 
пройдут выборы руководства, 
приоткрыли завесу тайны. Очень 
тревожной тайны, надо сказать, 
ведь оказалось, что выборы хоть 
академиков и членкоров, хоть са-
мого главы академии совершенно 
не обеспечивают прозрачной и до-
стоверной картины, а их результа-
ты легко искажаются в нужную 
сторону при наличии на то поли-
тической воли руководства РАН.

Как выяснилось, наши «вол-
хвы» при голосовании по кандида-
туре нового президента могли от-
давать свой голос сразу за не-
скольких кандидатов, и лишь в 
этом году им предписали голосо-
вать строго за одного верховного 
жреца. Раньше действующий пре-
зидент академии, кстати, один из 

претендентов на приближающих-
ся выборах, мог ублажать слух 
«мудрецов» столько, сколько по-
считает нужным, а остальные кан-
дидаты в оставшееся время. Те-
перь на общение кандидатов с 
«электоратом», а также на обсу-
ждение и собственно голосование 
щедро отводится не часть второй 
половины рабочего дня, а целый 
день. Правда, президент РАН все 
равно будет стоять на трибуне как 
минимум трижды: сначала со 
вступительным словом, затем с 
докладом об основных направле-
ниях работы академии и наконец с 
программным заявлением как 
кандидат.

В прошлой редакции регламен-
та участникам выборов, на кото-
рых не удалось выявить победите-
ля, запрещалось выставлять свои 
кандидатуры на новых голосова-
ниях. Теперь такого запрета нет — 
выборная «рулетка» может кру-
титься до бесконечности, и все это 
время президент РАН будет зорко 
охранять свои полномочия. А как 
вам новое прочтение определения 
фигуры председателя общего со-
брания? Раньше он назначался 
президиумом академии, теперь 
же о нем вообще ничего не гово-
рится. Стало быть, ключевой пер-
сонаж выборов может быть утвер-
жден простым распоряжением 
действующего президента РАН, 
который, понятное дело, абы кого 
не назначит.

Множество вопросов возника-
ет и при анализе самой процеду-
ры выборов. Во-первых, счетная 
комиссия по-прежнему назнача-
ется президиумом академии, в со-
став которого входит... президент 
РАН, он же один из кандидатов. 
Во-вторых, бюллетени, как и 
раньше, будут печататься на об-
ычной бумаге, на принтере, что 
скорее всего стоит у секретарши 
президента академии. Сколько их 
напечатают и как выборы будут 
защищены от вбросов, известно 
одному президенту академии. В-
третьих, наблюдателей от каждо-
го кандидата, как и ужесточения 
контроля за подсчетом голосов не 
предусматривается. Как скажет 
председатель счетной комиссии, 
вернувшись из тайной комнаты, 
так тому и быть.

Справедливости ради надо от-
метить, что выборы в члены РАН 
проходят по ничуть не более про-
зрачной схеме. Там счетная ко-

миссия при вскрытии урны вооб-
ще не утруждает себя подсчетом 
общего числа поданных бюллете-
ней. А данные, которые надикто-
вываются из  бюллетеней в 
компьютер, не проверяются ни-
кем — можно либо просто озву-
чить не соответствующие реаль-
ности цифры, либо незаметно под-
менить настоящие бюллетени за-
ранее подготовленными фальшив-
ками. Дальше — больше: данные из 
разных компьютеров счетной ко-
миссии собираются воедино в ме-
сте, куда доступ членам избирко-
ма закрыт. По словам непосредст-
венных участников тех выборов, 
итоговые цифры самостоятельно 
обрабатываются некими айтиш-
никами. Кто и что насчитает в ито-
ге и как это будет соотноситься с 

действительными голосами акаде-
миков, остается только гадать.

В итоге вместо честных и про-
зрачных выборов научному сооб-
ществу предлагают академиче-
ский междусобойчик с вероятны-
ми фальсификациями, где роли 
давно расписаны, а результат — 
продление полномочий нынешне-
го президента РАН — предопреде-
лен. Большинство претензий к 
процедурам выборов и подсчета 
голосов, выдвинутых недавно 
инициативной группой академи-
ков, тех, кому еще дорога честь 
флагмана российской науки, 
оставлены без последствий, про-
ще говоря, проигнорированы. По-
добных практик не знает ни одна 
демократическая избирательная 
система. 

Иными словами подготовка к 
назначенным на март этого года 
выборам нового главы академии 
велась несколько месяцев — и что в 
результате? Все те же сомнитель-
ные регламенты, все те же незащи-
щенные от вбросов и других махи-
наций процедуры. Тот самый за-
стойный водоем. Но если академи-
ки совсем не разбираются в вы-
борной системе, есть же в конце 
концов специалисты и в других 
местах. Есть ЦИК, есть авторитет-
ные эксперты, есть общественные 
организации, собаку съевшие на 
разнообразных выборах по всей 
стране. Почему не попросить по-
мощи у них — пусть помогут, под-
скажут, научат.

Возникает резонный вопрос: 
кому выгодно это академическое 
болото? Ответ очевиден. Тем, кто 
использует все силы, возможности 
и ресурсы для того, чтобы остаться 
у власти в академии и продолжать 
контролировать финансовые пото-
ки — миллиардные доходы, достаю-
щиеся от использования вверенно-
го академического имущества. 
Тем, кто последовательно вставля-
ет палки в колеса начавшейся че-
тыре года назад реформе РАН, ре-
гулярно дискредитируя тех, кто на-
значен для проведения преобразо-
ваний государством. Тем, кто кров-
но заинтересован в сокрытии дета-
лей сотрясающих академию кор-
рупционных скандалов: от клано-
вости и непотизма при приеме в 
академию новых членов до об-
устройства филиала полуфеодаль-
ного научного царства на Лазур-
ном Берегу Франции.

Но главное даже не в этом, а в 
том (возвращаясь к началу публи-
кации), что люди, пока что находя-
щиеся во главе академии, попро-
сту неспособны понять изменив-
шуюся повестку исследований и 
разработок. Задание государства 
теперь формируется как реакция 
науки (корпуса людей и институ-
тов, претендующих на обладание 
компетенциями разбираться со 
сверхсложными вещами) на боль-
шие и малые вызовы. Не хозяйст-
венные вопросы и даже не занятие 
унаследованной, пусть даже от ве-
ликих предшественников темати-
кой, а формирование приоритет-
ных направлений, имеющих как 
фундаментальное, так и приклад-
ное значение.

К тому же перед РАН стоит соб-
ственный вызов, заключающийся 

в соответствии стремительно ме-
няющейся организации научно-
исследовательской деятельности, 
не говоря уже об инструментарии 
научного мышления. Вызов, кото-
рый руководство академии осоз-
нать не в состоянии, что и показа-
ло заседание Совета по науке и 
образованию с участием прези-
дента России Владимира Путина 
23 ноября прошлого года, где была 
представлена «Стратегия научно-
технологического развития Рос-
сийской Федерации на долгосроч-
ный период».

Но все, что сегодня нужно руко-
водству РАН, это согласование с 
ним имущественных вопросов. А о 
вызовах пусть у других голова бо-
лит. Похоже, наши академики по-
просту не в состоянии решить на-
сущные проблемы обновления 
собственного руководства. А пер-
вые лица Российской академии 
наук с удовольствием этим поль-
зуются. Итог такой ситуации пред-
сказать нетрудно — под угрозой 
оказываются призрачные остатки 
научного наследия и судьбы моло-
дых талантливых ученых, которые 
либо бросят науку, либо уедут за 
рубеж. Сколько многообещающих 
научных прорывов так и остались 
на бумаге, сколько блестящих от-
крытий попросту не состоялось 
только из-за того, что руководство 
Академии наук занято совсем дру-
гими вопросами — как пристроить 
в академики свата-брата-племян-
ника или заполучить себе кусочек 
академической недвижимости?

Своеобразие, скажем так, вы-
боров главы РАН можно было бы 
попытаться объяснить многове-
ковыми традициями вроде той, 
когда при защите кандидатской 
диссертации оппоненты решают 
судьбу претендента с помощью 
черных и белых шаров. Это ре-
спектабельно, это дань уважения 
коллегам и многовековым тради-
циям научных школ. Но о каких 
традициях говорят нам, напри-
мер, самопальные избирательные 
бюллетени? О совсем уж дрему-
чем средневековье или о регио-
нальной вольнице 90-х годов? 
Нужны ли нам такие традиции?

В 21 веке именно качеством на-
уки, состоянием научных инсти-
тутов определяются суверенитет, 
будущее, даже само право на суще-
ствование такого государства, как 
Российская Федерация. Понимают 
ли это господа руководители РАН?

Персона Сегодня юбилей отмечает Валентина Терешкова — легендарная «Чайка»

Эй, небо, сними шляпу!
Наталия Ячменникова 

Я 
— «Чайка». Как слыши-
те? Прием…С этим по-
зывным 16 июня 1963 
года мир услышал с 
далекой орбиты пер-

вую космическую леди — Вален-
тину Терешкову. 

 В космос до нее летали только 
девять мужчин. Насколько без-
опасным окажется полет для жен-
щины? Не повлияет ли он на жиз-
ненно важные функции женского 
организма? Скажем, на способ-
ность к материнству. Ответ на эти 
вопросы не знал тогда никто. 

Почти трое суток Валентина 
Терешкова провела один на один с 
неизвестным и враждебным кос-
мосом. Больше в одиночку из дам 
не летал  никто и никогда.  

Полет «Чайки» на корабле 
«Восток-6» стал полетом-доказа-
тельством. Генерал-лейтенант Ни-
колай Каманин, занимавшийся 
отбором и подготовкой космонав-
тов, тогда написал в своем днев-
нике: «По четкости и слаженно-
сти старт Терешковой напомнил 
мне старт Гагарина... Да, я очень 
рад, что не ошибся в выборе пер-
вой женщины-космонавта».

Однако полет получился слож-
ным. Не один десяток лет Тереш-
кова хранила тайну о том, что 
была на волосок от гибели. Оказы-
вается, в автоматической про-
грамме корабля была допущена 
оплошность: он был сориентиро-
ван так, что вместо того, чтобы 
осуществлять систему спуска, его 
орбита, напротив, поднималась. 
И космонавтка вместо Земли уле-
тала «туда». Хорошо, она замети-
ла это и доложила Главному кон-
структору Сергею Королеву. 

Ошибку быстро исправили. 
«Чаечка, я тебя прошу, не надо об 
этом говорить», — попросил ее 
после приземления Сергей Пав-
лович. И Терешкова выполнила 
просьбу. Впервые об острейшей 
ситуации рассказал  конструк-
тор Евгений Шабаров. «Сама я 

молчала, — улыбается Валентина 
Владимировна. — А вот Евгений 
Васильевич решил обнародовать. 
Так что я могу теперь спокойно 
об этом говорить».

«Поехали!» — эти слова Юрия 
Гагарина при старте облетели 
весь мир. Валентина Терешкова 
сказала не менее замечательную 
фразу: «Эй, небо, сними шляпу!». 
«Как только пошла команда 
«пуск», пошла ракета — невольно 
вырвалось», — смеется она.

Кстати, Валентина Владими-
ровна не только первая женщина-
космонавт, но и первая женщина-
генерал в Российской армии. Од-
нажды корреспондент «РГ» спро-
сил у нее: «Как часто приходится 
надевать генеральский мундир? 
Буквально все отзываются о вас 
как об очень сильной личности. А 
какие у вас есть слабости?» 

«Вот так вам все секреты и по-
ведай, — засмеялась Терешкова. — 
Генеральскую форму я с удоволь-
ствием надеваю по праздникам. 
Что касается слабостей... Я не 
обладаю какими-то отличными ка-
чествами от тех, которыми наделе-
на от природы женщина. Поэтому 
мне трудно сказать. Наверное, все-
таки испытания, которые выпали 
на мою долю, требуют и силы, и 
воли, и еще очень много чего». 

«Величайшая женщина ХХ 
столетия» — этот титул присвоила 
ей британская Ежегодная ассамб-
лея женщин. Говорят, многие 
дамы из общества до сих пор про-
сят своих парикмахеров сделать 
прическу «как у Терешковой»...

Здание Президиума Российской академии наук.

Акцент

 Большинство претензий 
к процедурам выборов и под-
счета голосов, выдвинутых 
недавно инициативной груп-
пой академиков, тех, кому еще 
дорога честь флагмана рос-
сийской науки, оставлены 
без последствий, проще гово-
ря, проигнорированы
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ОФИЦИАЛЬНО
Президент России Владимир Пу-
тин наградил первую женщину-
космонавта, зампреда Комите-
та Госдумы по федеративному 
устройству и вопросам местного 
самоуправления Валентину Те-
решкову орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» I степени.

МЕЖДУ ТЕМ

В космосе побывали свыше 550 астронавтов и кос-

монавтов. Женщин из них — 60. 

После Валентины Терешковой  на орбите работали  

три наши соотечественницы. Орбитальные стан-

ции, на борту которых они летали:  «Салют-7», «Мир», 

Международная космическая станция. 

С орбиты Землю видели представительницы США, 

Канады, Японии, Китая, Великобритании, Франции, 

Южной Кореи и Италии. В этом списке пока нет Гер-

мании. Но  сейчас там как раз завершается конкур-

сный отбор претенденток на путешествие к МКС: из 

более чем 400 кандидаток, прошедших через 

«сито» различных исследований, до финала дошли 

шесть: метеоролог, два инженера, специалист по 

космической технике, астрофизик и пилот «Евро-

файтера». Возраст —от 28 до 37 лет. 

Победительница будет осваивать космические 

азы в Звездном городке. Ну, а пока идет сбор 

средств на подготовку первой немецкой астро-

навтки: на одном из сайтов тартовала акция крауд-

фандинга. Дело в том, что конкурс — частная ини-

циатива, и девушка будет на МКС космическим ту-

ристом. 

Для ее звездного путешествия потребуется 40 мил-

лионов евро. Как минимум 50 тысяч евро организа-

торы конкурса надеются собрать в Интернете. 

Остальные — от спонсоров.

ПРОЕКТ

Все начинается с Lego
Компания по производству игрушек-конструкторов Lego объявила, что выпу-

стит коллекцию, посвященную женщинам-астронавтам NASA. Серия состоит 

из пяти фигурок, прототипом которых стали сотрудницы космического агентст-

ва США. «РГ» решила выяснить, почему Lego выбрала именно американок и «за-

была» про российских покорительниц космоса.

Компьютерный специалист Маргарет Гамильтон, математик Кэтрин Джонсон, 

астроном Нэнси Грейс Роман, астронавтки Салли Райд и Мэй Джемисон стали 

героинями «космической» серии. 

«Женщины играли огромную роль в истории космической программы США. Но 

во многих случаях их вклад был забыт или недооценен — особенно когда они от-

стаивали право на допуск в сферу науки, технологий, инженерной мысли и мате-

матики», — говорится на сайте компании. 

Почему же Lego не заинтересовалась российскими женщинами-космонавта-

ми? Тем более что посвященная им серия, без сомнения, понравилась бы рос-

сийским любителям конструкторов. С этим вопросом «РГ» обратилась в россий-

ское представительство компании. «Действительно, такой набор выходит в ас-

сортименте 2017 года в линейке LEGO Ideas, — подтвердил «РГ» старший менед-

жер по продвижению бренда Александр Усачев. — Эта линейка является немно-

го нестандартной по сравнению с остальными линейками и наборами. Серия 

LEGO Ideas выпускается в рамках международного проекта, где любой человек 

в мире может разместить свою идею через наш сайт. Далее она должна набрать 

10 000 голосов, и после этого дизайнеры LEGO в Дании рассматривают возмож-

ность выпуска набора». Представитель Lego заверил «РГ», что никакого избира-

тельного подхода у компании нет: «В данном случае это была идея создателя 

проекта: посвятить его американским женщинам, внесшим вклад в освоение 

космоса, и ее поддержало большое количество людей. Любой может разме-

стить свою идею на сайте, чтобы получить возможность сделать ее официаль-

ным LEGO-набором. Для этого требуется только воображение и немного време-

ни для работы и поддержки своего предложения. Вы можете предложить серию 

про Терешкову, Леонова, Гречку и поучаствовать в проекте». 

Читатели «РГ» могут воспользоваться этим советом и сделать так, 
чтобы выдающиеся россиянки заняли место в коллекции Lego.
Участие на сайте https://ideas.lego.com

Подготовила Екатерина Забродина

Кто летал в космос из россиянок
Валентина Терешкова — первая в мире женщина-космонавт. Совершила космиче-

ский полет  16 —19 июня 1963 года на корабле «Восток-6». 

Светлана Савицкая первая из женщин дважды, в 1982 и 1984 годах, работала на 

орбите. Она же первая в мире представительница прекрасного пола, которая 

вышла в открытый космос. Савицкая вместе с космонавтом Владимиром Джани-

бековым провели за бортом станции первые работы по резке, сварке и пайке. 

Дважды, в 1994 и 1997 годах, летала Елена Кондакова: провела в невесомости 178 

суток и стала первой звездной «долгожительницей». Второй раз она летала в каче-

стве специалиста на американском корабле «Атлантис». 

Елена Серова стала первой россиянкой на Международной космической стан-

ции. Стартовала в сентябре 2014 года в качестве бортинженера-1 корабля «Союз 

ТМА-14М», а вернулась из экспедиции в марте 2015 года.

Сейчас в отряде космонавтов готовится к полету Анна Кикина.  

Подготовила Наталия Ячменникова

Полет «Чайки» длился  двое суток 22 часа 50 минут. За это время космический корабль Валентины Терешковой 48 раз облетел вокруг Земли. 

Деловой завтрак

Крашенинников Павел Владимирович
Председатель Комитета Государственной Думы 
по государственному строительству и законодательству

ВЫ МОЖЕТЕ ОБРАТИТЬСЯ К НАРОДНОМУ ДЕПУТАТУ 6 МАРТА, В ПОНЕДЕЛЬНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 13.00 ДО 14.30 ЧАСОВ ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ИЛИ ПРИСЛАТЬ СВОЙ ВОПРОС ПО ФАКСУ: (499) 257-58-92, ЛИБО ПО ЭЛЕКТРОННОЙ 

ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU 

У ВАС ЕСТЬ ВОПРОСЫ К ПАВЛУ КРАШЕНИННИКОВУ? ЗАДАЙТЕ ИХ!
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ИНИЦИАТИВА Рекламу 
с картой России без Крыма 
могут запретить

География 
без искажения

Виталий Петров

ЧЛЕНЫ Совета Федерации от Крыма Сергей Цеков и 
Ольга Ковитиди внесли в Госдуму поправки о запрете ис-
пользования в рекламной продукции географических 
карт Российской Федерации без указания на них Крыма 
и Севастополя. 

Законодатели предлагают включить в перечень того, 
что не допускается использовать в рекламе, упоминание 
об «искаженных топографических данных (географиче-
ской карте РФ)». Необходимость нововведения объясня-
ется имеющимися случаями продажи печатной продук-
ции, которая по своему содержанию может квалифици-
роваться «как пропаганда нарушения территориальной 
целостности» страны в связи с тем, что в ней «отсутству-
ет изображение и наименование субъектов РФ — респу-
блики Крым и города федерального значения Севасто-
поль». 

Кроме того, указывают сенаторы, аналогичные нару-
шения имеются в рекламе некоторых наименований без-
алкогольной продукции, пива. «Подобная практика ис-
пользования искаженных топографических данных в ре-
кламных целях по продвижению товаров или услуг но-
сит характер пропаганды нарушения территориальной 
целостности РФ», — делают вывод законодатели. 

Внесение же предложенных ими поправок позволит, 
по мнению крымских сенаторов, «обеспечить соблюде-
ние правовых и этических норм в рекламной деятельнос-
ти в сфере торговли, туризма, а также производстве пе-
чатной продукции». 

РЕГУЛИРОВАНИЕ Ужесточены 
требования к банкам, 
где хранятся средства 
на капитальный ремонт

Прочная крыша

ПРАВИТЕЛЬСТВО ужесточило правила отбора банков, 
на счетах которых будут размещаться средства на капи-
тальный ремонт многоквартирных домов.

В частности, банк должен состоять в системе обяза-
тельного страхования вкладов физических лиц. Кроме 
того, кредитная организация должна находиться под 
прямым или косвенным контролем Центробанка или го-
сударства либо Агентство по страхованию вкладов долж-
но заключить с кредитной организацией договор субор-
динированного займа. Постановление об этом опублико-
вано на сайте правительства.

Фонд капремонта формируется на счете специализи-
рованной некоммерческой организации, обеспечиваю-
щей проведение капитального ремонта общего имущест-
ва в многоквартир-
ных домах. При этом 
временно свободные 
средства фонда мож-
но размещать на спе-
циальном депозите в 
российской кредит-
ной организации.

Чтобы получить 
возможность хра-
нить деньги на ка-
премонт домов, у 
банка должны быть 
точки приема плате-
жей в каждом муни-
ципальном образовании, указанном в извещении о про-
ведении конкурса. Также определен порядок размеще-
ния средств регионального оператора, если конкурс 
признали несостоявшимся.

Изменения позволят минимизировать риски отзыва 
лицензии у банка, в котором размещены временно сво-
бодные средства фонда капитального ремонта. «Приня-
тые решения направлены на стабильное функциониро-
вание региональных систем капитального ремонта», — 
поясняется на сайте правительства.

Евгений Богомольный, заведующий кафедрой управ-
ления недвижимостью и проблем землепользования Ин-
ститута отраслевого менеджмента (ИОМ) РАНХиГС, счи-
тает, что ужесточать требования к банкам, где лежат 
средства на капремонт, необходимо и дальше. «Надо, 
чтобы средства в тех банках, где хранятся деньги на сче-
тах региональных операторов по капитальному ремонту, 
входили в массу, которая должна быть возвращена, и 
требования к достаточности капитала были такими, что-
бы эти деньги можно было вернуть», — сказал он «РГ».

Кроме того, качество капремонта зданий и жилых до-
мов, который финансируется полностью или частично за 
счет бюджета, усилят за счет экспертизы проектов. По-
становление уже подписано премьер-министром Дмит-
рием Медведевым. «Иногда под строкой капитального 
ремонта проводят реконструкцию здания и затрагивают 
основные несущие характеристики объекта, но считают, 
что все это можно профинансировать по строке «капре-
монт». Такая экономия не всегда хорошо заканчивается. 
Новый документ позволит поставить ситуацию под 
контроль», — отметил замглавы минстроя Хамит Мавли-
яров. По опыту пилотных регионов экспертиза позволит 
сэкономить при капремонте более чем 10 процентов.

Ракурс Ярослав Кузьминов: Почему надо сносить пятиэтажки несносимых серий?

Их время истекло
Любовь Проценко

М
осква стоит на по-
роге формирова-
ния грандиозной 
программы по сно-
су 8 тысяч пятиэта-

жек, построенных в середине 
прошлого века. На этом фоне пе-
реселение жителей  из 1700 до-
мов, уже попавших в городе  под 
нож бульдозера за последние 
годы, выглядит просто разминкой.

С разными чувствами встрети-
ли эту новость москвичи. С  радо-
стью — вот наконец-то появится 
возможность переехать из разва-
люхи в  современные комфорта-
бельные квартиры.  Но в то же вре-
мя и с  тревогой — не окажутся ли 
они в итоге  где-нибудь на окраине  
города или даже в Подмосковье? 
Эти и другие вопросы, которые 
порождает у горожан новая стра-
ница в истории столицы, корре-
спондент «РГ» обсудил с депута-
том Московской городской думы, 
ректором Высшей школы эконо-
мики Ярославом Кузьминовым. 

Ярослав Иванович! Прежде чем 
мэр Москвы Сергей Собянин вы-
шел к президенту страны с пред-
ложением сформировать такую 
программу и Владимир Путин 
его поддержал, судьба пятиэта-
жек обсуждалась в Московской 
городской думе. Вы там тоже вы-
ступили за снос. Почему?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Давайте вспом-
ним историю появления этих до-
мов. Строить их начали при Хру-
щеве и продолжили при Брежне-
ве. Делалось это прежде всего для 
того, чтобы ускорить расселение 
коммуналок.  Страна, которая 
всего за 10 лет до этого  прошла 
через страшную войну, была бед-
ная, но проблему надо было ре-
шать.  Анастас Микоян, в ту пору 
первый зампредседателя Совета 
министров СССР, поехал во Фран-
цию и купил там очень дешевые 
по европейским меркам заводы 
панельного домостроения. Дома, 
которые начали производить в 
Европе, у нас построили из более 
дешевых материлов. 

Недавно на одном из сайтов я 
смотрел фотографии только что 
застроенных кварталов этих до-
мов. Какое для людей это было сча-
стье! И это понятно, если вспом-
нить, что до этого они  жили  в 
условиях, как пел  Высоцкий,  на 38 
комнаток одна уборная. И то рас-
селение для той поры, я считаю, 
было одним из крупнейших соци-
альных достижений Советского 
Союза. Но тогда предполагали, что 
пятиэтажки простоят не дольше 
25 лет. Но потом срок их службы 
продлили еще на столько же.  

В Москве попытались в очеред-
ной раз привести их более-менее 
в порядок в ходе  программы ка-
премонта жилья, которым столи-
ца занимается третий год. Но  на-
толкнулись на сопротивление жи-
телей. Они не понимают, что и как 
в их квартирах можно отремонти-
ровать. Коммуникации проложе-
ны в стенах, следовательно, новые 
можно проложить только поверх. 
В итоге уменьшатся и без того те-
сные комнаты. Подвалов  нет, зна-
чит, надо вскрывать полы на пер-
вых этажах. А жителям куда де-
ваться? Балконы можно только 
срезать, новые, более тяжелые, 
ветхие стены не выдержат… Про-
ще снести, чем ремонтировать — 
такое сегодня  мнение большинст-
ва жителей. Пора признать, что 
время этих домов  просто истекло.  
Когда сносили первые, самые 
жуткие хрущобы, эти были еще 
более-менее ничего. Но прошло 
15 — 20 лет и стало очевидно, что 
пришел  час и их сноса. 

Но пятиэтажки в Москве тоже 
разные. Есть кирпичные, с трех-
метровыми потолками, лифта-
ми… «Их тоже снесут?» — волну-
ются те, кто живет в таких домах. 
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Ну зачем же? 
Это нормальные дома, которые 
подвергаются капремонту, их 
никто не собирается сносить.  

А что на месте снесенных поя-
вится? Небоскребы, как в Синга-
пуре? Или как минимум 
25-этажки?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Архитектурный 
и градостроительный облик но-
вых районов еще  предстоит раз-
работать — мэр дал такое поруче-
ние  Москомархитектуре. Но я 
надеюсь, что у нас дело не дойдет 
до 25-этажек, а будет достаточно 
12 — 14–этажных домов в более 
«городской» застройке. Вместо 
разбросанных домов, где нет 
даже закрытых дворов, должны 
появиться нормальные улицы. 

Это позволит как минимум уд-
воить или даже утроить коэффи-
циент выхода общей площади и 
решить вопрос финансирования 
программы.  По нашим расчетам 
ее стоимость — 2,5, а с учетом но-
вых дорог и инженерных комму-
никаций — 3 трлн рублей. Если, на-
пример, реализовать программу 
за 10 — 15 лет, то городу придется 
выделять на это по 200 — 300 млрд 

рублей в год. То есть почти столь-
ко же, сколько сейчас он тратит на 
дорожное строительство. Это 
слишком большая нагрузка. Но 
если мы получим процентов на 40 
больше квартир, чем нужно для 
переселения, их можно продать — 
уверен, многие москвичи из отда-
ленных спальных районов захо-
тят  переселиться поближе к цен-
тру.  В результате нагрузка на бюд-
жет города может быть снижена 
до 100 — 120 млрд руб., что не-
просто, но уже представимо.

Новые 12 — 14-этажные дома бу-
дут тоже панельными?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Панель уже не 
та, что в 70-е годы прошлого века, 
когда в Москве возникали один за 
другим однообразные спальные 
районы. Но я надеюсь, что ставка 
будет делаться в основном на мо-
нолит.  Дома из него дороже  всего 
процентов на 15. И если ВЭБ и гос-
банки подключатся и прокредиту-
ют технологическое обновление  
стройкомплекса, то при застройке  
получим большее архитектурное 
разнообразие. На мой взгляд, одна 
из задач города не допустить вме-
сто старых хрущевок появления 
новых, только ростом повыше. Мы 
же не хотим с вами ездить сейчас 
на «Запорожце», пусть даже с пря-
моугольными фарами и подушкой 
безопасности? Так и тут обновле-
ние должно быть кардинальным. 

У нас есть уникальный шанс 
сформировать новый облик горо-
да не только в центре, но и в райо-
нах, откуда до центра полчаса на 
транспорте.  С широкими тротуа-
рами, бульварами, с красивой 
разнообразной застройкой.

В социальных сетях звучит опа-
сение, что вся эта будущая кра-
сота предназначена не для тех, 
кто живет в пятиэтажках. А как 
раз для тех, кто купит квартиры 
в домах, появившихся на их ме-
сте. Москвичей же на выселки — в 
Новую Москву или Балашиху, 
другие города Подмосковья. Го-
ворят, там много домов пона-
строено, квартиры в которых 
никто не покупает…
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Это действи-
тельно ключевой вопрос, кото-
рый волнует многих. Я участвовал 
в нескольких этапах обсуждения 

— в Общественной палате Мо-
сквы, гордуме, мэрии. Нигде не 
звучало даже мысли, что возмож-
но переселять людей куда-то в но-
вые районы. Никто в руководстве 
города не пойдет на такое обо-
стрение социальной обстановки. 
И мэр Собянин, кстати, уже ска-
зал свое слово. Процитирую его 
аккаунт в «Твиттере»: «Новые 
квартиры, как и прежде, будут 
предоставляться недалеко от ме-
ста проживания. Как правило, в 
том же районе». 

Все отдают себе отчет в том, что 
живут в пятиэтажках в основном 
люди небогатые — кто побогаче, 
уже купили квартиры и переехали.  
Очень много пожилых людей, ко-
торые привязаны к своей поликли-

нике, центру социального обслу-
живания, соседям, наконец. Они 
могут даже прожить на несколько 
лет меньше, если их переселить в 
другой район. Поэтому в идеале 
переселение должно происходить 
не далее чем на соседнюю улицу. 

Для того же, чтобы гарантиро-
вать права жителей расселяемых 
домов, будут разработаны изме-
нения в законодательство. Внести 
свои предложения на этот счет  
мэр дал поручение целому ряду 
структур правительства Москвы. 
Подключилась к этой работе и Гос-
дума, в которой, как сообщил на 
днях ее глава Вячеслав Володин, в 
ближайшее время будет создана 
рабочая группа из представителей 
профильных комитетов.  

Важен вопрос не только где, но и 
какую квартиру дадут. Многие 
помнят, когда снос «хрущоб» в 
Москве только начинался, благо-
даря ему многие семьи в корне 
решали свой жилищный вопрос, 
так как предоставляли квартиры 

по социальным нормам, сущест-
вующим в городе. И таким обра-
зом, если в квартире были про-
писаны, скажем, две семьи — ро-
дители и вышедшая замуж доч-
ка, то они благополучно разъез-
жались по отдельным кварти-
рам. Позже городской закон из-
менили и новую квартиру стали 
давать по количеству комнат. А 
как сейчас, по-вашему, это мо-
жет выглядеть? На что горожане 
могут рассчитывать? 
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Будем реали-
стами: жилплощадь они получат 
скорее всего в том же размере, ка-
кую имели, больше дать город 
вряд ли  сможет. Но новоселы вы-
играют от переезда в любом слу-
чае. Кухня в новой квартире бу-

дет не 5 — 6 м., а 8 — 10, нормаль-
ные санузлы,  лоджия… В  доме 
будет лифт, что для пожилых лю-
дей, инвалидов и мам с колясками  
важно. Все это увеличит стои-
мость жилья переселяемых гра-
ждан раза в полтора, а то и два. За-
хотите продать квартиру и ку-
пить новую , не проиграете. Если 
сейчас трехкомнатная в старой 
пятиэтажке стоит миллионов 7 — 
10, то в современной многоэтаж-
ке с учетом расположения будет 
стоить в полтора раза больше.   

Районы пятиэтажек всегда кри-
тиковали еще и за недостаточно 
развитую инфраструктуру, жи-
лые первые этажи, переполнен-
ные машинами дворы…
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Конечно, рено-
вация старых пятиэтажек может 
осуществляться только в ходе 
комплексной застройки. По суще-
ствующим сейчас в городе зако-
нам новые дома должны строить-
ся только с паркингами — подзем-
ными или многоуровневыми, рас-

положенными по соседству. А на 
первых этажах в новостройках в 
последние годы располагаются 
только общественные простран-
ства — МФЦ, кафе, предприятия 
службы быта, клубы по интересам 
для пенсионеров и подростков и 
тому подобное. Во дворах же те-
перь обязательны хорошо обору-
дованные детские и спортивные 
площадки. Все это станет доступ-
но и для новоселов из пятиэтажек. 

Кто все это построит? Горький 
опыт, когда часть домов на пере-
селение отдавали инвесторам, у 
Москвы уже есть. Люди годами 
сидели на чемоданах в ожидании 
новоселья. И в конце концов  
сносом их пятиэтажек был вы-
нужден заняться сам город.
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Ответ на этот 
вопрос еще  предстоит получить, 
требуется анализ вариантов, но 
мне ближе позиция специали-
стов, рекомендующих городу 
взять сейчас эту работу сразу на 
себя. Оперативный штаб уже  воз-
главил мэр Москвы. Градострои-
тельный комплекс может нани-
мать подрядчиков, но организа-
ция процесса, а значит и ответст-
венность за его результаты, долж-
ны остаться  на городе.  

Собянин дал уже поручение по-
дыскать стартовые площадки для 
запуска программы. Но ведь сре-
динная часть Москвы, где распо-
ложена большая часть пятиэта-
жек, застроена довольно плотно. 
Где же, по-вашему,  власти найдут 
пустые участки? Да еще чтобы 
они находились по соседству с 
домами, идущими под снос?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Я думаю, что 
это могут быть лишь районы быв-
шей промышленной застройки. 
Они уже начали в Москве успеш-
но осваиваться, но свободных 
территорий там еще много. Сей-
час появляется прекрасная воз-
можность заполнить эти черные 
дыры на теле Москвы. 

Для того чтобы снести первые 
1722 «хрущобы», Москве потре-
бовалось два десятка лет. А сей-
час вы говорите, что идет расчет 
сноса 8 тысяч домов за 10 — 15 
лет. Вы действительно полагаете, 
что это реально?

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Если внести по-
правки в законодательство, упро-
стить правовой режим, то город 
сможет одновременно комплек-
сно застраивать по несколько ми-
крорайонов и переселять туда 
тех, кто живет рядом. И тогда за 
10 — 15 лет справиться со всей 
программой вполне возможно.

Что вы имеете в виду под упро-
щением правового режима?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Прежде всего 
урегулированность взаимоотно-
шений с собственниками жилья. 
В законе должно быть четко про-
писано, куда их должны пересе-
лить, на каких условиях, возмож-
ность выкупа квартиры по ры-
ночной цене и так далее. Наличие 
таких правил избавит от судов, 
которые могут затормозить пе-
реселение, и диких скандалов 
вроде тех, что происходили в 
свое время в Бутово, когда вла-
дельцы домов, попавших в зону 
сноса, ложились под ковш буль-
дозеров. 

Назовите три главных условия, 
которые, на ваш взгляд, станут 
залогом успеха этой масштаб-
ной программы. Многие ее уже 
сравнивают с той самой хрущев-
ской, вызволившей миллионы 
людей из коммуналок и бараков. 
И в самом деле речь сейчас идет 
тоже о судьбе  более чем  1,6 мил-
лиона москвичей…
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Должны соблю-
даться три условия. Первое — эко-
номическая обоснованность, при 
которой людям не будет обещано 
то, что городу не по карману. Вто-
рое — справедливость, чтобы не 
было такого: кому-то вместо 
«трешки» дают «двушку», а кому-
то площадь вдвое большую плюс 
гарантия предоставления жилья в 
своем районе. И третье —  прозрач-
ность всего процесса переселе-
ния. Очередность, место располо-
жения новых домов — все это 
должно быть доступно москвичам 
на электронных ресурсах прави-
тельства города. Дискуссии и спо-
ры и в этом случае будут, но они 
будут касаться реальных дел, а не 
слухов и домыслов.

У Москвы появляется уникальный 
шанс сформировать новый облик 
города не только в центре.

Акцент

 Одна из задач города — 
не допустить вместо старых 
«хрущевок» появления новых, 
только ростом повыше

Проведение экспер-
тизы проекта перед 
капремонтом позво-
лит сэкономить 
более чем 10 про-
центов от сметы

ПАРЛАМЕНТ

ДЕПУТАТЫ ГОТОВЯТ ПОПРАВКИ О ПЕРЕСЕЛЕНИИ 
ИЗ ПЯТИЭТАЖЕК
Госдума совместно с правительством Москвы в течение 

недели представит концепцию изменений в законода-

тельство о новом этапе сноса «хрущевок». Об этом рас-

сказал журналистам спикер Госдумы Вячеслав Воло-

дин.

В конце прошлой недели глава нижней палаты обсудил 

эту тему с мэром Москвы Сергеем Собяниным. Для реа-

лизации программы Москвы по сносу и расселению пя-

тиэтажек предстоит менять законодательство, решив 

немало актуальных вопросов, рассказал по итогам 

встречи Володин.

«Будет создано новое городское и общественное про-

странство, а также удовлетворяющий требованиям сов-

ременного горожанина удобный, функциональный и 

красивый мегаполис. Для реализации такой задачи нуж-

ны новые, перспективные подходы», — отметил глава ни-

жней палаты. Он назвал проект беспрецедентным по 

объему, сопоставимым с началом 50-х годов, когда от-

страивалась Москва. По словам Володина, программа 

будет рассчитана ориентировочно на 20 лет.

Изменения в законодательство на эту тему предполага-

ется принять в максимально короткий срок, но все необ-

ходимые дискуссии будут проведены. С участием всех 

фракций в ГД создадут специальную рабочую группу. 

Поправки обсудят с экспертным сообществом, жителя-

ми сносимых пятиэтажек. Необходимо обговорить, в 

частности, то, где и в какие сроки это жилье будет по-

строено, что будет со средствами, выделенными на ка-

питальный ремонт.

На встрече мэра Москвы с депутатами звучали предло-

жения на последнюю тему, рассказали участники бесе-

ды. Так, предлагается создать специальный «фонд отсе-

ления», в который и будут поступать деньги, ранее вне-

сенные переселенцами на капремонт. За счет этих де-

нег и будет частично финансироваться переселение.

На встрече говорилось и о том, что граждан предполага-

ется переселять в новые дома в тех же районах, а не от-

правлять на «выселки».

Подготовила Татьяна Замахина
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Ярослав Кузьминов: Новоселы выиграют от переезда в любом случае.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной отвественностью «БаЛеон» 

(ИНН 7802850206) (далее — Заказчик), в соответствии  
с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» проектной документации «Проект инже-
нерной подготовки с вертикальной планировкой двух земель-
ных участков по адресу: Ленинградская область, Всеволожский 
район, в районе деревни Вартемяги» информирует о проведении 
общественных обсуждений (слушания) намечаемой (планируе-
мой) строительной деятельности (вертикальная планировка).

Место проведения и дата общественных слушаний: 188653, 
Ленинградская обл., Всеволожский район, д. Агалатово, в/г, 
д. 158, каб. 1, в 10.00 06.04.2017 г.

Замечания и предложения направляются в письменном 
виде в адрес Заказчика по адресу: 197343, г. Санкт-Петербург, 
ул. Матроса Железняка, д. 57, лит. А, пом. 111-Н, офис 24.

Документация для ознакомления представлена по адресу: 
197343, г. Санкт-Петербург, ул. Матроса Железняка, д. 57, 
лит. А, пом. 111-Н, офис 24, время ознакомления с 10.00 
до 16.00 в течение 30 дней с 06.03.2017 г., по предваритель-
ному согласованию с Заказчиком, тел.: 8-(812)329-67-68, 
+79112676867, e-mail: ooobaleon@mail.ru).

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образования 
«Агалатовское сельское поселение» Всеволожского муници-
пального района Ленинградской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКЦИЯ Более 200 тысяч 
британцев вышли на акцию 
в поддержку здравоохранения

Ракеты 
дороже врачей

Александр Саможнев, 
Анна Федякина

САМУЮ масштабную за по-
следние годы акцию протеста в  
Лондоне устроили британцы. Бо-
лее 200 тысяч человек прошли 
по центру столицы Великобри-
тании в знак протеста против 
планов правительства урезать 
расходы на систему здравоохра-
нения.

Качественное медицинское 
обслуживание для большинства 
британцев гораздо важнее, чем 
амбиции Лондона укрепить 
свою роль на мировой арене. Об 
этом жители королевства на-

помнили в субботу парламенту и 
правительству королевства, 
пройдя по центру британской 
столицы с плакатами «Защитите 
наше здравоохранение», «Прочь 
грязные руки от здравоохране-
ния» и «система здравоохране-
ния — не Trident (программа 
ядерного сдерживания. — Прим. 
«РГ»)».

Манифестанты выступили 
против беспрецедентного со-
кращения бюджета на здравоох-
ранение в размере около двадца-
ти миллиардов фунтов до 2020 
года. В условиях экономии воз-
никнет опасность здоровью па-
циентов и упадка медицинской 
службы, утверждали организа-
торы. Колонна манифестантов, в 
которой были представлены сту-
денты, врачи и члены профсою-
за, прошли от Тависток-сквера 
до здания правительства в Вест-
минстере.

Рассмотрение бюджета коро-
левства на ближайшие годы 
пройдет в парламенте на этой 
неделе. В документе, разрабо-
танном правительством во главе 
с Терезой Мэй, расходы на наци-
ональную систему здравоохра-
нения (NHS) сокращены (по 
официальным данным, на 0,6 
процента на каждого британца), 
а вот траты на оборону, в том чи-
сле на модернизацию сил ядер-
ного сдерживания, наоборот, 
возросли.

«Один из основных факторов, 
влияющих на NHS, — это парали-
зующие систему сокращения по-
мощи за последние семь лет. Не-
возможно урезать расходы на 
4,6 миллиарда фунтов (5,6 мил-
лиарда долларов. — Прим. «РГ») 
и ждать, что это не будет иметь 
последствий», — заявил участник 
протеста, член Лейбористской 
партии Джонатан Эшворт.

Британская система здраво-
охранения уже не первый год на-
ходится в кризисе. Пациенты ре-
гулярно сообщают о понижаю-
щемся качестве обслуживания и 
многочасовых очередях на при-
ем к врачу. Медики в свою оче-
редь уже не раз выходили на ак-
ции протеста в связи с сокраще-
ниями персонала больниц и уве-
личением рабочей нагрузки. 
Противостояние врачей и прави-
тельства в Великобритании на-
чалось в 2010 году, когда консер-
ваторы инициировали реформу 
здравоохранения ради оптими-
зации бюджетных расходов. Но 
практикующие врачи уверены: 
реформа разрушит всю систему 
NHS. Только в 2016 году бюдже-
ты социального обеспечения 
были сокращены на 12 процен-
тов в денежном выражении, в то 
время как спрос на услуги меди-
ков вырос на 14 процентов в 
основном из-за старения населе-
ния. По оценкам экспертов, для 
нормального функционирова-
ния NHS в королевстве, необхо-
димо не сокращать расходы, а 
выделить дополнительное фи-
нансирование в размере как ми-
нимум двух миллиардов фунтов.

ВИЗИТ Российские туристы 
скоро смогут вернуться 
в Египет

Хургада 
снова ждет 

Александра Белуза, Каир

ПОЛЕТЫ между Россией и Египтом возобновятся в бли-
жайшей перспективе, совместный план по обеспечению 
авиабезопасности выполнен более чем на 90 процентов, 
осталось согласовать лишь четыре позиции. Об этом зая-
вила спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко в 
ходе своего визита в Каир, где она провела встречи с гла-
вой парламента, президентом и премьером страны.

«Мы уже долгое время ждем возвращения российских 
туристов в Египет», — заявил спикер Палаты депутатов 
Египта Али Абдель Аль на встрече с делегацией Совфеда. 
Условием России для открытия воздушного сообщения с 
Египтом является соблюдение безопасности пассажиров 
и авиаперевозок, и по итогам последней проверки, кото-
рую российские специалисты в области авиабезопасно-

сти провели в февра-
ле в аэропорту Каи-
ра, они представили 
свои замечания в 
Минтранс России.

«После авиаката-
строфы, которая 
произошла, а это са-
мая крупная авиака-
тастрофа в истории 
российской авиа-

ции, мы не можем даже в мелочах не учитывать необходи-
мость самой строгой безопасности полетов, пассажиров, 
курортов», — подчеркнула Валентина Матвиенко. Она от-
метила, что спецслужбы и специалисты двух стран про-
вели колоссальную работу по обеспечению безопасности 
в египетских аэропортах. «Этот план исполнен более чем 
на 90 процентов», — сообщила Матвиенко. 

«Остались не до конца исполненными всего лишь че-
тыре позиции этого большого совместного плана», — 
уточнила спикер Совфеда. И «как только египетская сто-
рона ответит, что и эти четыре позиции доработаны до 
конца, выезжает наша группа экспертов и делает оконча-
тельное заключение» о готовности принимать россий-
ские самолеты, рассказала глава верхней палаты. Она 
также выразила надежду, что уголовное дело об авиаката-
строфе над Синаем будет расследовано в сжатые сроки, а 
виновные будут наказаны.

Напомним, полеты в Египет и турпоток в эту страну 
были остановлены Россией в ноябре 2015 года после те-
ракта на борту самолета «Когалымавиа», летевшим из 
Шарм-эш-Шейха в Петербург. Взрывное устройство было 
заложено в самолет во время его подготовки к вылету в 
аэропорту Шарм-эш-Шейха.

Кроме того, и с премьером Шерифом Исмаилом, и с 
президентом Египта Абдель Фаттахом ас-Сиси спикер 
Совфеда обсудила укрепление экономических связей. 
Крупнейший совместный проект Москвы и Каира — соо-
ружение первой в Египте атомной электростанции «Да-
баа» в составе четырех энергоблоков мощностью 1,2 тыс. 
МВт каждый. Россия ожидает подписания трех оставших-
ся контрактов, чтобы приступить к практической реали-
зации этого проекта, заявила Матвиенко.

ПРАВО КС напомнил 
о возмещении через 
гражданские иски

Ущерб без срока 
давности

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ напомнил гражданам о 
возможности защитить свои законные интересы как по-
страдавших в результате преступления не только в рам-
ках уголовного, но и гражданского судопроизводства. Со-
ответствующее постановление опубликовано на офици-
альном сайте ведомства. 

Основанием для проверки конституционности поло-
жений статей 24, 254 и 302 УПК РФ стала жалоба Валерия 
Глазкова и Владимира Степанова. В 2007 году оба потеря-
ли своих сыновей в ДТП — их машину протаранил снегоу-
борщик. Виновными в трагедии Глазов и Степанов счита-
ют водителя и бригадира, который выпустил на линию ав-
томобиль с неубранным механизмом навески плуга. Од-
нако дело в отноше-
нии виновных было 
прекращено за исте-
чением срока давно-
сти, последнее реше-
ние суда вынесено 24 
января 2017 года.

Как следует из ма-
териалов дела, под-
судимые согласи-
лись на прекраще-
ние дела по нереаби-
литирующим осно-
ваниям, однако адво-
кат Глазкова и Сте-
панова Юрий Ново-
лодский считает, что 
в подобных случаях необходимо учитывать и мнение по-
страдавшей стороны. В противном случае оказывается 
нарушено их конституционное право на судебную защи-
ту (статья 46 Конституции РФ). Кроме того, вступает в 
действие принцип «нет приговора — нет вины» (статья 
49): «В случае завершения уголовного дела без приговора 
уголовный преступник считается невиновным», — пола-
гают заявители. И наконец, статья 52 Конституции РФ га-
рантирует потерпевшим от преступлений компенсацию 
причиненного ущерба. 

КС в решении по данному делу еще раз подтвердил, что 
принцип равенства перед законом и судом обязывает го-
сударство в том числе обеспечивать пострадавшим от 
преступления возможность отстаивать свои права. Одна-
ко «обязанность государства обеспечить восстановление 
прав потерпевшего не обусловливает наделение его пра-
вом предопределять необходимость вынесения пригово-
ра в отношении того или иного лица, а также пределы воз-
лагаемой на это лицо уголовной ответственности». При 
этом у потерпевших в любом случае есть право на возме-
щение убытков в рамках гражданского судопроизводства.

— Как неоднократно указывал КС, лицо, уголовное дело 
в отношении которого прекращено в связи с истечением 
сроков давности уголовного преследования, не освобо-
ждается от обязательств по возмещению причиненного им 
ущерба, — указал КС РФ, — а потерпевший имеет возмож-
ность защитить свои права в порядке гражданского судо-
производства с учетом правил о сроках исковой давности.

СТОЛИЦА

Собянин 
провел прием 
граждан 
в приемной 
президента РФ

НА ИЛЬИНКУ 
ЗА ПОМОЩЬЮ

Сергей Жуков

ОБУСТРОИТЬ пешеходную 
зону для незрячих детей, сделать 
детскую и спортивную площадки, 
запустить автобусный маршрут — 
такие просьбы прозвучали в при-
емной президента России, где мэр 
Москвы Сергей Собянин в минув-
шую пятницу провел традицион-
ный прием граждан.

Такие встречи в приемной на 
Новой площади глава города про-
водит каждый год. В этот раз с 
просьбами к мэру обратились 
шесть человек. Например, Елена 
Морсина из Раменок попросила 
отремонтировать детскую пло-
щадку во дворе. С последнего ре-
монта в 2011 году, рассказала 
Морсина, площадка обветшала. К 
ближайшим поликлиникам, как 
оказалось, нет обустроенных пе-
шеходных дорожек. Собянин во-
прос обещал решить, добавив, 
что в этом году в Москве благоу-
строят более трех тысяч дворов. 
«Мы реконструируем и восста-
навливаем дворы, но со временем 
они ветшают, — сказал мэр. — Мы 
об этом не забываем и ремонти-
руем дворы заново».

Москвичка Елизавета Васе-
ченкова обратилась к мэру по ви-
деосвязи. Она рассказала, что до 
здания женской консультации 
Родильного дома № 20 на Измай-
ловском шоссе на общественном 
транспорте не добраться. Пеш-
ком беременным идти сложно, а 
на такси — дорого. Градоначаль-
ник заверил, что в ближайшее 
время к роддому запустят авто-
бусный маршрут. С важной про-
блемой пришла и Анна Селиверс-
това. Она попросила благоустро-
ить пешеходную зону от станции 
метро «Алексеевская» до школы-
интерната № 1. Его воспитанники 
— дети-инвалиды по зрению. По 
словам Селиверстовой, удобного 
тротуара там нет, а тактильная 
разметка плохого качества. Собя-
нин заверил: поручение префек-
ту Северо-Восточного округа 
даст, и проблема решится в крат-
чайшие сроки.

Инфляция 
села на диету

Британские медики 
не раз протестовали 
в связи с сокраще-
ниями персонала 
и увеличением 
рабочей нагрузки

В Египте уже давно 
ждут возвращения 
российских 
туристов

Если уголовное 
дело прекращено 
в связи с истечени-
ем сроков давности, 
виновник не осво-
бождается от воз-
мещения ущерба

Валерий Львов

П
осле массовых отключе-
ний тепла в трети Пензы 
начались повсеместные 

проверки компаний, ответствен-
ных за теплоснабжение. Попыта-
емся разобраться, как устроено 
производство и распределение 
тепла в городе с населением бо-
лее 500 тыс. человек и почему 
местная система централизован-
ного теплоснабжения оказалась 
настолько хрупкой. 

Обычно распутывать клубок 
хозяйствующих субъектов в ЖКХ 
крупных городов очень сложно. 
Разные компании владеют ТЭЦ — 
каждая в своем районе, по всей 
территории разбросаны то ведом-
ственные, то частные мелкие ко-
тельные, а поставкой тепла гра-
жданам занимаются теплосети 
разных форм собственности. 

Чтобы сделать сферу тепло-
снабжения клиентоориентиро-
ванной, правительство предлага-
ет изменить модель отношений на 
этом пока еще диком рынке. Клю-
чевая идея реформы кризисной 
отрасли — создание в городах еди-
ной теплоснабжающей организа-
ции, ответственной за модерниза-
цию всей тепловой инфраструк-
туры. Она заключает договоры с 
конечными потребителями тепла 
и отвечает за качество услуг под 
угрозой штрафных санкций. 

В Пензе на первый взгляд исто-
рически сложилась вполне понят-
ная схема теплоснабжения. Про-
изводителей тепла и собственни-
ков теплосетей здесь можно сос-
читать на пальцах одной руки. На 
долю основного производителя 
тепла — пензенского филиала ПАО 
«Т Плюс» приходится 83% про-
даж теплоресурса, он же эксплуа-
тирует магистральные теплосети. 
Тепло для нужд города произво-
дится на ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, которые 
обеспечивают весь жилой фонд, а 
зимой дополнительную нагрузку 
берет на себя котельная «Арбеко-
во». 

Еще в 2014 году «Т Плюс» по-
лучила статус единой теплоснаб-
жающей организации на террито-
рии Пензы, что зафиксировано в 
схеме теплоснабжения города, ут-
вержденной в минэнерго. Мини-

стерство подтвердило актуаль-
ность этого статуса в 2016 году. В 
результате генерирующая компа-
ния должна была получить единый 
на город конечный тариф на тепло, 
то есть обеспечивать контроль над 
расчетами всех потребителей за 
поставленный тепловой ресурс. 
Однако, по словам представителя 
компании, «Т Плюс» уже несколь-
ко лет добивается утверждения 
конечного тарифа на тепло как 
единая теплоснабжающая органи-
зация. Однако в Управлении по ре-
гулированию тарифов и энергос-
бережению Пензенской области 
ей отказывают. 

Расчетами с потребителями 
по-прежнему занимается муни-
ципальное предприятие МКП «Те-
плоснабжение г. Пенза», владею-
щее лишь квартальными тепло-
выми сетями и центральными те-
пловыми пунктами. Собирая пра-
ктически всю тепловую «кассу» 
Пензы, перепродавец хронически 
не перечисляет средства «Т 
Плюс». По данным СМИ, текущий 
долг МКП «Теплоснабжение» пе-
ред генкомпанией достигает 1,3 
млрд руб. и сопоставим со стои-
мостью тепла, поставленного «Т 
Плюс» в Пензе за полгода. Услов-
ные полгода тепло производилось 
даром, а энергетикам пришлось 
искать финансирование в голов-
ном холдинге, чтобы заплатить за 
газ и регулярные ремонты объек-
тов. С 2013 года дебиторская за-
долженность «МКП Теплоснабже-
ние» выросла более чем в полтора 
раза, увеличиваясь ежегодно бо-
лее чем на 150 млн руб., подели-
лись данными в «Т Плюс». 

Казалось бы, зачем намеренно 
усложнять схему отношений, ког-
да на поверхности лежит идея пе-

редать расчеты основному произ-
водителю. Тем не менее после не-
скольких порывов на магистраль-
ных теплосетях в Пензе, случив-
шихся после аварии на ТЭЦ-1, чи-
новники и надзорные органы сра-
зу же заговорили об обязанностях 
тепловиков по замене обветшав-
ших трубопроводов, но при этом 
никто не вспомнил про огромные 
неплатежи муниципального пред-
приятия-перепродавца. 

Прокурорские проверки, ад-
министративный ресурс губерна-
тора и прочие устрашения энерге-
тиков — вообще популярный в 
стране способ успокоить населе-

ние, ведь работа коммунального 
сектора напрямую отражается на 
рейтингах избранников народа. 
Однако на самом деле именно ре-
гиональные службы по тарифам, в 
том числе и в Пензе, утверждают 
все виды затрат для теплоснабжа-
ющих компаний, включая собст-
венно вложения в ремонты и заме-
ну теплосетей. Ремонтируются те-
плосети ровно настолько, сколько 
предусмотрено программой ме-
роприятий, учтенной в тарифах.

Похоже, Пензу устраивает те-
кущее состояние инфраструкту-
ры, а низкие тарифы на тепло 
обеспечивают, в первую очередь, 
лояльность электората, а не об-
новление труб. Вопреки общей 
тенденции в стране на индекса-
цию цен на коммунальные услуги 
в 2017 году тариф для пензенско-
го филиала «Т Плюс» вообще не 
изменится. Зато у котельных, ко-
торые тоже работают в городе, но 
принадлежат другим собственни-
кам, он уже в полтора раза выше, 
чем у основного поставщика те-
пла, и стабильно растет. Напри-
мер, тариф на первую половину 

2017 года у АО «Пензатеплоснаб-
жение» на 41% выше, чем у «Т 
Плюс», у ОАО «Энергоснабжаю-
щее предприятие» — на 32%, у 
ОАО «Гипромаш» — на 27% выше, 
чем у ТЭЦ. 

Остается фактом — сегодня 
пензяки за тепло платят меньше, 
чем в большинстве соседних реги-
онов за счет скромных тарифов 
местных ТЭЦ. По данным Росста-
та, в Воронеже, Саратове, Самаре 
и Тамбове средние цены на тепло 
для потребителей — физических 
лиц на треть выше тарифов «Т 
Плюс» в Пензе, в Брянске — на 
66%. Пензенские тарифы «Т 
Плюс» на 24% ниже, чем в сред-
нем по Приволжскому округу, и на 
25% ниже средних по России. 

Складывается критическая 
ситуация — крупные теплоснаб-
жающие организации оказыва-
ются в административной запад-
не. Они обязаны содержать тех-
нологически сложную инфра-
структуру, будучи зажатыми в 
строгие тарифные рамки и недо-
получая до половины платежей за 
тепло. И поведение чиновников 
предсказуемо — когда перепады 
давления мгновенно приводят к 
многочисленным порывам и от-
ключениям тепла, они под угро-
зой собственного увольнения бе-
рут привычный обвинительный 
тон и стараются публично при-
гвоздить виновных к доске позо-
ра. Но такая психологическая 
прививка будет действовать не-
долго — до следующего ЧП. Реаль-
ные улучшения в сфере тепло-
снабжения возможны только при 
отказе от тотального регулирова-
ния и переходе власти к партнер-
ским и долгосрочным отношени-
ям с собственниками в отрасли.

Будет ли у тепловых систем 
российских городов шанс перей-
ти от архаичного к современному 
состоянию, теперь, похоже, на-
прямую зависит и от депутатов 
Госдумы, которым предстоит в 
ближайшие месяцы решить судь-
бу законопроекта о новой модели 
отношений в отрасли. Как пока-
зывает опыт Пензы, без систем-
ных изменений в отрасли комму-
нальные системы крупных горо-
дов могут уже не выдержать но-
вых морозов. 

ЖКХ Рынок тепловых услуг в Пензе попал 
в «административную ловушку»

Пензенский самообман

Акцент

 Ключевая идея реформы 
кризисной отрасли — созда-
ние в городах единой тепло-
снабжающей организации

По данным Росстата, в 
последнюю неделю 
февраля потребитель-

ские цены вообще не росли. При 
этом за весь февраль они подня-
лись только на 0,2 процента про-
тив 0,6 процента годом ранее. 
Уровень инфляции с начала года 
(за январь и февраль) также ока-
зался гораздо ниже показателей 
того же временного отрезка 2016 
года — 0,8 процента против 1,6 
процента, следует из подсчетов 
Росстата.

«Мы уже приближаемся 
вплотную к отметке в 4 процента, 
и задача, как раз, этот уровень 
поддерживать стабильным и 
предсказуемым на годы вперед. 
Это означает, что издержка пред-
приятий будут расти понятно и 
предсказуемо, без резких скачков 
по отдельным компонентам», — 
заявил министр экономического 
развития РФ Максим Орешкин.

Последние данные по инфля-
ции стоит трактовать как ано-
мально низкие, учитывая, что по 
итогам прошлого года рост цен и 
так стал самым минимальным за 
всю постсоветскую историю 
страны — 5,4 процента. Показа-
тель помесячной инфляции ниже 
0,4 процента означает, что анну-
ализированная инфляция (то 
есть ее текущий уровень, скор-
ректированный с учетом сезон-
ности и экстраполированный на 
год вперед) оказалась менее че-
тырех процентов, написали в од-
ном из  обзоров аналитики 
Sberbank CIB. При этом обычно в 

феврале инфляция выше в силу 
именно сезонных факторов (на-
пример, динамики цен на овощи 
и фрукты), хотя их эффект не так 
заметен, как в январе, добавляют 
аналитики.

Главный фактор аномально 
низкой инфляции в начале года — 
снижение курса доллара к россий-
ской валюте, который падал в том 
числе ниже 57 рублей в середине 
февраля, чего не было последние 
полтора года, считает доцент ка-
федры фондовых рынков и финан-
сового инжиниринга факультета 
финансов и банковского дела 
РАНХиГС Сергей Хестанов. 
«Треть потребительской корзины 
среднего россиянина — это импор-
тные товары, чутко реагирующие 
на курс рубля», — говорит он. По 
словам аналитика, фактор укре-
пления рубля также сочетался с 
эффектом высокой базы: в 2015 
году инфляция, наоборот, ро-
сла очень быстрыми тем-
пами и составила 
12,9 процента.

В Sberbank CIB же считают, 
что основная причина снижения 
темпов инфляции кроется в край-
не слабом спросе со стороны 
субъектов экономики. Без денеж-
но-кредитного стимулирования 
растет вероятность и дальнейше-
го замедления инфляции, полага-
ют аналитики. С точки зрения 
Международного валютного 
фонда, низкая инфляция (около 
двух процентов в годовом выра-
жении) опаснее, чем высокая, 
так как она может превра-
титься в дефляцию, над-
ежных рецептов борь-
бы с которой нет, 
говорится в об-
зоре.

«Похоже, достижение целево-
го уровня инфляции в четыре 
процента по итогам года не вы-
зывает сомнений», — считают 
аналитики. Главный вопрос, по 
их мнению, заключается в том, 
будет ли Банк России доволен, 
если инфляция окажется меньше 
этого уровня, и считает ли он уг-
розу низкой инфляции реальной. 

По словам Хестанова, гово-
рить об угрозе очень низкой ин-
фляции в России можно только 
лишь абстрактно. Он не исклю-
чает возможных ценовых вспле-
сков в течение года, но оговари-
вается, что спрогнозировать их 
сейчас в любом случае невоз-
можно. «Если они произойдут, то 
виной тому будут, скорее всего, 
внешние факторы», — считает со-
беседник «РГ». Самым большим 

риском для удержания низкой 
инфляции он называет снижение 
цен на нефть и, как следствие, де-
шевый рубль, который разгонит 
и рост цен. Но даже если инфля-
ция окажется ниже цели Банка 
России (что возможно), то регу-
лятор не станет реагировать из-
менением таргета (целевых гра-
ниц), уверен Хестанов.

Кроме того, нынешние низ-
кие темпы инфляции вряд ли 
смогут оперативно повлиять и 
на денежно-кредитную полити-
ку ЦБ. «Досрочное достижение 
таргета не означает автоматиче-
ского снижения ключевой став-
ки Банком России. Скорее всего, 
он займет выжидательную пози-
цию минимум на два квартала», 
— говорит Хестанов. Подобный 
консервативный подход регуля-
тора он называет рациональ-
ным. «Лучше на все сто процен-
тов убедиться, что инфляция 
действительно упала и мы имеем 

дело не с краткосрочной тен-
денцией», — считает анали-

тик. 
Следующее заседание 

совета директоров Банка 
России, на котором бу-
дет обсуждаться уро-
вень ключевой став-
ки, пройдет 24 марта. 
В начале февраля ЦБ 
не стал менять клю-
чевую ставку, оста-
вив ее на уровне де-
сяти процентов. В 
итоговом релизе ре-
гулятор дал доволь-
но жесткий ком-
ментарий, где гово-
рилось, что потен-
циал снижения клю-
чевой ставки в пер-
в о м  п о л у г о д и и 

уменьшился из-за 
изменения вну-
тренних и внеш-
них условий.

Акцент

 Треть покупок россиян 
составляют импортные 
товары, чутко реагирующие 
на курс рубля
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Рост инфляции в стране 
пока удерживают крепкий рубль 
и высокая ключевая ставка Центробанка.
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ИДЕЯ Австрия 
предложила направить 
беженцев к нашим 
соседям 

Грузия — 
на задворках ЕС

Анна Федякина

ГЛАВА МИД Австрии Себастьян Курц в интервью не-
мецкому изданию Bild am Sonntag, предложил перена-
править прибывающих в Европу из Северной Африки и 
Ближнего Востока беженцев в Грузию. «Нам нужны цен-
тры для беженцев за пределами ЕС, которые бы работали 
совместно с УВКБ ООН, — заявил Курц, отвечая на вопрос 
о том, смогут ли охраняемые центры размещения бежен-
цев в Ливии сдержать поток мигрантов в Европу. 
ПО его мнению, не столь принципиально, где конкретно 
такие центры будут размещены. Важно, чтобы они пре-
доставляли защиту и чтобы люди, которые пытаются по-
пасть в Европу нелегально, могли быть направлены туда. 
Курц считает, что такие лагеря «могут быть созданы в 
Грузии, Египте или на западе Балкан». При этом Курц 
еще раз подтвердил позицию Вены, которая настаивает 
на ограничении миграционного потока в Европу и де-
портации беженцев. «Мы слишком часто пренебрегали 
правилами, — заявил он, отвечая на вопрос о необходи-
мости депортации нелегальных мигрантов. — Мне всегда 
было понятно: если мы привлекаем людей в централь-
ную Европу, приходить их будет все больше». Предложе-
ние Курца несомненно стало ложкой дегтя для грузин, 
которые всего несколько дней назад получили безвизо-
вый режим с ЕС. Похоже, для Тбилиси это станет своео-
бразной проверкой на приверженность европейским 
ценностям и напоминанием о том, что за любой шаг на 
пути интеграции Евросоюз назначает высокую цену. 

СКАНДАЛ Сотни ирландских
детдомовцев были 
захоронены в коллекторе

Вместо гробов — 
коробки

Константин Волков

В ИРЛАНДИИ разгорается скандал, который может нане-
сти очередной удар по репутации католической церкви. 
Его причиной стали вскрывшиеся жуткие подробности ра-
боты бывшего католического приюта матери и ребенка в 
районе города Туам.  На территории учреждения нашли 
около двадцати подземных «склепов», сделанных в кана-
лизационных коллекторах, где с 1925 по 1961 годы были 
захоронены в обувных коробках и просто замотанными в 
тряпки несколько сотен скончавшихся воспитанников 
приюта, преимущественно в возрасте до трех лет. Большая 
часть из них, согласно выводам государственной Комис-
сии по расследованию деятельности приютов матери и ре-
бенка, умерли в результате недоедания и болезней. Акти-
висты назвали обнародованную информацию «вершиной 
айсберга». Так, по словам Пауля Редмонда, главы Коали-
ции выживших в приютах, по всей стране в таких учрежде-
ниях умерли порядка шести тысяч детей. Большая часть 
приютов, а их в Ирландии с 1922 по 1998 годы насчитыва-
лось 18, опекались религиозными организациями. В труд-
ные 1930—40-е годы детская смертность в этих учреждени-
ях достигала 50 процентов. Расследование вокруг приюта 
в Туаме, закрытого в 1961 году, началось, когда СМИ опу-
бликовали информацию о 796 детях, захороненных на 
территории учреждения. Сейчас ирландцы требуют из-
винений за практику захоронения детей «хуже чем со-
бак» от католической церкви и правительства.

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
Британии впервые 
с 2011 года приедет
в Россию

Осторожно, 
Борис

Александр Саможнев

МИНИСТР иностранных дел Великобритании Борис 
Джонсон в ближайшие недели совершит визит в Москву, 
подтвердила представитель британского внешнеполити-
ческого ведомства. Точную дату визита уточнят позднее. 
Основными темами переговоров станут двусторонние 
отношения, Сирия и Украина. Перед консультациями 
британцы направляют неоднозначные сигналы, заявляя, 
что руководствуются принципом «сотрудничай, но осте-
регайся».  «Премьер и глава МИД пояснили, что наша по-
литика в отношениях с Россией определяется принципом 
«сотрудничай, но остерегайся», и визит будет полностью 
соответствовать этому подходу, — пояснили в британском 
внешнеполитическом ведомстве. Стоит отметить, что 
последним главой Форин-офис, который посетил  Мо-
скву, был Уильям Хейг. Это произошло в 2011 году. После 
этого ни один британский политик уровня министра не 
приезжал в Россию.  Ранее Международный комитет па-
латы общин британского парламента подготовил доклад, 
где рекомендовал МИД начать конструктивный диалог с 
Россией.  Эксперты полагают, что Лондон разучился ра-
ботать с Москвой, а дипломаты неверно оценили собы-
тия на Украине и возвращение Крыма в состав России. 
Между тем в Кремле сообщили, что президент России 
Владимир Путин пока не планирует принимать главу 
МИД Великобритании во время его визита в Москву. 
«Пока встреча никак не планируется», — заявил пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков.

КРИЗИС  Русофобия становится новой религией для демократов в США

Особенности охоты по-американски
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

П
роцесс обострения вну-
триполитической борьбы 
в США совершил на ми-

нувшей неделе новый виток, 
увенчавшись резкими контрата-
ками президента Дональда Трам-
па против дискредитирующих 
его демократов и либеральной 
прессы. Началось все с очередно-
го наступления демократов по 
схеме, которая становится уже 
классической. Их новой целью 
стал министр юстиции и гене-
р а л ь н ы й  п р о к у р о р  Д ж е ф ф 

Сешнс. Газета Washington Post 
опубликовала утечку о том, что 
во время прошлогодней предвы-
борной кампании, когда он яв-
лялся сенатором и параллельно 
консультировал штаб Дональда 
Трампа, Сешнс дважды встречал-
ся с послом РФ в Вашингтоне 
Сергеем Кисляком. Демократы 
сразу попытались уличить ген-
прокурора во лжи, указывая на 
то, что в недавних сенатских слу-
шаниях он отрицательно ответил 
на вопрос о контактах с россий-
скими должностными лицами. 
Сешнс отверг эти обвинения, 
указав, что на слушаниях его 

спрашивали о контактах с рос-
сийскими лицами по предвыбор-
ной тематике, в то время как с по-
слом он встречался в качестве се-
натора и связанные с выборами 
вопросы не обсуждал.

Трамп выразил мнение, что 
его выдвиженец мог бы более 
подробно и удачно ответить на 
вопрос сенаторов на слушаниях, 
но заверил в «полном доверии» 
своему генпрокурору. Позже в 
«Твиттере» президент утвер-
ждал, что одна из встреч Сешнса 
с Кисляком была организована в 
рамках программы для ино-
странных дипломатов, которую 

реализовывала администрация 
Барака Обамы.

Впрочем, Трамп не из числа 
тех, кто чувствует себя комфор-
тно в обороне, а потому просты-
ми разъяснениями глава государ-
ства не ограничился и перешел в 
контрнаступление. В пятницу он 
обвинил в двуличии лидера демо-
кратической фракции в сенате 
Чака Шумера, выложив в своем 
«Твиттере» фотографию, на кото-
рой улыбающийся конгрессмен 
запечатлен с российским прези-
дентом Владимиром Путиным. 
«Мы должны немедленно начать 
расследование в отношении сена-
тора Шумера и его связей с Рос-
сией и Путиным. Тотальное дву-
личие!» — написал президент 
США под фотографией. Сам Шу-
мер парировал: «Готов под прися-
гой поговорить о контактах с го-
сподином Путиным и его колле-
гами. Это было в 2003 году на 
виду у прессы и публики. А вы и 
ваша команда готовы?»

А спустя несколько часов Трамп 
осуществил еще более удачный 
залп по лидеру демократов в пала-
те представителей Нэнси Пелоси. 
После скандала вокруг Сешнса 
местная пресса стала интересо-
ваться тем, как часто конгрессме-
ны встречаются с российским ди-
пломатом. И Пелоси, отвечая на та-
кой вопрос, утверждала, что никог-
да не виделась с Кисляком. Но вско-
ре один из консервативных ресур-
сов опубликовал фотографию 
встречи Пелоси с российской деле-
гацией в 2010 году, в составе кото-
рой за столом напротив нее сидел и 
Сергей Кисляк. Трамп разместил 

ссылку на фотографию в своем 
«Твиттере», потребовав расследо-
вания против нее за ложное отри-
цание контакта с послом России. 
Конгрессмен в ответ попыталась 
оправдаться тем, что встреча была 

официальной. Но не пояснила, по-
чему солгала прессе на вопрос о 
знакомстве с послом.

ДЕМОНСТРАЦИЯ

В Париже 
прошла акция 
в поддержку 
Фийона

ФРАНСУА, 
МЫ С ТОБОЙ!

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

СТОРОННИКИ кандидата в 
президенты Франции от оппози-
ционной партии «Республикан-
цы» Франсуа Фийона провели в 
воскресенье массовую манифе-
стацию в его поддержку. Она со-
стоялась в Париже на площади 
Трокадеро, что напротив Эйфеле-
вой башни на правом берегу 
Сены. 

Организаторы акции рассчи-
тывали, что участие в ней примут 
порядка 40—50 тысяч человек. 
При этом не скрывали, что от мас-
штаба мероприятия может зави-
сеть дальнейшая компания поли-
тика. Реальность превзошла их са-
мые смелые ожидания. Несмотря 
на непогоду во французскую сто-
лицу со всех уголков страны, по-
считав своим гражданским дол-
гом, съехалось более 200 тысяч 
человек — в четыре раза больше. 

«Почему я здесь? Чтобы выра-
зить солидарность с моим канди-
датом и выразить гнев тем, кто 
стремится его ошельмовать», — 
поделилась с «РГ» жительница 
Нанта Мадлен Дени. А вот что ду-
мает парижский студент Мишель 
Дюран: «Мы на стороне нашего 
кандидата, потому что он получил 
право нас представлять в честном 
поединке на праймериз. Никому 
не позволим украсть наш шанс 
победить на выборах. Франсуа, 
мы с тобой!».

Выступив перед людским мо-
рем, над которым развевались 
многие тысячи национальных 
флагов, Франсуа Фийон заявил, 
что продолжит борьбу. Обраща-
ясь к собравшимся и имея в виду 
своих политических противни-
ков, он сказал: «Они думают, что 
я остался один. Они хотят, чтобы я 
был один. Мы здесь одни?» В ответ 
услышал громогласное, мощное 
«Нет!» его многочисленных еди-
номышленников.

То, что политик оказался в 
крайне сложном положении, 
здесь мало у кого вызывает сом-
нения. История с предполагае-
мым фиктивным трудоустройст-
вом жены кандидата Пенелопы 
раздута до невероятных разме-
ров, и у французов, хочешь — не 
хочешь, создается впечатление, 
что ничего более важного в разво-
рачивающейся в эти дни прези-
дентской гонке и быть не может. 

Холодомор

Глава украинского каб-
мина пытался воздей-
ствовать на боевиков 

цифрами и словами. Он сооб-
щил, что потери горно-метал-
лургического комплекса страны 
от действий радикалов составят 
минимум 3,5 миллиарда долла-
ров, а 75 тысяч человек лишатся 
рабочих мест. Сам премьер мы-
сленно допускает закупку рос-
сийского угля в экстренном слу-
чае, но его подчиненный — глава 
Минэнерго  Насалик — предло-
жил законодательно запретить 
импорт антрацита из РФ. В свою 
очередь президент Порошенко 
ни споры министров, ни расши-
рение блокады не комментиру-
ет. Если не считать безадресного 
высказывания о неких людях, 
которые «не построили в своей 
жизни и собачьей будки, но рас-
качивают лодку и призывают к 
дестабилизации в государстве». 
О новых «редутах», чрезвычай-
ном положении в энергетике и 

других сопутствующих темах 
ведущие украинские СМИ пра-
ктически ничего не рассказыва-
ют: основными событиями по-
следних дней была трагедия на 
львовской шахте, и коррупцион-
ный скандал с главным налого-
виком Украины Романом Наси-
ровым. Тревожные слова Грой-
смана остались незамеченными. 
В информационной изоляции, 
прошел и совместный визит в 
Киев глав МИД Великобритании 
и Польши. Критики Порошенко 

поспешили предположить, что 
разговор с президентом у них 
был не из приятных, поскольку 
страны ЕС и даже Госдеп США 
еще три недели назад требовали 
от Порошенко снять блокаду.  В 
ближайшее время должен всту-
пить в силу ранее утвержденный 
правительством порядок пере-
мещения товаров через линию 
соприкосновения на Донбассе. 
Он предусматривает неограни-
ченные поставки грузов «для 
предотвращения или ликвида-

ции последствий особых соци-
альных или экономических об-
стоятельств и чрезвычайных си-
туаций». В интересах Порошен-
ко сделать так, чтобы эти по-
следствия по вине радикалов на 
Украине не наступили. 

Когда верстался номер,в  
«Укржелдоре» сообщили, что по-

сле переговоров организаторы 
блокады на станции Конотоп со-
гласились не препятствовать 
движению поездов. А радикалы 
заявили, что их блокпост перехо-
дит в «режим наблюдения».

Украинские граждане по обе сторо-
ны конфликта выживают как 
могут. 

Репост снимка с «очередью к российскому послу в США» Захарова подписала так: «Слава CNN, героям слава!»

Акцент

 Порошенко ни споры 
министров между собой, 
ни расширение блокады 
никак не прокомментировал

В ответ на обвинения в «связях с 
Россией» Трамп показал эту фотог-
рафию Шумера с президентом РФ.
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МЕЖДУ ТЕМ

ДНР и ЛНР объявили режим прекращения огня
С 11 часов утра воскресенья ДНР и ЛНР соблюдают режим прекращения огня 

вдоль всей линии соприкосновения на востоке Украины. Как сообщило инфор-

магентство РИА Новости со ссылкой на замкомандующего оперативным коман-

дованием ДНР Эдуарда Басурина, решение было совместной инициативой Лу-

ганска и Донецка.   «Сейчас работает предложение о прекращении огня по всей 

линии соприкосновения с 11.00 сегодняшнего дня, — пояснил Басурин. — Это сов-

местная инициатива наша и ЛНР. Вышли с предложением прекратить обстрелы 

через представителей СЦКК (Совместный центр по контролю и координации во-

просов прекращения огня. — Прим. «РГ»)».  По словам Басурина, пока режим пре-

кращения огня сохраняется, однако ситуация во многом зависит от того, смогут 

ли киевские власти контролировать формирования радикалов, а также обеспе-

чить устойчивое прекращение огня со стороны Вооруженных сил Украины.

Подготовила Анна Федякина

МЕЖДУ ТЕМ

Официальный представитель российского внешнеполитического ведомства 

Мария Захарова рассказала о том, как встретилась утром возле здания россий-

ского МИДа с послом США в Москве Джоном Теффтом, который в это время по-

кидал министерство. «Вы подвергаете себя опасности, общаясь с российскими 

дипломатами, а вдруг CNN «узнает», — сказала она ему.  Ранее Захарова проком-

ментировала публикацию на сайте CNN о российском после в США Сергее Кис-

ляке, названном «российским шпионом и вербовщиком»:  «Как вы думаете, это 

медийное дно или им есть еще куда падать?». В своем Facebook она сделал ре-

пост картинки с изображением «очереди на прием к российскому послу в 

США», где на лавочке сидят актеры Том Хэнкс и Киану Ривз вместе с персонажем 

Ждуна (собирательный образ человека, сидящего в очереди. — Ред). К ним под-

ходит актриса Сара Джессика Паркер и спрашивает: «К Кисляку кто крайний?» 
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Всего за 2016 год банки выдали 25,83 млн новых кредитов более чем на 3,25 трлн руб. В целом по стране объем кредитования вырос на 28%, 
количество новых кредитов на 14%. На первую десятку регионов пришлось около 45% всех выданных кредитов, в денежном выражении это 
51% всех выдач. Лидером по годовым темпам роста кредитования стал Татарстан, где объемы выросли на 33%, а количество — на 26%.
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ОБРАЗОВАНИЕ Ректорам 
пригрозили отставкой 

С портфелем 
на выход

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки Ольга Васильева при-
грозила ректорам, которые нарушают финансовую дис-
циплину, увольнением. На семинаре в РУДН, где речь 
шла о новых правилах финансирования, она рассказала, 
что в одном из вузов все средства были израсходованы 
уже к декабрю 2016 года, и министерству пришлось вы-
делять дополнительные деньги, чтобы выплатить зар-
платы и стипендии.

— Мы оставляем за собой право принять управленче-
ские решения в отношении ряда руководителей, — под-
черкнула министр.

Расходы на вузы в этом году выросли на 5,7 процента. 
Средства пойдут на зарплаты, программы развития, по-
купку лабораторного оборудования. В 200 вузов, кото-
рые до этого времени ни разу не получали денег на лабо-
ратории, средства уже пришли. Стипендии будут проин-
дексированы с 1 сентября 2017 года на 5,9 процента.

Вырастет зарплата вузовских преподавателей. В кон-
це 2017 года она составит 180 процентов от средней  по 
регионам, а с 1 января 2018 года — 200 процентов.

— Не позднее 25 сентября этого года все вузы минобр-
науки получат дополнительные средства на повышение 
зарплат. Мы снимем деньги с других статей расходов, — 
пояснила министр.

Что касается других ведомств, они могут последовать 
примеру минобрнауки или принять иные решения.  К со-
жалению, часть вузовских средств съедают коммуналь-
ные платежи и содержание зданий. «Проблема — избыточ-
ная инфраструктура и площади, — считает министр. — Есть 
примеры, когда здания бросаются». На это ректоры заме-
тили, что развитию вузов и эффективному управлению 
собственностью часто мешает бюрократия. 

РЕЙТИНГ В список самых
богатых людей мира
попали более 10 россиян

Встречают 
по карману

Татьяна Шадрина

ПЯТЬ россиян вошли в первую сотню рейтинга 500 дол-
ларовых миллиардеров мира, опубликованного агентст-
вом Bloomberg.

Всего в списке самых богатых людей мира более деся-
ти россиян. Однако в первую сотню самых состоятель-
ных землян попали россияне, которые занимаются в 
основном металлургией.

Среди них глава горно-металлургической компании 
«Норильский никель» Владимир Потанин. Также в рей-
тинг попал основной владелец «Cеверстали» Алексей 
Мордашов, глава группы «Ренова» (имеет активы в метал-
лургической, горнодобывающей, химической, строитель-
ной отраслях, телекоммуникациях) Виктор Вексельберг.

Не отстал от них и Алишер Усманов — основатель мно-
гопрофильной международной компании USM Holdings, 
управляющей активами в сфере металлургии и горной 
добычи, а также телекоммуникаций. 

Только один россиянин вырвался в топ 500 миллиар-
деров, занимаясь продажами товаров и продуктов в роз-
ницу. Это Сергей Галицкий — владелец сети магазинов 
«Магнит».

Но первое место в рейтинге мировых миллиардеров 
получил не металлург, а айтишник, основатель Microsoft, 
Билл Гейтс. У него «в кармане» 85,6 миллиарда долларов. 
Второе место занял самый успешный инвестор в мире 
Уоррен Баффет (78,9 миллиарда долларов). Третье место 
досталось основателю интернет-компании Amazon.com, 
владельцу аэрокосмической компании Blue Origin и из-
дательского дома The Washington Post Джеффу Безосу с 
73,5 миллиарда долларов.

Уже традиционно в первой десятке богачей основа-
тель соцсети Facebook Марк Цукерберг со своим 59,1 
миллиарда долларов и основатель сети магазинов IKEA 
Ингвар Кампрад. У него на счету 42,9 миллиарда долла-
ров.

МОШЕННИЧЕСТВО Следственный комитет подозревает руководство второй по величине
кредитной организации Татарстана в обмане на миллиарды рублей

От банка осталось одно название
Игорь Зубков, Наталья Козлова

Е
два ли бывшим клиентам 
Татфондбанка стоит рас-
считывать на возобновле-

ние его деятельности. Незадолго 
до введения временной админи-
страции в декабре банк сорвался 
в штопор, от него осталась только 
огромная черная дыра. Реаними-
ровать там нечего.

Громким уголовным делом за-
кончилась афера с крупным кре-
дитом, который получил Татфон-
дбанк летом прошлого года. Сей-
час под подозрением фактически 
все руководство банка, а сумма 
хищения пока измеряется тремя 
миллиардами рублей. 

Превышение обязательств над 
активами в Татфондбанке состав-
ляет, по оценке Банка России, 97 
миллиардов рублей, а по оценке 
потенциальных банков-санато-
ров — 120 миллиардов, рассказа-
ла зампред Центрального банка 
Ольга Полякова. Это вторая или 
третья по размеру «дыра» в акти-
вах в истории банковских бан-
кротств — первые места занимают 
Внешпромбанк (210 миллиар-
дов) и Траст (114 миллиардов).

Чтобы провести санацию, по-
надобилось бы минимум 220—
230 миллиардов рублей — на вос-
становление дисбаланса, капита-
ла и ликвидности. Это несопоста-
вимо с обязательствами перед 
физлицами в рамках системы 
страхования вкладов (54 милли-
арда), которые сейчас практиче-
ски полностью погашены.

Как оказалось, ЦБ вел перего-
воры с руководством и собствен-
никами банка с мая, когда вскрыл 
его тяжелейшее финансовое со-
стояние. «До нашей встречи в 
конце ноября они не признавали 
всей тяжести проблем и заверя-
ли, что акционеры банк в беде не 
оставят, — рассказал первый за-
мпред Банка России Дмитрий Ту-
лин. — Но затем полностью согла-

сились с нашими выводами, одна-
ко при этом неожиданно сообщи-
ли, что не смогут самостоятельно 
восстановить платежеспособ-
ность банка. Акционеры предло-
жили очень ограниченную под-
держку, которой было совершен-
но недостаточно». Затем корпо-
ративные клиенты банка пере-
стали зачислять денежные сред-
ства на счета и начали, наоборот, 
вывод средств. Это привело и к 
оттоку вкладчиков. Быстро на-
ступил кризис ликвидности, ряд 
операций в начале декабря еще 
больше ухудшили состояние бан-
ка. С 15 декабря в него была вве-
дена временная администрация, 
которая обнаружила, что предва-
рительно установленный размер 
«дыры» в активах вырос более 
чем вдвое.

Был шанс на спасение банка 
кредиторами, но всего два юрли-
ца согласились участвовать в 
конвертации долга в капитал бан-
ка (bail-in). «Мы добросовестно 
исследовали каждое предложе-
ние наших контрагентов, доводя 
его до фактов, факты рассыпа-
лись, — сказал Дмитрий Тулин. — 

Цифра по bail-in, на которую мы 
реально смогли выйти, составила 
5 миллиардов рублей». При этом 
bail-in должен был покрыть хотя 
бы обязательства АСВ перед физ-
лицами и составить как минимум 
60—70 миллиардов рублей.

Банк преимущественно кре-
дитовал своих же собственников, 
один из которых (депутат Госсо-
вета Татарстана Роберт Мусин) 
возглавлял его правление. Рано 
или поздно эта бизнес-модель 
должна была завести в тупик.

Как разъяснили «РГ» в СКР, 
следственными органами СК по 
Татарстану против Роберта Муси-
на возбуждено уголовное дело. 
Он подозревается в мошенниче-
стве, совершенном в особо круп-
ном размере. По предваритель-
ной версии следствия, в августе 
2016 года сотрудники Татфон-
дбанка для получения кредита и 
«последующего хищения денеж-
ных средств предоставили в Цен-
тральный банк России фиктив-
ные сведения о наличии высоко-
ликвидного актива, обеспеченно-

го кредитными договорами с дру-
гими акционерными общества-
ми». Сразу после получения кре-
дита более 3 миллиардов рублей 
оказались на счетах аффилиро-
ванных с банком организаций. 

Отчетность Татфондбанка 
была прекрасна, на протяжении 
четырех лет он стабильно пока-
зывал уровень просрочки по со-
вокупному кредитному портфе-
лю около 3 процентов (на послед-
нюю отчетную дату — 3,3 процен-
та), что существенно ниже уров-
ня по банковской системе в це-
лом (6,9 процента), отмечает эк-
сперт Аналитического центра 
при правительстве РФ Даниил 
Наметкин. В очередной раз тяже-
лейшее состояние крупного бан-

ка было выявлено поздно из-за 
недостаточной эффективности 
системы оценки качества акти-
вов, которая была у Банка России, 
считает Наметкин. 

В частности, банк был «чист» 
на момент передачи в его капитал 
облигаций федерального займа в 
начале 2016 года. Это единствен-
ный случай банкротства банка, 
участвовавшего в антикризисной 
программе по докапитализации, 
и вряд ли минфину удастся вер-
нуть свои 1,4 миллиарда рублей.

В Следственном комитете го-
ворят, что сейчас активно идут 
«необходимые следственные 
действия, направленные на 
установление всех  обстоя-

тельств произошедшего». А на-
кануне Советский районный суд 
Казани арестовал Мусина до 16 
апреля 2017 года. Мусин вину не 
признал и добавил, что возража-
ет против ареста, поскольку ни-
куда не скрывался. Защитники 
Мусина говорили в суде, что пре-
ступление, в совершении кото-
рого подозревается банкир, из 
области предпринимательской 
деятельности, и такая мера пре-
сечения, как арест, использо-
ваться не может. Но суд с ними 
не согласился. 

До Мусина в Подмосковье был 
задержан зампред правления 
банка Сергей Мещанов, который 
по решению суда пробудет под 
арестом как минимум до 2 апре-

ля. Кроме этих двоих задержаны 
зампред Татфондбанка Вадим 
Мерзляков, начальник управле-
ния активных операций «ТФБ 
Финанс» Илнар Абдульманов и 
руководитель отдела клиентско-
го сервиса Рустам Тимербаев. Оба 
также занимали должности в Тат-
фондбанке. Впереди у арестован-
ных банкиров допросы и очные 
ставки. 

Судя по той информации, ко-
торую обнародует СК, в банке 
действовала классическая пре-
ступная группа, наживающаяся 
на деньгах вкладчиков и кредито-
ров. Первыми забили тревогу и 
обратились в прокуратуру Татар-
стана кредиторы банка.

После этого ФСБ возбудило 
уголовное дело, которое спустя 
месяц попало в СК. Сумма в 3,103 
миллиарда рублей — это особо 
крупный размер, и этот ущерб на-
несен Банку России.

История с Татфондбанком еще 
раз доказывает, что риски ухуд-
шения финансового положения 
даже в крупных банках сохраня-
ются. «По мере перехода к более 
жестким требованиям регулято-
ра к банкам как по достаточности 
капитала, так и начисления ре-
зервов, а также усиления надзора 
и повышения его качества, про-
блемы могут быть выявлены и в 
других кредитных организациях, 
казавшихся финансово устойчи-
выми», — предупреждает Даниил 
Наметкин.

Оснований для серьезного 
беспокойства за ситуацию в бан-
ковской сфере Татарстана уже 
нет, крупнейший в республике и 
«опорный» для региональных 
властей банк «Ак Барс» обладает 
достаточной устойчивостью, зая-
вил Дмитрий Тулин. Банк России 
пришел к выводу, что информа-
ционные атаки на «Ак Барс» с 
большой вероятностью явились 
следствием недобросовестной 
конкуренции. 

С начала года Банк России ото-
звал лицензии у 7 банков, тогда 
как за весь прошлый год — у 97. Но 
главное — не количество, а размер 
активов банков-банкротов. Из по-
следних громких случаев Татфон-
дбанк (42-е место) уступает лишь 
Внешпромбанку (40-е место), ко-
торый лишился лицензии чуть бо-
лее года назад. В России остается 
568 банков, но, как писала «Рос-
сийская газета», ближайшие три-
пять лет вряд ли переживут более 
чем полторы-две сотни из них.

ЦБ предложил новый 
механизм санации банков — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1374100

Граждане хранили на депозитах 
в Татфондбанке 75 млрд рублей.

Инновации Новое лекарство от рака создавалось
с помощью космических технологий

Атака на рак
Ирина Невинная

Н
овый отечественный 
препарат против рака 
может стать револю-
ционным. Его созда-
тели надеются, что 

лекарство с принципиально но-
вым механизмом действия будет 
универсальным, то есть эффек-
тивно помогать при различных 
видах и локализациях опухолей.  

— Сейчас мы завершаем до-
клинические испытания нашей 
разработки — «белка теплового 
шока», — рассказал «РГ» замди-
ректора Государственного НИИ 
особо чистых биопрепаратов 
ФМБА, член-корреспондент РАН  
Андрей Симбирцев. — Исследова-
тели так называют особые белко-
вые вещества, которые выраба-
тываются клетками организма в 
ответ на стресс, в частности, свя-
занный и с тепловым воздействи-
ем. Этот белок защищает клетку 
от повреждения, но, кроме того, 
как выяснилось в процессе из-
учения, «помогает» иммунной 
системе организма распознавать 
измененные (раковые) клетки и 
усиливает противоопухолевый 
иммунный ответ.

Как рассказал ученый, важ-
ным этапом в исследованиях 
было изучение структуры белка, 
и для того чтобы белковая кри-
сталлическая структура росла 
равномерно, эксперимент про-
водился в условиях невесомости 
на МКС.

— Но это не значит, что синтез 
препарата также нужно прово-
дить в космосе, — пояснил Андрей 
Симбирцев. — Нет, первую опыт-
ную партию для проведения кли-
нических исследований мы бу-
дем синтезировать в нашем ин-
ституте. Для этого у нас есть и не-
обходимое оборудование, и ли-
цензия.

Пока будущее лекарство про-
ходит доклинические испытания 

на мышах. И результаты впечат-
ляющие. По словам ученого, ле-
чебный эффект получен при трех 
абсолютно разных формах рака — 
меланоме (рак кожи), рабдомио-
саркоме и также глиобластоме 
мозга. 

Именно этот факт дает над-
ежду, что в результате разработ-
ки российских ученых будет по-
лучено универсальное лекарст-
во, эффективное при иммуноза-
висимых разновидностях опухо-
лей.

— Пока сложно сказать, на-
сколько дорогостоящим может 
быть лечение, — отметил ученый. 
— Надо учесть, что даже велико-
лепные результаты доклиниче-
ских испытаний на животных не 

всегда гарантируют такой же ре-
зультат у человека. Пока не про-
ведены клинические исследова-
ния, мы не можем сказать, какой 
будет длительность лечения, ка-
кие дозировки понадобятся. 
Проведение клиники требует 
больших вложений — порядка 
100 млн рублей. Но, конечно, у 
нас есть все основания надеять-
ся, что полученный препарат бу-
дет существенно доступнее зару-
бежных.

Акцент

 Российские ученые нашли
способ как «помочь» иммун-
ной системе распознавать 
раковые клетки и убить их

НЕДВИЖИМОСТЬ Москва вошла 
в топ-15 городов с самыми
дорогими офисами
и арендным жильем

Пройдите в кабинет

Елена Березина

СТОЛИЦА заняла 14-е место в 
рейтинге городов с самыми до-
рогими офисами и жильем для 
сотрудников компаний по ито-
гам 2016 года. Такие данные со-
держатся в аналитическом отче-
те Savills Live/Work Index.

Как подсчитали аналитики, 
затраты на аренду офисного по-
мещения и жилья из расчета на 
одного сотрудника в российской 
столице достигают 44,7 тысячи 
долларов. За год эти расходы 
снизились на 7,5 процента. В ре-
зультате Москва переместилась 
с 13-го на 14-е место рейтинга.

Первую тройку лидеров со-
ставили Нью-Йорк, Гонконг и 
Лондон. Так, в Нью-Йорке расхо-
ды на размещение и рабочее ме-
сто одного сотрудника междуна-
родной компании составят 111,9 
тысячи долларов, в Гонконге — 
105,9 тысячи долларов, а в бри-
танской столице — 88 тысяч дол-
ларов в год.

Объем оборота офисных поме-
щений в Москве в прошлом году 
превысил показатель докризисно-
го 2013 года. Этот год для рынка 
офисной недвижимости пройдет 
под знаком стабильности, неболь-
шой рост наметится к концу 2017 
года. Рост арендных ставок может 
составить 5—7 процентов, полага-
ет Юлия Богомол, старший дирек-
тор отдела исследований компа-
нии Cushman&Wakefield: «Объем 
договоров, заключаемых в рублях 
или с прописанными условиями 
оплаты долларовых ставок будет 
по-прежнему превалировать на 
рынке в ближайшие годы».

При этом общая динамика 
инвестиций в коммерческую не-
движимость в России в этом году 
остается положительной, уверен 
председатель совета директоров 
консалтинговой группы IPT Сер-
гей Нотов. По его словам, в 2016 
году они составили около 280 
миллиардов рублей, а в 2017 
году могут приблизиться к 300—
310 миллиардам рублей.

ПРОГНОЗ В России ожидают рост
производства водки в 2017 году
на 10 процентов

Январь задал темп

Татьяна Шадрина

В ЯНВАРЕ этого года производ-
ство водки в России выросло на 
66 процентов по сравнению с 
первым месяцем 2016 года. В ян-
варе 2017 года было произведе-
но 4,4 миллиона декалитров, 
подсчитали в Росстате.

Однако по сравнению с декаб-
рем 2016 года производство вод-
ки упало почти наполовину и со-
ставило всего 51,8 процента. 
Аналогичная ситуация с произ-
водством игристых и шампан-
ских вин. На 7,9 процента выро-
сло производство к январю 
прошлого года, а к декабрю 
2016-го упало на 74,1 процента — 
до 543 тысячи декалитров.

Резкий прирост производства 
водки в январе этого года связан 
не с тем, что новогодние канику-
лы были меньше в этом году. Рос-
сияне отдыхали больше недели и 
в начале этого года. Причина в 
том, что с января 2016 года в 
России была запущена Единая 
государственная автоматизиро-

ванная информационная систе-
ма (ЕГАИС).

До 1 января 2016 года опто-
вые продавцы алкоголя должны 
были подключиться к системе 
ЕГАИС, напомнил в беседе с «РГ» 
председатель правления Союза 
производителей алкогольной 
продукции (СПАП) Дмитрий 
Добров. Но требования по учету 
продажи спиртного в магазинах 
через ЕГАИС начали действовать 
с середины 2016 года. Оптовики 
запаслись спиртным в конце 
2015 года и в начале 2016 года 
из-за низкого спроса, и произ-
водство водки пошло на убыль. 
То есть был эффект низкой базы. 
В 2016 году производство водки 
выросло на 16 процентов. Сей-
час отрасль производит нор-
мальный объем спиртного.

А по прогнозам экспертов, по 
итогам этого года производство 
водки может вырасти еще на 
5—10 процентов. Общая тенден-
ция увеличения объемов за счет 
легализации рынка налицо, от-
метил Добров.
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100
МИЛЛИНОВ 
РУБЛЕЙ
нужно найти на клинические 
испытания, чтобы получить гаран-
тированный результат при лече-
нии человека новым препаратом 
против рака

Акцент

 «Дыра» в банке составила 100 
миллиардов рублей, для его 
спасения потребовалось бы 
минимум 220 миллиардов

СТРОИТЕЛЬСТВО  «Желтая»
ветка поедет до Раменок
к середине марта

Досчитаем 
до десяти

Сергей Бабкин

ВСЕГО около десяти дней осталось до открытия новых 
станций московского метро «Минская», «Ломоносов-
ский проспект» и «Раменки». Заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и строительства Марат Ху-
снуллин объявил об этом в минувшую субботу по итогам 
ряда испытаний в подземке.

Напомню, в конце прошлого года состоялся так называе-
мый технический запуск движения на новом участке «жел-
той» ветки от «Парка Победы» до «Раменок». С тех пор пое-
зда там курсируют без пассажиров, а службы метро прове-
ряют, как работает оснащение транспортных узлов. Как раз 
во время этих тестов недавно произошел сбой в системе 
вентиляции, рассказал Хуснуллин. В ближайшее время неи-
справность будет устранена, и движение будет открыто. 

Параллельно работы продолжаются и на других пере-
гонах Калининско-Солнцевской линии, которая, как уже 
писала «РГ», в 2018 году должна дойти до деревни Рас-
сказовка. Строительные работы на этом участке, как за-
явил заммэра, должны завершиться до конца 2017 года. 
Чтобы ускорить процесс, стройкомплекс Москвы моби-
лизует новые силы: группа метростроителей на «жел-
той» ветке увеличится с 5 до 6 тысяч человек. Если со-
хранится такой же темп работ, то составы смогут пойти 
до «Рассказовки» уже в начале будущего года.

В перспективе строящаяся линия войдет в состав Тре-
тьего пересадочного контура, который позволит доби-
раться из «замкадных» поселений в центр за полчаса. 
Как сообщил Хуснуллин, строители уже получили разре-
шение на ввод в эксплуатацию стартового участка второ-
го кольца метро от «Делового центра» до «Петровского 
парка». Но, по мнению заммэра, его целесообразно от-
крывать только после пуска движения до «Раменок». 
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Ювенальное горе
Эту информацию про-
сят передавать в орга-
ны внутренних дел. 

Стоп-игра
А тем временем в Астрахани 

сотрудники регионального 
управления Следственного ко-
митета возбудили уголовное 
дело в отношении пользователя 
соцсетей под псевдонимом Фи-
липп Лис. В реальной жизни он 
известен как Игорь Будейкин — 
администратор так называемых 
групп смерти. Сейчас содержит-
ся под стражей в следственном 
изоляторе. Жителя подмосковно-
го Солнечногорска подозревают 
в попытке доведения до самоу-
бийства 16-летней астраханской 
школьницы. 

— Весной прошлого года подо-
зреваемый разместил в закрытой 
группе «ВКонтакте» видеороли-
ки, фотографии и музыкальные 
треки, пропагандирующие тема-
тику суицида. Кроме того на тему 
самоубийства им были организо-
ваны беседы с членами группы, 
на которых оказывалось мощное 
психологическое воздействие, — 
рассказал «РГ» официальный 
представитель регионального 
управления СКР, старший лейте-
нант юстиции Андрей Хегай. 

Примерно в это же время в 
«группу смерти» вступила уче-
ница одной из астраханских 
школ. Психологи считают, что 
Екатерину (назовем ее так), де-
вочку из благополучной семьи,  
не состоявшую на учете в комис-
сии по делам несовершеннолет-
них, в маргинальное электрон-
ное сообщество привело под-
ростковое любопытство и жела-
ние романтических приключе-
ний с острыми ощущениями. 

Администратор группы Фи-
липп Лис очень умело обрабаты-
вал подростков. Тех, кто выражал 
сомнение, тут же удалял из закры-
того сообщества. Остальным 
упорно предлагал пройти игру-
квест с заданиями, по мере выпол-
нения которых повышался рей-
тинг игрока, открывающий до-
ступ к новым «возможностям»: 
контенту и заданиям, связанным с 
тематикой смерти и причинением 
себе физических увечий. И насту-
пал трагический финал. На сегод-
няшний день следователи устано-
вили, что интернет-провокатор 
причастен к 15 состоявшимся су-
ицидам в различных регионах 
страны и еще к пяти попыткам де-
тей покончить с собой.  Для юной 
астраханки, к счастью, все закон-
чилось благополучно. Смертель-
ную интернет-игру остановили 
сотрудники ФСБ. А 21-летний ад-
министратор Филипп Лис был за-
держан в  ноябре прошлого года. 
Сотрудники спецслужб изъяли 
компьютеры и другие электрон-
ные носители, а с их помощью на-
шли всех участников смертельно-
го сообщества в десяти регионах 
России. Молодые люди со звучны-
ми псевдонимами Филипп Море, 
Мирон Стех, Хранитель Истины и 
т.п. были допрошены в качестве 
свидетелей. Некоторые из них, как 
и Екатерина, признаны постра-
давшими. 

Комплекс кактуса
В Ростове-на –Дону  мы раз-

ыскали не атакующих и куриру-
ющих опасные «группы смерти», 
а девушку, которая через них 
прошла. Ранним утром с разре-
шения родителей сидим в кафе  с 
16-летней Верой М.  В Сети у нее 
имя Вера Прима. Она похожа на 
девочку из японских аниме: ху-
денькая, прическа с рваными 
прядями. На носу огромные очки. 
Без диоптрий. Сейчас это модно 
среди юных.  Она играла и в «си-
него кита», и в другие опасные 
игры.  Летом с другом Никитой 
они лежали в больнице после оче-
редной такой, тогда, к счастью, не 
закончившейся трагедией, 
«игры». 

Вера позвонила в «скорую».
— Никита меня осуждал. Гово-

рил: надо идти дальше. Будет ре-
старт. Что такое «рестарт»? Нет, 
это не реинкарнация. Просто дру-
гая жизнь. И точно лучше, чем эта.

По ее словам, западают в 
основном малолетки. «Мелким» 
особенно интересен спор за них 
— «киты» куда-то зовут, «дельфи-
ны отговаривают».  Попасть в та-
кую игру, по ее словам, проще не-
куда. Пишешь что-то на стене и 
ждешь куратора. Утром приходит 
задание. Слушать грустную му-

зыку. Потом что-то проделать  с 
ножом. И все фотографировать. 
Проснуться в 4.20 и отправиться 
на крышу дома.  И в этом есть 
свой азарт — какое задание будет 
следующим? 

— Я  делала все как надо. Но в 
какой-то момент ведь становится 
больно. Так больно, что нельзя 
терпеть. Врут, что не больно.  Ко-
роче, я крикнула маму… 

В разговоре Вера то и дело  це-
пляет наушники и покачивается 
под свою музыку.  На что она ее 
настраивает, не знаю. 

Кураторы, по мнению Веры, 
не ровесники играющих, а  люди 
постарше. 

— Хотя мы и сами бываем кура-
торами. Я как-то нашла пацана, 
лет десять по аватарке. Написал 
на стене: «Кит плыви, кит плыви 
и меня с собой веди. Жду кита я 
очень долго и готов страдать я 
много». Давала ему  простые за-
дания. Но через 18 дней мне надо-
ело. Написала: «лизни своему 
коту кое-что, выполняй быстро, а 
то сдадим кота на органы». Он по-
нял, что это стеб. Мы посмеялись, 
и он вроде расслабился. Я бы не 
смогла по-настоящему «куриро-
вать», жалко малышню.

Но был у нее куратор, кото-
рый ее озадачил. Писал заумно. 
Читает с телефона: «Никто вас не 
спрашивал, хотите ли вы вообще 
существовать… Если долго вгля-
дываться в бездну, бездна начи-
нает вглядываться в тебя. Загля-
нем?» 

— У меня мурашки по коже. 
Это ведь не ребенок написал.

Она больше не играет в «сине-
го кита».  Но ее не отпускает сло-
во «рестарт». И то, что случилось 
с ее другом Никитой.

— Ко мне приставали: «У тебя с 
Никитой серьезно?» … Мы с Ни-
китой про любовь вообще не го-
ворили, только о том, что здесь 
нам делать больше нечего. Он 

рассказал, что первый раз под-
умал об этом в седьмом классе, 
когда получил «четверку» за 
контрольную по математике. 
Предки хотели, чтобы он «бота-
нил» по математике, а тут «чет-
верка».  Не гений. И будущее за-
крыто.  Он говорил: «Все, парабо-
ла рожками вниз». Домой не по-
шел, просидел на вокзале до утра. 

Потом у него развелись родите-
ли. Мать бизнесом занялась, ча-
сто дома не было. Отец  уехал на-
совсем. 

У самой  Веры есть дома источ-
ник тепла. Младшая сестренка. 
Она водит ее на коньки. И гово-
рит, что если бы к ней подкатил 
куратор, лично бы убила его. 

Но с «предками» и у нее, и у 
Никиты было немного тепла. 

— Моя мать иногда лезла в мои 
дела. Когда набила первую тату, 
чуть не зарыла: шлюха и все та-
кое. Я иногда уходила ночевать в 
ларек на остановке, там подруга 
работает. Но дело не во взрослых. 
Родители ни при чем тут, они 
просто суп варят. У многих вооб-
ще предки ничего так. Есть и бо-
гатые. Но разговаривать с ними 
все равно не о чем. Если у тебя 
что-то не получается, у них на ли-

цах сразу кисляк. Ты не такой ум-
ный, как им хотелось бы…

Поговори с родителями, и 
история, рассказанная Верой, мо-
жет предстать другой. Но Верин 
скепсис — возрастной, поколенче-
ский — так быстро не рассосется.

Я не расспрашиваю Веру о том 
дне, когда они с Никитой едва не 
ушли вместе.  Она сама  говорит.

— «Скорую» я вызвала, когда 
поняла, что еще немного, и не 
смогу даже позвонить. В реани-
мации лежали до утра. Врач ска-
зал Никите: «Надо было не так» и 
показал как. Мы там были за при-
дурков, все предков жалели, нас 
— никто. Одноклассники вообще 
не поверили. Никита разослал 
фото друзьям, и оно пошло гу-

лять по Сети. Нам начали писать 
(смотрит в телефон): «Подумай-
те, как прекрасен мир: закат, 
солнце, животные, еда, семья, те-
лефон — это же очень круто». Кто-
то залился слезами. «Милые, мы 
вас так любим, поговорите с 
нами». Но, по-моему, все они 
просто любопытные. Некоторые 
заявили: «умереть нормально не 
можете и жить не умеете, вас 
надо банить и забывать». Только 
одна интересно написала: «Вы 
даже не представляете, насколь-
ко я знаю правду. Я была там, 
куда вы собираетесь.  К сожале-
нию, вас накололи». 

Потом их вызвали в полицию.  
Спросили: родители знают? Они 
сказали, что да. 

— От моих не скроешь, а Ники-
та не рассказал — некому было. 
Он как-то позвонил отцу: «Не хо-
чешь узнать, как у меня дела?». 
Тот сказал, что перезвонит, и по-
весил трубку. Не перезвонил. 

 Никита, по словам Веры, дав-
но увлекся такими играми. Доста-
точно заглянуть на его страничку, 
она до сих пор не удалена из со-
цсетей.  Хотя никто ее не продол-
жает. Потому что Никита «ушел». 
Последние его записи: «Добрый 
вечер, сэр. Что бы вы хотели? По-
вод к существованию, пожалуй-
ста», «Это кактус. К нему никто не 
хочет прикасаться. Вы с ним похо-
жи». И еще на черном фоне текст 
«И как тебе твои лучшие годы?». 
Выбираю случайную музыку из 
его плей-листа. «Жизнь жестче, 
чем все, что решился показать те-
леканал. Жизнь жестче, чем ты 
ожидал, когда был мал. Чтобы ее 
смягчить, даже у динозавра не 
хватит мощи. Жизнь жестче, да, 
точно, жизнь жестче». 

После больницы Веру дома ру-
гали, и она снова  ушла к Никите. 
Каникулы, мать ему полный хо-
лодильник оставила, как обычно. 
Ели, сидели в Интернете, выходи-
ли на улицу редко. Он как-то 
спросил у Веры: «Не жалеешь, 
что мы вернулись?» 

— Не играли мы с ним уже ни в 
каких «китов» и ни о чем таком 
больше не говорили, — отчаянно 
оправдывается она. — Он вообще 
стал мало говорить. Как-то вече-
ром заметила: стирает всю свою 
переписку. А ночью меня как под-
бросило. Стучала к нему, звала. 
Стала кричать, пришли люди.

Хватается за наушники, но не 
надевает их: «Я скучаю по нему».  
По какой-то наивной, ошеломля-
юще примитивной, мультяшной 
вере подростки считают, что иг-
рая вместе можно заранее дого-
вориться, как после «рестарта» 
узнать друг друга. Поэтому мно-
гие пытаются уйти вдвоем, взяв-
шись за руки.

— А мы с Никитой так и не до-
говорились, как встретиться. По-
этому я, наверное, не уйду. При-
дется жить всю жизнь, — обнаде-
живает она.  Нас.

За опасными детскими играми 
в «синих китов» стоят взрослые, 
хорошо подготовленные люди.

Акцент

 Я как-то нашла десятилетнего 
пацана. Давала ему задания. 
Но через 18 дней мне надоело.  
И стало жалко его

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЦЕЛЬ НЕ БЫВАЕТ ПОЗАДИ
СТРАННУЮ заметил закономерность: чем спокойнее 
жизнь, тем больше витает в обществе любовь к Совет-
ской власти. Какими сложными фрейдовскими законами 
это объяснить, не знаю, однако закономерность ощу-
щаю.

Причем ощущение такое, что у поющих «осанну» Со-
ветской власти память отшибает. Тут участвую я в ток-
шоу, и один коллега говорит: мол, в 70-е годы в СССР 
жили не хуже, чем в капстранах. А дефицит не помните? 
А толпу, кидающуюся за сосисками, сделанными из бу-
маги? А зеленые бананы, за которыми надо было стоять 
в очереди, потом заворачивать в газету и ждать, пока до-
зреют? А шампанское, покупаемое в октябре на Новый 
год, — надо брать, потом не будет?

А другой возмущается, что он, видите ли, получил ра-
боту после вуза, а его сыновья — дети сегодняшнего дня — 
нет. Позабыли, что такое было распределение? Это когда 
выпускник вуза совсем не принадлежал себе, по сути, 
быть крепостным. Вуз направлял его туда, куда считал 

нужным — хоть за 
тридевять земель от 
дома. Нравится — не 
нравится, хочется — 
не хочется, не волно-
вало никого. От-
учился? Будь любе-
зен два года отраба-
тывать. По мне сво-
бода лучше, чем раб-
ство, хотя в рабстве, 
конечно, спокойней.

Но это все ладно, 
в конце концов, 
мифы — дитя исто-

рии, они всегда будут создаваться, тут не поделать ниче-
го. Однако тут еще заговорили про то, что нужно в наше 
образование брать что-то из советских времен. А это уже 
дело практическое. Достойное, мне кажется, обсуждения.

Есть ли что-то в советских временах, что можно в ны-
нешнюю систему образования взять? Безусловно. 
И главное — это отношение государства к школе и к учи-
телю.

Я очень хорошо помню времена, когда тема школы 
стала в кинематографе модной, это случилось после кар-
тины Полонского и Ростоцкого «Доживем до понедель-
ника». Были фильмы Динары Асановой, на которые на-
бивались полные залы. Будущий оскароносец знамени-
тый Владимир Меньшов начал свою режиссерскую ка-
рьеру с «Розыгрыша» — фильма, что называется, школь-
ной тематики.

Что-то давно я не слышал о педагогах-новаторах. Мо-
жет, они и есть, только про них никто не ведает. А раньше 
их имена знала вся страна.

Подростков всегда воспитывают, во все времена. Но 
раньше их еще и изучали. Обществу было интересно: что 
за люди приходят в страну. Когда я был подростком, я 
участвовал в программе «Спор-клуб», которую вел сам 
Ролан Быков! Мои ровесники сидели в студии на Шаба-
ловке, спорили о своей жизни, и вся страна это смотрела.

Сегодня школа и подростки словно выпали из общест-
венной жизни. Их не замечают, а если замечают, то изо-
бличают: вот, мол, какое нехорошее поколение, одни гад-
жеты на уме, а книг не читают. Если учитель ощущает 
себя чиновником, главное для которого заполнить кучу 
отчетов, — ничего хорошего из его преподавания полу-
читься не может, это понятно.

Школы, которые были у нас при Советской власти и 
продолжают быть сегодня, великий педагог Иоганн Ген-
рих Песталоцци называл антипсихологическими. Они 
какими были — такими и остались. Метод, который при-
думал и внедрил Песталоцци, называется «метод приро-
досоответствия». Гений педагогики считал, что учить ре-
бенка надо, исходя из его природы, из его потребностей. 
Вбивать в голову человека некий объем знаний бессмы-
сленно. Если знания не отвечают природе человека, он 
сдаст экзамен (например, ЕГЭ) и тут же все забудет. Что 
мы, собственно, и наблюдаем.

Абсолютно антипсихологична привычная нам систе-
ма оценок, которая приучает ребенка учиться не для по-
полнения своего запаса знаний, а для учителя и родите-
лей, чтоб не ругали. 
Будь оценки полез-
ны, они бы перекоче-
вали во взрослую 
жизнь. Но у нас оце-
нок нет. Если бы за 
каждую мою колон-
ку мне ставили балл: 
сегодня — пять, а за-
втра — не получилось 
у тебя — три, я бы 
вряд ли выдержал. 
Представьте себе, 
взрослые люди, что 
за каждое ваше дей-
ствие на работе вам ставят оценку — за каждое! Наши 
дети живут так одиннадцать лет!

Самое печальное в нашей школе, что во всех своих 
действиях она идет не от ребенка, а от наших представле-
ний о том, что ему необходимо. 

Ни советская система школьного образования, ни ны-
нешняя вызовам времени не отвечает. Ее надо менять в 
корне. А когда этого не происходит, приходится обхо-
диться косметическим ремонтом.

Вот хотят взять из прошлого производственную пра-
ктику — хорошо это и плохо? А у ребят не пробовали 
спросить? Или мы исходим из того, что они — ленивые 
придурки с гаджетами в руках и их собственное будущее 
их совсем не интересует?

Будут дети мыть школу или не будут — это ничего не из-
менит. Ребенка невозможно приучить просто к труду. Ему 
надо помочь найти призвание, и тогда он будет делать лю-
бимое дело с такой страстью, что его не оторвешь. Но 
именно поиском призвания школа практически не занята.

Все мои книги про воспитание я адресую родителям и 
детям. Мы не заметили, что педагогическая наука и пра-
ктика переместилась из школы в семью. Сегодня роди-
тель, которого интересует судьба его ребенка, понимает: 
да, школа помогает ребенку обрести навыки общения, 
социализироваться, но помочь ему обрести призвание, 
развить его, наконец, помочь ребенку стать счастливым 
могут только родители.

Если мы хотим, чтобы школа учила и воспитывала 
людей ХХI века, надо смотреть вперед, а не назад. Из 
прошлого всегда можно взять что-то для будущего, но но-
вое время диктует принципиально новые подходы. 
С детьми эпохи Интернета нельзя общаться методами се-
редины прошлого века. Цель — она всегда впереди.

Есть ли что-то 
в советских време-
нах, что можно в 
нынешнюю систему 
образования взять? 
Безусловно

Если мы хотим, 
чтобы школа учила 
и воспитывала 
людей ХХI века, 
надо смотреть 
вперед, а не назад

КОМПЕТЕНТНО

НУЖЕН ЗАКОН, УЖЕСТОЧАЮЩИЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ЖЕСТОКИЕ ИГРЫ В ИНТЕРНЕТЕ
Есть ли защита от паутины угроз и соблазнов на опа-

сные игры, «РГ» рассказал  директор Лиги безопа-

сного Интернета Денис Давыдов

Трудно поверить, что подростки «играют» со свер-
стниками...
Денис Давыдов | За этим стоят взрослые, хорошо 

подготовленные люди. Так грамотно выстраивать 

общение с подростками невозможно без специаль-

ных знаний. Это не раз подтверждали и родители, 

которые начинали общаться с кураторами вместо х 

детей. «Кураторы» отлично разбираются в детской 

психологии и умеют пользоваться современными 

интернет-технологиями. Я уверен, что это сплани-

рованная и четко организованная деятельность.

Есть предположения кем?
Денис Давыдов | Есть небезосновательное предпо-

ложение, что за «играми смерти» стоят последовате-

ли религиозных деструктивных культов. Они начали, 

а потом уже идею распространили многочисленные 

последователи. В том числе и сами подростки, кото-

рые решили примерить на себя роль куратора. Но это 

подражание. Недавно коллеги проводили расследо-

вания, и по их итогам пришли к выводу, что часть опа-

сных сайтов и страниц запускается с территории Ук-

раины. Склонение детей к суициду — это инструмент, 

который сегодня активно используют в своих целях 

разные деструктивные силы — сатанисты, украин-

ские националисты, не совсем здоровые люди.

В игры со смертью играют только в России?
Денис Давыдов | Началось в России. Потом мы 

фиксировали подобные паблики в восточно-евро-

пейских православных странах и в странах СНГ: 

Киргизии, Белоруссии. Там, где говорят на русском 

языке. В англоязычном мире в такие игры не играют. 

 Если оргаизаторы  так легко вычисляют IP-адреса 
подростков, почему же нельзя так же вычислить их?

Денис Давыдов | В действительности определить, 

где живет подросток, по IP-адресу его компьютера 

непросто. Это миф. Без специальных полномочий 

его выяснить практически невозможно. IP-адрес 

всего лишь показывает оператора связи и террито-

рию, на которой он предоставляет свои услуги. Ни 

одна программа, которая отслеживает IP-адреса, не 

покажет конкретный дом или квартиру и уже тем бо-

лее фамилию и имя того, кто заключил договор. Пра-

воохранительные органы и спецслужбы могут это 

сделать, но по специальному запросу и при наличии 

судебного решения. 

Но кураторы очень хорошо готовятся и заранее со-

бирают максимум информации о потенциальной 

жертве. Самих организаторов вычислить можно, но 

они используют средства анонимизации, и это 

усложняет работу правоохранительных органов.

Пока  реально арестован лишь Филипп Лис…
Денис Давыдов | Я считаю, что у  правоохрани-

тельных органов достаточно знаний и возможно-

стей, чтобы успешно  раскрывать такие преступле-

ния. И так и будет. Но  пока единственный надеж-

ный способ защитить детей — профилактика. Важ-

но, чтобы такие группы вообще перестали появ-

ляться в соцсетях. Если в сети «ВКонтакте» — са-

мой молодежной соцсети страны — блокировать 

подобные страницы и записи, доступа к много-

миллионной аудитории у кураторов уже не будет.  

Но пока соцсеть «ВКонтакте» добавила только 

функцию пожаловаться на склонение к суициду. 

Но общество вправе требовать, чтобы такая ин-

формация не появлялась в соцсети. Технические 

возможности для этого есть. Посмотрите на 

Facebook: там нет подобных групп, порнографии, 

рекламы эскорт-услуг, а «ВКонтакте» есть. Мы 

постоянно спрашиваем их об этом. Нужно, чтобы 

соцсети слышали запросы общества и адекватно 

реагировали на них.

Но в одних соцсетях проблему не решить. Нужна  

квалифицированная и своевременная помощь се-

мьям. Об этом говорил президент, когда дал поруче-

ние правительству разработать меры по профилак-

тике подростковых суицидов.

Если соцсети не хотят блокировать опасный кон-
тент, можно ли их  законодательно обязать это де-
лать?
Денис Давыдов | Любой успешный бизнес должен 

осознавать свою социальную ответственность. Если 

он не делает этого, то нужно законодательное регу-

лирование. Но законы должны быть адекватными уг-

розе.  Склонение детей к суициду очень серьезное 

преступление. Пора пересмотреть законодательст-

во, определить степень ответственности интернет-

площадок и обязать их удалять такую информацию.

В Роскомнадзоре говорят, что кураторы меняют 
тактику, к примеру, переходят из соцсетей в мес-
сенджеры . Отследить эти способы коммуникации 
сложнее?
Денис Давыдов | Популярных мессенджеров не так  

уж и много, хватит пальцев одной руки. Мы, напри-

мер, отслеживаем в мессенджерах педофильские 

группы и информацию экстремистского содержа-

ния. И «группы смерти» также можно отслеживать. 

Но когда организаторы  таких групп выходят в соци-

альную сеть «ВКонтакте», у них многомиллионная 

аудитория. А в мессенджерах даже закрытые чаты 

могут быть быстро выявлены и закрыты. Так что 

пока именно соцсети остаются самым простым и 

быстрым способом доведения опасной информа-

ции до максимально возможного числа подростков.

Наталья Лебедева

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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СОВЕТ ОТ ПСИХОЛОГА И «ТЕХНАРЯ»

Денис Давыдов,
директор Лиги безопасного Интернета:

—  У родителей есть возможности защитить своего ребенка, переведя его в зону 

безопасного Интернета. На компьютере, смартфоне, планшете. Можно внести 

изменения в настройки операционной системы. Можно установить дополни-

тельное программное обеспечение. Тогда родители будут знать, что делает ре-

бенок в Сети, и смогут контролировать его коммуникации. У нас на сайте есть 

подробная инструкция. 

Ольга Маховская, 
психолог:

— В ответ на угрозы куратора ребенок должен прежде всего рассказать родите-

лям и найти у них защиту. От родителей должен прозвучать ответ, симметрич-

ный угрозе, им нужно убедить ребенка: тех, кто угрожает,  с собаками найдем.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Следствие, ведущее расследование дела Филип-

па Лиса, обратилось к гражданам с просьбой 

помочь изобличить подстрекателей. Сотруд-

ники Следственного комитета просят всех, 

кто обладает какой-либо информацией о дея-

тельности «групп смерти», обращаться по 

телефонам 8(812)570-66-71 или 02. Аноним-

ность звонков гарантируется.

КСТАТИ

Ежедневно Роскомнадзор блокирует 

от 50 до 90  опасных «групп смерти» в 

соцсетях. 

Но страницы появляются снова, а их 

создатели становятся хитрее. Они пе-

реместились в Instagram. Сменили 

тактику: ребенок пишет на своей стра-

ничке в соцсетях фразу: «Ищу курато-

ра». 

После чего с ним связываются с помо-

щью мессенджеров или СМС. Отсле-

дить эту коммуникацию со стороны 

не просто, но возможно.
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ВЫСТАВКА «Людовик Святой и реликвии Сент-Шапель» — 
в музеях Московского Кремля

Герой романа и жития

Театр В Новой Александринке состоялась премьера «Бани» Владимира Маяковского

Начальство не опаздывает
Алена Карась 

В 
год столетнего юбилея 
русской катастрофы 
«Баню» Владимира Ма-
яковского поставил но-
вый главный режиссер 

Александринки Николай Рощин. 
Спектакль придуман им специ-
ально для Новой сцены, начинен-
ной самой современной техноло-
гией, и в нем явственно просту-
пает образ того театра и того по-
следнего спектакля, который к 
20-летию революции ставил Все-
волод Мейерхольд. 

Как известно, это была «Одна 
жизнь» — инсценировка Евгения 
Габриловича по роману Нико-
лая Островского «Как закаля-
лась сталь», а посвященная ему 
статья Керженцева «Чужой те-
атр» стала прямым поводом к 
закрытию ГосТиМа. Сопостав-
ление двух «текстов» — пред-
смертной судьбы режиссера и 
пьесы, поставленной им бук-

вально накануне трагической 
смерти поэта в 1930 году — стало 
ключевым в спектакле Новой 
Александринки. 

Николай Рощин отрицает 
прямую иллюстративность. В 
его спектакле память осуществ-
ляется как в фантасмагориче-
ском сновидении. Впрочем, на-
чальная реприза заставляет всех 
думать вовсе не о трагической 
судьбе двух художников, вос-
певших революцию, но о нас с 
вами. Режиссер (Дмитрий Лы-
сенков), стоя перед пустой сце-
ной, предупреждает нас о задер-
жке спектакля. Высокая комис-

сия задерживается, и пустую-
щие места в первом ряду явно 
подтверждают его слова. Довер-
чивые зрители беспокоятся и 
раздраженно комментируют 
нравы властей. 

Через какое-то время стена 
задника обнажает открывшиеся 
окна, и прямо с мороза, в пальто с 
бобриковыми воротничками и 
шапочками-пирожками входит 
начальство, да какое! Главна-
чпупс товарищ Победоносиков 
(Виталий Коваленко), его заме-
ститель Товарищ Иван Иванович 
(Виктор Смирнов), Товарищ Оп-
тимистенко,  его  секретарь 
(Игорь Мосюк), Поля, его жена, 
великолепная бизнесвумен 
(Анна Селедец) и Товарищ Ундер-
тон, его машинистка (Полина 
Теплякова). А чего стоит одно 
только явление Моментальнико-
ва, сотрудника дореволюцион-
ной и пореволюционной прессы 
— «здесь белые, там красные, тут 
зеленые…» Сходство и различие 

с нынешними обстоятельствами 
веселят и режиссера, и публику, 
и становятся отличной основой 
не только для театральной сати-
ры, но и для трагикомической 
игры памяти. 

Пустое черное пространство 
Новой сцены с ее феноменальной 
способностью к трансформации 
заполняется постепенно образа-
ми мейерхольдовского театра с 
его прозодеждой, цирком, траги-
ческим карнавалом, канцелярски-
ми столами, братскими могилами 
и черными дырами будущего. Сце-
на то и дело грозит обрушиться 
вниз, открывает под собой все но-

вые и новые провалы, из которых 
поднимаются будущие жертвы ре-
волюционных экспериментов и 
триумфальных побед. 

Режиссер-экспериментатор в 
исполнении Дмитрия Лысенкова 
шутливо и нешуточно сшивает 
время, в котором Мейерхольд со-
ч и н я е т  с в о ю  т р а г и ч е с к у ю 
«Баню», Маяковский готовится 
пустить себе полю в лоб, а скон-
струированная изобретателем 
Чудаковым машина времени от-
правляется в 2030 год, год столе-
тия гибели поэта. Не успеваем 
мы сопоставить черные провалы 
Новой Александринки с факту-

рой спектакля, а в ушах уже зву-
чат пророчески-дикие выкрута-
сы Маяковского: «…только тро-
ну колесо, и время рванется и пу-
стится сжимать и менять про-
странство, заключенное нами в 
клетку изоляторов». 

Потому его огромная кукла 
выплывает в какой-то момент и, 
руководимая кукловодами в чер-
ных одеждах, пускает себе пулю в 
лоб, а потом картинно умирает в 
конвульсиях: «Сейчас я отбиваю 
хлеб у всех пророков, гадалок и 
предсказателей». 

Спектакль Рощина как раз и 
сделан в память об этой точке не-

возврата: «Сейчас опасно пу-
скаться туда, надо подождать 
идущих оттуда». «Идущие отту-
да», с улицы современного Пе-
тербурга актеры встречаются с 
тенями тех, кто когда-то репети-
ровал последние спектакли 
Мейерхольда. В 1939 году имен-
но тут, в Ленинграде, со студента-
ми института имени Лесгафта 
Мейерхольд репетировал свой 
последний спектакль, парад физ-
культурников, и видел его, уже 
арестованным, проезжая в во-
ронке. 

Обо всем этом Рощин не рас-
сказывает в своем спектакле 

«Баня». Но диковинные и проро-
ческие образы поэзии Маяков-
ского, точно в сюрреалистиче-
ском балете, вызывают в памяти 
все, случившееся на его и нашем 
веку, за сто прошедших револю-
ционных лет. 

Машина времени сработала. 
Будущее и прошлое встретились 
на набережной реки Фонтанки.

Акцент

 Пророческие образы 
Маяковского вызывают 
в памяти все, случившееся 
на его и нашем веку

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ВОСЬМОЕ МАРТА — 
ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ? 
ПРИБЛИЖАЕТСЯ 8 Марта — Международный женский 
день. Эта традиция сохранилась в России и некоторых 
странах СНГ с советских времен, и она практически не 
изменилась. Мужчинам в этот день полагается дарить 
женщинам цветы, проявлять рыцарство и вообще вести 
себя как-то иначе в отношении женщин.  

А тот факт, что «женский день» приходится на 8 мар-
та, придает ему еще и «весенний» характер. 

Но откуда пошла традиция?
Сегодня очень трудно установить, когда в мире впер-

вые праздновали «женский день». Вроде бы еще в Древ-
нем Риме в день богини Юноны, когда чествовали рим-
ских матрон, то есть замужних женщин, и когда даже ра-
быни могли не работать, работу за них в этот день выпол-
няли мужчины-рабы. Однако традиции женских празд-
ников существовали и у других древних племен.

Известно, что 
Международный 
женский день был 
учрежден все-таки 
как праздник в озна-
менование движе-
ния женщин за свои 
права. Но когда 
именно — это загад-
ка.

На самом деле его 
учреждали не один 
раз, в разных стра-

нах и в разное время. Но всегда весной, еще со времен 
Древнего Рима. И с этим тоже связаны разные ассоциа-
ции, от «родов» (женщина-мать, женщина как плодоно-
сящая сила) до «пробуждения» (женщина, проснувшая-
ся после векового сна, заявившая о своих правах). Что 
здесь главное — понять трудно. Но очевидно, что эти вещи 
между собой не только не связаны, но и находятся в неко-
тором противоречии. Чтобы «плодоносить», женщине 
явно не нужно «пробуждаться» от векового сна и заяв-
лять о своих правах.

Если же быть исторически правдивыми, то Междуна-
родный женский день появился отнюдь не как праздник, 
когда мужчины поздравляют женщин с тем, что они жен-
щины и сильно отличаются от мужчин. Это скорее как раз 
древняя римская традиция. В Европе и Америке нового 
времени он возник как праздник движения женщин за 
свои права. И, между прочим, едва ли не самыми главными 
требованиями женщин были не сокращение рабочего дня 
и не повышение заработной платы, хотя и это тоже было, 
но требование избирательного права и права на образова-
ние. А также имущественных прав. Сегодня это трудно 
себе представить, но в начале ХХ века француженка, выхо-
дившая замуж, теряла все права на свое имущество, они 
переходили к мужу. А первая женщина-адвокат принесла 
присягу во Франции в 1900 году. Это была Жанна Шовен. 
Ей пришлось выдержать ряд труднейших экзаменов, полу-
чить целую кучу дипломов и стать доктором права... В то 
время это было громкой парижской сенсацией.

Женское движение родилось почти одновременно в 
Англии, Америке и России в 50-е годы XIX столетия. Его 
первыми идеологами были мужчины. В Англии — Джон 
Стюарт Милль с его книгой «О подчиненности женщин», 
в России — Дмитрий Писарев, Михаил Михайлов и Нико-
лай Чернышевский с его романом «Что делать?» и вещи-
ми снами Веры Павловны. У всех этих мужчин, не исклю-
чая Милля, были крайне сложные отношения с женщи-
нами, но это, видимо, ни о чем еще не говорит.

В Америке будто бы именно 8 марта 1857 года работ-
ницы текстильных предприятий вышли на демонстрацию 
протеста (так называемый «марш пустых кастрюль»), но 
этот факт вроде бы давно опровергнут и уж точно не име-
ет отношения к празднику 8 Марта. Более достоверной 
историей является масштабный женский митинг в Нью-
Йорке в 1908 году, который произошел 8 марта, в воскре-
сенье. На следующий год социалистическая партия Аме-
рики объявила последнее воскресенье февраля женским 
праздником. В Европе он был объявлен на Второй между-
народной конференции женщин-социалисток в Копенга-
гене, на которой выступала Клара Цеткин. 

В России все еще более запутанно. Вроде бы впервые 
«день 8 Марта» отмечался в Петербурге в 1913 году по 
западному образцу. Но потом 8 марта (по новому стилю) 
совпало с 23 февраля (по старому стилю), когда, как счи-
тается, началась Февральская революция. Началась она 
с демонстрации петербургских женщин против войны, 
дороговизны и тяжелого положения женщин, которая 
потом вылилась во всеобщую стачку и привела к тому, к 
чему привела. В 1921 году на тоже 2-й, но уже Коммуни-
стической конфе-
ренции этот день ре-
шили отмечать как 
женский праздник и 
одновременно нача-
ло конца русской 
монархии. 

Разобраться во 
всем этом хитро-
сплетении дат и со-
бытий может только 
опытный историк. 
Но совершенно оче-
видно, что не одно 
десятилетие 8 марта 
отмечают не то, что отмечали в связи с этим век тому на-
зад. Во всяком случае — в России. А в современной России 
8 марта с 1998 года отмечается еще и как День обретения 
мощей Святой Матроны Московской, что для наших пра-
вославных женщин, конечно, имеет куда большее значе-
ние, чем все вышесказанное. И как же во всем этом разо-
браться? И что праздновать?

Любопытно, что на советских почтовых марках, при-
уроченных ко дню 8 Марта, вплоть до 60-х годов изобра-
жали женщин в основном в поле, у станка, на кафедре, на 
правительственной трибуне. Но с 1966 года, когда Ука-
зом Президиума Верховного Совета 8 марта официально 
объявили не только праздником, но и нерабочим днем, 
на тех же марках появились цветочки, дарить которые в 
этот день стало едва ли не главной приметой праздника.

8 Марта без цветов — это все равно, что Новый год без 
шампанского. Весна, цветы, женщины, любовь!

Наверное, это даже хорошо. Хотя известно, что феми-
нисткам это все категорически не нравится. По сути 
мужчины во главе с бровастым Брежневым похитили у 
них этот праздник освобождения женщины от мужского 
деспотизма и коварно вернули его смысл то ли во време-
на Рима, то ли в эпоху рыцарских турниров. И в этом 
есть, конечно, несправедливость. Простите нас!

Сегодня очень 
трудно установить, 
когда в мире впер-
вые праздновали 
«женский день» 

На советских почто-
вых марках изобра-
жали женщин 
на кафедре, 
на правительствен-
ной трибуне

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/cuiture

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Огромная кукла, руководимая 
кукловодами в черных одеждах, 
пускает себе пулю в лоб.

ПОЭЗИЯ Александра Очирова
представила свою новую книгу
«Невидимые силы бытия» 

Свеча — за Россию

Татьяна Хорошилова

В ГАЛЕРЕЕ искусств Зураба Це-
ретели прошел творческий вечер 
Александры Очировой. Сцена 
была устроена в зале «Яблоко», 
фотографией которого и другими 
репродукциями произведений 
Зураба Церетели проиллюстри-
рован поэтический сборник.

Это презентация уже 12-го 
сборника стихов «Невидимые 
силы бытия», куда вошли стихи о 
родине, добре, любви, войне, се-
мье. Все они имеют философскую 
направленность и космизм. На 
вечере прозвучали стихи в испол-
нении самого автора «Где мне 
свечу поставить за Россию, чтоб 
Бог нас и услышал, и простил…», 
так и в исполнении ее друзей Ио-
сифа Кобзона, Валентина Гафта, 
Аллы Демидовой, Ирины Миро-
шниченко. Прозвучали и песни, 
написанные на стихи Александ-
ры Очировой. Более 80 песен на 
ее стихи входят в репертуар Ла-
рисы Долиной, Эдиты Пьехи, Ре-
ната Ибрагимова, Ларисы Трухи-
ной. Вечер собрал близких ее 
творчеству людей — ректора 
МГИМО Анатолия Торкунова, от-
ветственного секретаря Комис-
сии РФ по делам ЮНЕСКО Григо-
рия Орджоникидзе, Сергея Фила-
това и других.

— Много ли в книге новых сти-
хов? — поинтересовалась я у 
Александры Васильевны.

— Все новые стихи. Эта книга 
была для меня большой целью.

— Как приходят стихи?
— Они всегда во мне. Беру ли-

сток, бумагу и пишу... Правда, 
мой почерк понимает только 
муж. 

— На вечер пришло много ува-
жаемых людей. О таком подарке 
вы мечтали?

— Пришли артисты, которые 
являются национальной гордо-
стью. Среди них есть мои читате-
ли. Мои книги — это и есть я.
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Анатолий Торкунов, Александра Очирова и Валерий Очиров на празднике.

Жанна Васильева

Я
ркие витражи королевской 
часовни Сент-Шапель, сия-
ющие ослепительной сине-

вой, словно им не 800 лет… Сред-
невековые витражи, Евангелие с 
окладом времен последних кре-
стовых походов не покидали пре-
делов Франции… Сегодня они в 
Москве, на выставке «Людовик 
Святой и реликвии Сент-Ша-
пель», организованной музеями 
Московского Кремля вместе с 
французским Центром нацио-
нальных памятников при поддер-
жке посольства Франции в рам-
ках перекрестного года культур-
ного туризма России и Франции.  

Историки называют XIII столе-
тие «веком Людовика Святого». 
Не только во Франции, но и в Ев-
ропе. Жизнь этого французского 
короля из династии Капетингов 
могла бы служить канвой захва-
тывающего рыцарского романа. В 
ней была спешная коронация в 12 
лет — всего через три недели после 
неожиданной смерти отца и вско-
ре после столь же экстренного по-
священия в рыцари… Регентшей 
стала его мать, красавица-испан-
ка Бланка Кастильская, чья му-
дрость и дипломатический дар бу-
дут служить на благо сына и 
Франции до последних ее дней. В 
жизни Людовика IX (1214—1270) 
были сражения с мятежными фео-
далами на юге Франции… Покуп-
ка Тернового венца и других ре-
ликвий, связанных с крестным 
путем Христа, у крестоносцев, за-
воевавших Константинополь, но 
попавших в финансовый пере-
плет… Было строительство собо-
ров и собирание уникальной ко-
ролевской библиотеки.  Два кре-
стовых похода на Восток. Во вре-
мя одного он попал со всем вой-
ском в плен и был выкуплен за 400 
тысяч ливров, а второй и вовсе 
стал для него роковым. Людовик 
IX умрет в Тунисе то ли от чумы, 
то ли от дизентерии…

Но этот рыцарь, воин, король 
стал героем не романов — житий. 
Это был король, который в «Поу-
чениях» детям писал: «Любез-
ный сын, заповедую тебе сочув-
ствовать всем сердцем бедным и 
всем, кто мнится тебе стражду-
щим душой и телом». Один из са-
мых блистательных историков 
ХХ века Жак Ле Гофф, писавший 
книгу о Людовике Святом, разде-
ляя житийный жанр от историче-
ской биографии, заметит: «Он 

был первым королем 
Франции, который воз-
вел такую личную чер-
ту, как совесть, в коро-
левское достоинство». 
Но этот  «анахорет» 
умудряется быть весь-
ма прагматичным по-
литиком, укрепившим 
королевскую власть, иг-
равшим на противоре-
чиях между Папой Рим-
ским и императором 
Священной Римской им-
п е р и и ,  д и п л о м а т о м , 
книжником, создателем 
новой судебной и админи-
стративной системы…

Именно этот противоре-
чивый король-святой фак-
тически и есть главный ге-
рой выставки в зале Патриар-
шего дворца. Она вся — как 
магический кристалл, по-
зволяющий сквозь даль 
восьми веков представить 
век готики, рыцарских похо-
дов и только складывающих-
ся монархий… Век, когда во-
дяная мельница еще выгля-
дела техническим нововве-
дением… 

Жак Ле Гофф считает, 
что «нам не известен ни 
один достоверный пор-
трет Людовика Святого». 
Просто и портреты, и ав-
тобиографии, и автогра-
фы королей появятся 
уже после  XII I  века . 
Впрочем, на выставке 
можно увидеть неболь-
шую деревянную скуль-
птуру,  которая дает 
представление об об-
лике Людовика Свя-
того, который в молодости, гово-
рят, был хорош собой. Выставка 
выстраивает серию «приближе-
ний» к своему герою. Первое 
приближение — часовня Сент-
Шапель в Париже. Та самая, что 
«бросает вызов законам земного 
тяготения». Она была выстроена 
специально для хранения Терно-
вого венца, привезенного из Кон-
стантинополя через Венецию в 
Париж. Ее витражи дают пред-
ставление о красоте оправы, ко-
торую король готовил для ку-
пленной реликвии. 

«Витражи были во многих со-
борах. Но обычно отбор сюжетов 
из Ветхого и Нового заветов под-
чинен дидактическим целям, — 
рассказывает куратор выставки 
Ольга Дмитриева.  — Здесь же из 

Ветхого Завета отобраны сюжеты, 
связанные с властью короля. 
Сент-Шапель стала местом, где 
культ христианских реликвий 
сливается с культом короля. В 
этом отличие программы Сент-
Шапель от любого другого готиче-
ского собора».

Второе приближение — релик-
варии. Среди драгоценнейших — 
корона-реликварий и четырех-
листник реликвария Франциска 
Ассизского из Лувра. Франциск 

Ассизский — святой, которому 
Людовик старался подражать. 

Увы, золотой ларец, который 
обошелся казне в 100 000 турских 
ливров и в который поместили 
Терновый венец Христа (для срав-
нения — построить Сент-Шапель 
стоило 40 000 ливров), исчез во 
время Французской революции. 
Сам венец был разделен на три ча-
сти и хранился в Национальной 
библиотеке Франции. Сейчас — в 
Соборе Парижской Богоматери. 
Тот хрустальный реликварий, что 
привезли в Москву, сделан в 1806 
году. Он помещался в еще один ре-
ликварий в форме земного шара, 
украшенного фигурами ангелов.

Третье приближение — это до-
кументы, рукописи и книги. Среди 
них завещание Людовика Святого 
1270 года и рукописные книги XIV 
века. В том числе книга «История 
жизни короля святого Людовика» 
Жана де Жуанвиля, рыцаря, при-
ближенного придворного Людови-
ка IX. Можно сказать, мы узнаем о 
короле из первых уст — от его хоро-
шего знакомого. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Гагарина, 
директор музеев
Московского Кремля:

Людовик Святой — личность противо-

речивая и многогранная. При нем за-

вершено строительство основных го-

тических соборов Франции. Собрал 

грандиозную библиотеку. Его интере-

совало все, что касалось юридической 

и административной жизни государст-

ва. Например, такое понятие, как пре-

зумпция невиновности, существовав-

шее в Римской империи, было забыто 

в Средние века и вновь введено им. На-

чиная с Людовика Святого юридиче-

ская система европейских законов 

строится на этом понятии презумпции 

невиновности. Фигура Людовика Свя-

того малоизвестна нашей публике. И 

символично, что эти 

шедевры на три 

месяца переме-

стились из 

Франции 

именно в 

Кремль.

АЛЕКСАНДР КОРОЛЬКОВ

Верхняя часть 
епископского посоха.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иосиф Кобзон,
народный артист СССР: 

— Александру Очирову знаю давно. 

Мужа ее, Героя Советского Союза Вале-

рия Очирова, еще по Афганистану, когда 

он был капитаном. Валерий Очиров слу-

жил в военной авиации. Того, чего доби-

лась Очирова в жизни, перечислять не 

хватит времени. Она — посол доброй 

воли ЮНЕСКО, написала 12 поэтиче-

ских книг, оставив целое наследство. 

Валентин Гафт,
народный артист РСФСР: 

— Александра Васильевна — не про-

стой поэт. Это самостоятельный, мно-

гозначащий человек. Она замечает 

жизнь, оживляет все вокруг. Мне нра-

вится, как она мыслит: просто и точно. 

Когда я взял в руки ее последнюю кни-

гу, захотел прочесть и остальные 

одиннадцать. И прочел их. Она пишет 

правду: люди посмотрите себе в душу 

и друг другу в глаза. 

Юрий Темирканов,
президент Международного 
центра Рерихов:

— Творчество Александры Очировой 

продолжает лучшие традиции русско-

го космизма, рассказывает о неисчер-

паемости мироздания и предназначе-

нии человека.
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«Мадонна с Младенцем» из слоновой кости.
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I. Общие положения
1. Настоящим Положением определя-

ется порядок формирования кадрового 
резерва федерального государственного 
органа (далее — кадровый резерв) и 
работы с ним.

2. Кадровый резерв формируется в 
целях:

а) обеспечения равного доступа гра-
ждан Российской Федерации (далее — 
граждане) к федеральной государствен-
ной гражданской службе (далее — феде-
ральная гражданская служба);

б) своевременного замещения дол-
жностей федеральной гражданской 
службы;

в) содействия формированию высо-
копрофессионального кадрового состава 
федеральной гражданской службы;

г) содействия должностному росту 
федеральных государственных граждан-
ских служащих (далее — гражданские 
служащие).

3. Принципами формирования кадро-
вого резерва являются:

а) добровольность включения гра-
жданских служащих (граждан) в кадро-
вый резерв;

б) гласность при формировании 
кадрового резерва;

в) соблюдение равенства прав гра-
ждан при их включении в кадровый 
резерв;

г) приоритетность формирования 
кадрового резерва на конкурсной основе;

д) учет текущей и перспективной 
потребности в замещении должностей 
федеральной гражданской службы в 
федеральном государственном органе;

е) взаимосвязь должностного роста 
гражданских служащих с результатами 
оценки их профессионализма и компе-
тентности;

ж) персональная ответственность 
руководителя федерального государст-
венного органа (далее — представитель 
нанимателя) за качество отбора граждан-
ских служащих (граждан) для включения 
в кадровый резерв и создание условий 
для должностного роста гражданских 
служащих;

з) объективность оценки профессио-
нальных и личностных качеств граждан-
ских служащих (граждан), претендующих 
на включение в кадровый резерв, с уче-
том опыта их работы в федеральных госу-
дарственных органах, государственных 
органах субъектов Российской Федера-
ции, органах местного самоуправления, 
организациях.

4. Положение о кадровом резерве 
утверждается правовым актом федераль-
ного государственного органа в соответ-
ствии с Федеральным законом от 27 июля 
2004 г. № 79-ФЗ «О государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции» (далее — Федеральный закон «О 
государственной гражданской службе 
Российской Федерации») и настоящим 
Положением.

5. Информация о формировании 
кадрового резерва и работе с ним разме-
щается на официальных сайтах феде-
рального государственного органа и госу-
дарственной информационной системы в 
области государственной службы в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее — сеть «Интер-
нет») в порядке, определяемом Прави-
тельством Российской Федерации.

II. Порядок формирования кадрового 
резерва

6. Кадровый резерв формируется 
представителем нанимателя.

7. Кадровая работа, связанная с фор-
мированием кадрового резерва, органи-
зацией работы с ним и его эффективным 
использованием, осуществляется подра-
зделением федерального государствен-
ного органа по вопросам государствен-
ной службы и кадров.

8. В кадровый резерв включаются:
а) граждане, претендующие на заме-

щение вакантной должности федераль-
ной гражданской службы:

по результатам конкурса на включе-
ние в кадровый резерв;

по результатам конкурса на замеще-
ние вакантной должности федеральной 
гражданской службы с согласия указан-
ных граждан;

б) гражданские служащие, претенду-
ющие на замещение вакантной должно-
сти федеральной гражданской службы в 
порядке должностного роста:

по результатам конкурса на включе-
ние в кадровый резерв;

по результатам конкурса на замеще-
ние вакантной должности федеральной 
гражданской службы с согласия указан-
ных гражданских служащих;

по результатам аттестации в соответ-
ствии с пунктом 1 части 16 статьи 48 
Федерального закона «О государствен-
ной гражданской службе Российской 
Федерации» с согласия указанных гра-
жданских служащих;

в) гражданские служащие, увольняе-
мые с федеральной гражданской служ-
бы:

по основанию, предусмотренному 
пунктом 82 или 83 части 1 статьи 37 Феде-
рального закона «О государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции», — по решению представителя 
нанимателя федерального государствен-
ного органа, в котором сокращаются дол-
жности федеральной гражданской служ-
бы, либо федерального государственно-
го органа, которому переданы функции 
упраздненного федерального государст-
венного органа, с согласия указанных 
гражданских служащих;

по одному из оснований, предусмо-
тренных частью 1 статьи 39 Федерально-
го закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации», с 
согласия указанных гражданских служа-
щих.

9. Конкурс на включение гражданских 
служащих (граждан) в кадровый резерв 
проводится в соответствии с нормами, 
предусмотренными разделом III настоя-
щего Положения.

10. Гражданские служащие (гражда-
не), которые указаны в абзаце третьем 
подпункта «а» и абзаце третьем подпун-
кта «б» пункта 8 настоящего Положения и 
не стали победителями конкурса на заме-
щение вакантной должности федераль-
ной гражданской службы, однако про-
фессиональные и личностные качества 
которых получили высокую оценку кон-
курсной комиссии, по рекомендации этой 
комиссии с их согласия включаются в 
кадровый резерв для замещения должно-
стей федеральной гражданской службы 
той же группы, к которой относилась 
вакантная должность федеральной гра-
жданской службы, на замещение которой 
проводился конкурс.

11. Гражданские служащие, которые 
указаны в абзаце четвертом подпункта 
«б» пункта 8 настоящего Положения и 
которые по результатам аттестации при-
знаны аттестационной комиссией соот-
ветствующими замещаемой должности 
федеральной гражданской службы и 
рекомендованы ею к включению в кадро-

вый резерв для замещения вакантной 
должности федеральной гражданской 
службы в порядке должностного роста, с 
их согласия включаются в кадровый 
резерв в течение одного месяца после 
проведения аттестации.

12. Гражданские служащие, указан-
ные в подпункте «в» пункта 8 настоящего 
Положения, включаются в кадровый 
резерв для замещения должностей феде-
ральной гражданской службы той же 
группы, к которой относилась последняя 
замещаемая ими должность федераль-
ной гражданской службы.

13. Включение гражданских служа-
щих (граждан) в кадровый резерв офор-
мляется правовым актом федерального 
государственного органа с указанием 
группы должностей федеральной гра-
жданской службы, на которые они могут 
быть назначены.

14. Включение гражданских служа-
щих, указанных в абзаце втором подпун-
кта «в» пункта 8 настоящего Положения, 
в кадровый резерв оформляется право-
вым актом федерального государствен-
ного органа, в котором сокращаются дол-
жности федеральной гражданской служ-
бы, либо федерального государственно-
го органа, которому переданы функции 
упраздненного федерального государст-
венного органа.

15. В кадровый резерв не может быть 
включен гражданский служащий, имею-
щий дисциплинарное взыскание, предус-
мотренное пунктом 2 или 3 части 1 статьи 
57 либо пунктом 2 или 3 статьи 591 Феде-
рального закона «О государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции».

III. Конкурс на включение в кадровый 
резерв

16. Конкурс на включение граждан-
ских служащих (граждан) в кадровый 
резерв (далее — конкурс) объявляется по 
решению представителя нанимателя.

17. Конкурс проводится в соответст-
вии с единой методикой проведения кон-
курсов на замещение вакантных должно-
стей государственной гражданской служ-
бы Российской Федерации и включение в 
кадровый резерв государственных орга-
нов, утверждаемой Правительством Рос-
сийской Федерации.

18. Кадровая работа, связанная с 
организацией и обеспечением проведе-
ния конкурса, осуществляется подразде-
лением федерального государственного 
органа по вопросам государственной 
службы и кадров.

19. Право на участие в конкурсе 
имеют граждане, достигшие возраста 18 
лет, владеющие государственным язы-
ком Российской Федерации и соответст-
вующие иным установленным законода-
тельством Российской Федерации о госу-
дарственной гражданской службе требо-
ваниям к гражданским служащим. Гра-
жданский служащий вправе участвовать 
в конкурсе на общих основаниях незави-
симо от того, какую должность он заме-
щает на период проведения конкурса.

20. Конкурс проводится конкурсной 
комиссией, образованной в федеральном 
государственном органе в соответствии с 
Положением о конкурсе на замещение 
вакантной должности государственной 
гражданской службы Российской Феде-
рации, утвержденным Указом Президента 
Российской Федерации от 1 февраля 
2005 г. №112 «О конкурсе на замещение 
вакантной должности государственной 
гражданской службы Российской Феде-
рации» (далее — конкурсная комиссия).

21. Конкурс заключается в оценке 
профессиональных и личностных качеств 
каждого гражданского служащего (гра-
жданина), изъявившего желание участво-
вать в конкурсе и допущенного к участию 
в нем (далее — кандидат), исходя из ква-
лификационных требований для замеще-
ния соответствующих должностей феде-
ральной гражданской службы.

22. На официальных сайтах феде-
рального государственного органа и госу-
дарственной информационной системы в 
области государственной службы в сети 
«Интернет» размещается объявление о 
приеме документов для участия в конкур-
се, а также следующая информация о 
конкурсе: наименования должностей 
федеральной гражданской службы, на 
включение в кадровый резерв для заме-
щения которых объявлен конкурс, квали-
фикационные требования для замещения 
этих должностей, условия прохождения 
федеральной гражданской службы на 
этих должностях, место и время приема 
документов, подлежащих представлению 
в соответствии с настоящим Положени-
ем, срок, до истечения которого принима-
ются указанные документы, предполагае-
мая дата проведения конкурса, место и 
порядок его проведения, другие инфор-
мационные материалы.

23. Гражданин, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в 
федеральный государственный орган, в 
котором проводится конкурс:

а) личное заявление;
б) заполненную и подписанную анке-

ту по форме, утвержденной Правительст-
вом Российской Федерации, с фотогра-
фией;

в) копию паспорта или заменяющего 
его документа (соответствующий доку-
мент предъявляется лично по прибытии 
на конкурс);

г) документы, подтверждающие необ-
ходимое профессиональное образова-
ние, квалификацию и стаж работы:

копию трудовой книжки (за исключе-
нием случаев, когда служебная (трудо-
вая) деятельность осуществляется впер-
вые), заверенную нотариально или 
кадровой службой по месту службы 
(работы), либо иные документы, подтвер-
ждающие служебную (трудовую) дея-
тельность гражданина;

копии документов об образовании и о 
квалификации, а также по желанию гра-
жданина копии документов, подтвержда-
ющих повышение или присвоение квали-
фикации по результатам дополнительно-
го профессионального образования, 
документов о присвоении ученой степе-
ни, ученого звания, заверенные нотари-
ально или кадровой службой по месту 
службы (работы);

д) документ об отсутствии у гражда-
нина заболевания, препятствующего 
поступлению на государственную гра-
жданскую службу Российской Федерации 
или ее прохождению;

е) иные документы, предусмотренные 
Федеральным законом «О государствен-
ной гражданской службе Российской 
Федерации», другими федеральными 
законами, указами Президента Россий-
ской Федерации и постановлениями Пра-
вительства Российской Федерации.

24. Гражданский служащий, изъявив-
ший желание участвовать в конкурсе, 
проводимом в федеральном государст-
венном органе, в котором он замещает 
должность федеральной гражданской 
службы, подает заявление на имя пред-
ставителя нанимателя.

25. Гражданский служащий, изъявив-
ший желание участвовать в конкурсе, 

проводимом в ином федеральном госу-
дарственном органе, представляет в этот 
государственный орган заявление на имя 
представителя нанимателя и заполнен-
ную, подписанную и заверенную кадро-
вой службой федерального государст-
венного органа, в котором он замещает 
должность федеральной гражданской 
службы, анкету по форме, утвержденной 
Правительством Российской Федерации, 
с фотографией.

26. Документы, указанные в пунктах 
23 — 25 настоящего Положения, пред-
ставляются в федеральный государст-
венный орган в течение 21 календарного 
дня со дня размещения объявления об их 
приеме на официальном сайте этого 
органа в сети «Интернет».

27. Гражданский служащий (гражда-
нин) не допускается к участию в конкурсе 
в случае его несоответствия квалифика-
ционным требованиям для замещения 
должностей федеральной гражданской 
службы, на включение в кадровый резерв 
для замещения которых объявлен кон-
курс, а также требованиям к гражданским 
служащим, установленным законода-
тельством Российской Федерации о госу-
дарственной гражданской службе.

28. Гражданский служащий не допу-
скается к участию в конкурсе в случае 
наличия у него дисциплинарного взыска-
ния, предусмотренного пунктом 2 или 3 
части 1 статьи 57 либо пунктом 2 или 3 
статьи 591 Федерального закона «О госу-
дарственной гражданской службе Рос-
сийской Федерации».

29. Несвоевременное представление 
документов, представление их не в пол-
ном объеме или с нарушением правил 
оформления, несоответствие сведений, 
содержащихся в копиях документов, их 
оригиналам являются основанием для 
отказа в допуске гражданского служаще-
го (гражданина) к участию в конкурсе.

30. Гражданский служащий (гражда-
нин), не допущенный к участию в конкур-
се в соответствии с пунктами 27 — 29 
настоящего Положения, информируется 
представителем нанимателя о причинах 
отказа в письменной форме. Указанный 
гражданский служащий (гражданин) 
вправе обжаловать это решение в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации.

31. Решение о дате, месте и времени 
проведения конкурса принимается пред-
ставителем нанимателя. Конкурс прово-
дится не позднее чем через 30 календар-
ных дней после дня завершения приема 
документов для участия в конкурсе.

32. Федеральный государственный 
орган не позднее чем за 15 календарных 
дней до даты проведения конкурса разме-
щает на своем официальном сайте и офи-
циальном сайте государственной инфор-
мационной системы в области государст-
венной службы в сети «Интернет» инфор-
мацию о дате, месте и времени его прове-
дения, а также список кандидатов и 
направляет соответствующие сообщения 
кандидатам.

33. При проведении конкурса конкур-
сная комиссия оценивает кандидатов на 
основании документов, представленных 
ими, а также на основе конкурсных про-
цедур с использованием не противореча-
щих федеральным законам и другим нор-
мативным правовым актам Российской 
Федерации методов оценки профессио-
нальных и личностных качеств кандида-
тов, включая индивидуальное собеседо-
вание, анкетирование, проведение груп-
повых дискуссий, написание реферата 
или тестирование по вопросам, связан-
ным с выполнением должностных обя-
занностей по должностям федеральной 
гражданской службы, на включение в 
кадровый резерв для замещения которых 
претендуют кандидаты.

34. Конкурсные процедуры и заседа-
ние конкурсной комиссии проводятся при 
наличии не менее двух кандидатов.

35. Заседание конкурсной комиссии 
считается правомочным, если на нем при-
сутствует не менее двух третей от общего 
числа ее членов. Проведение заседания 
конкурсной комиссии с участием только 
ее членов, замещающих должности 
федеральной гражданской службы, не 
допускается. Член конкурсной комиссии 
в случае возникновения у него конфликта 
интересов, который может повлиять на 
его объективность при голосовании, обя-
зан заявить об этом и не должен участво-
вать в заседании конкурсной комиссии. 
Решения конкурсной комиссии по резуль-
татам проведения конкурса принимаются 
открытым голосованием большинством 
голосов ее членов, присутствующих на 
заседании. При равенстве голосов реша-
ющим является голос председателя кон-
курсной комиссии.

36. Решение конкурсной комиссии 
принимается в отсутствие кандидатов и 
является основанием для включения кан-
дидата (кандидатов) в кадровый резерв 
для замещения должностей федераль-
ной гражданской службы соответствую-
щей группы либо отказа во включении 
кандидата (кандидатов) в кадровый 
резерв.

37. Результаты голосования и реше-
ние конкурсной комиссии оформляются 
протоколом, который подписывается 
председателем, заместителем председа-
теля, секретарем и членами конкурсной 
комиссии, принимавшими участие в засе-
дании.

38. Сообщения о результатах конкур-
са направляются в письменной форме 
кандидатам в 7-дневный срок со дня его 
завершения. Информация о результатах 
конкурса также размещается в указанный 
срок на официальных сайтах федераль-
ного государственного органа и государ-
ственной информационной системы в 
области государственной службы в сети 
«Интернет».

39. По результатам конкурса не позд-
нее 14 дней со дня принятия конкурсной 
комиссией решения издается правовой 
акт федерального государственного 
органа о включении в кадровый резерв 
кандидата (кандидатов), в отношении 
которого (которых) принято соответству-
ющее решение.

40. Выписка из протокола заседания 
конкурсной комиссии, содержащая 
решение конкурсной комиссии об отказе 
во включении кандидата в кадровый 
резерв, выдается подразделением феде-
рального государственного органа по 
вопросам государственной службы и 
кадров кандидату лично либо по его пись-
менному заявлению направляется ему 
заказным письмом не позднее чем через 
три дня со дня подачи заявления.

41. Кандидат вправе обжаловать 
решение конкурсной комиссии в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации.

42. Документы гражданских служа-
щих (граждан), не допущенных к участию 
в конкурсе, и кандидатов, которым было 
отказано во включении в кадровый 
резерв, могут быть возвращены им по 
письменному заявлению в течение трех 
лет со дня завершения конкурса. До исте-
чения этого срока документы хранятся в 

архиве федерального государственного 
органа, после чего подлежат уничтоже-
нию.

43. Расходы, связанные с участием в 
конкурсе (проезд к месту проведения 
конкурса и обратно, наем жилого поме-
щения, проживание, пользование услуга-
ми средств связи и другие), осуществля-
ются кандидатами за счет собственных 
средств.
IV. Порядок работы с кадровым резервом

44. На каждого гражданского служа-
щего (гражданина), включаемого в 
кадровый резерв, подразделением феде-
рального государственного органа по 
вопросам государственной службы и 
кадров подготавливается справка по 
форме, утверждаемой Правительством 
Российской Федерации.

45. Копия правового акта федераль-
ного государственного органа о включе-
нии гражданского служащего (граждани-
на) в кадровый резерв или об исключении 
гражданского служащего (гражданина) из 
кадрового резерва направляется (выдает-
ся) подразделением федерального госу-
дарственного органа по вопросам госу-
дарственной службы и кадров граждан-
скому служащему (гражданину) в течение 
14 дней со дня издания этого акта.

46. В личных делах гражданских слу-
жащих хранятся копии правовых актов 
федерального государственного органа о 
включении в кадровый резерв и об 
исключении из кадрового резерва.

47. Сведения о гражданских служа-
щих (гражданах), включенных в кадро-
вый резерв федерального государствен-
ного органа, размещаются на официаль-
ных сайтах этого органа и государствен-
ной информационной системы в области 
государственной службы в сети «Интер-
нет».

48. Профессиональное развитие гра-
жданского служащего, состоящего в 
кадровом резерве федерального госу-
дарственного органа, осуществляется 
этим органом на основе утверждаемого 
им индивидуального плана профессио-
нального развития гражданского служа-
щего.

49. Информация о мероприятиях по 
профессиональному развитию граждан-
ского служащего, состоящего в кадровом 
резерве, отражается в справке, указанной 
в пункте 44 настоящего Положения.

50. Назначение гражданского служа-
щего (гражданина), состоящего в кадро-
вом резерве, на вакантную должность 
федеральной гражданской службы осу-
ществляется с его согласия по решению 
представителя нанимателя в пределах 
группы должностей федеральной гра-
жданской службы, для замещения кото-
рых гражданский служащий (гражданин) 
включен в кадровый резерв.
V. Исключение гражданского служащего 

(гражданина) из кадрового резерва
51. Исключение гражданского служа-

щего (гражданина) из кадрового резерва 
оформляется правовым актом федераль-
ного государственного органа.

52. Основаниями исключения гра-
жданского служащего из кадрового 
резерва являются:

а) личное заявление;
б) назначение на должность феде-

ральной гражданской службы в порядке 
должностного роста в пределах группы 
должностей федеральной гражданской 
службы, для замещения которых гра-
жданский служащий включен в кадровый 
резерв;

в) назначение на должность феде-
ральной гражданской службы в пределах 
группы должностей федеральной гра-
жданской службы, для замещения кото-
рых гражданский служащий включен в 
кадровый резерв в соответствии с под-
пунктом «в» пункта 8 настоящего Поло-
жения;

г) понижение гражданского служаще-
го в должности федеральной граждан-
ской службы в соответствии с пунктом 3 
части 16 статьи 48 Федерального закона 
«О государственной гражданской службе 
Российской Федерации»;

д) совершение дисциплинарного про-
ступка, за который к гражданскому слу-
жащему применено дисциплинарное 
взыскание, предусмотренное пунктом 2 
или 3 части 1 статьи 57 либо пунктом 2 
или 3 статьи 591 Федерального закона «О 
государственной гражданской службе 
Российской Федерации»;

е) увольнение с государственной гра-
жданской службы Российской Федерации, 
за исключением увольнения по основанию, 
предусмотренному пунктом 82 или 83 части 
1 статьи 37 Федерального закона «О госу-
дарственной гражданской службе Россий-
ской Федерации», либо по одному из осно-
ваний, предусмотренных частью 1 статьи 
39 указанного Федерального закона;

ж) непрерывное пребывание в кадро-
вом резерве более трех лет.

53. Основаниями исключения гражда-
нина из кадрового резерва являются:

а) личное заявление;
б) назначение на должность феде-

ральной гражданской службы в пределах 
группы должностей федеральной гра-
жданской службы, для замещения кото-
рых гражданин включен в кадровый 
резерв;

в) смерть (гибель) гражданина либо 
признание гражданина безвестно отсут-
ствующим или объявление его умершим 
решением суда, вступившим в законную 
силу;

г) признание гражданина недееспо-
собным или ограниченно дееспособным 
решением суда, вступившим в законную 
силу;

д) наличие заболевания, препятству-
ющего поступлению на государственную 
гражданскую службу Российской Феде-
рации и подтвержденного заключением 
медицинской организации;

е) достижение предельного возраста 
пребывания на государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции, установленного статьей 251 Феде-
рального закона «О государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции»;

ж) осуждение гражданина к наказа-
нию, исключающему возможность посту-
пления на государственную гражданскую 
службу Российской Федерации, по приго-
вору суда, вступившему в законную силу;

з) выход гражданина из гражданства 
Российской Федерации или приобрете-
ние гражданства другого государства, 
если иное не предусмотрено междуна-
родным договором Российской Федера-
ции;

и) признание гражданина полностью 
неспособным к трудовой деятельности в 
соответствии с медицинским заключени-
ем, выданным в порядке, установленном 
федеральными законами и иными норма-
тивными правовыми актами Российской 
Федерации;

к) применение к гражданину админи-
стративного наказания в виде дисквали-
фикации;

л) непрерывное пребывание в кадро-
вом резерве более трех лет.

Указ Президента Российской Федерации

Об утверждении Положения о кадровом резерве 
федерального государственного органа

В соответствии с частью 11 статьи 64 Федерального закона от 27 июля 2004 г. № 79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федерации» постановляю:
1. Утвердить прилагаемое Положение о кадровом резерве федерального государственного органа.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
1 марта 2017 года № 96

Положение о кадровом резерве федерального 
государственного органа

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Сведения о наличии земельных участков, государственного 
и (или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на территории 
муниципального образования «Псковский район» Псковской об-
ласти и не сданных в аренду по состоянию на 1 марта 2017 года:

— земельный участок с КН 60:18:0182002:99, общей площадью 
28 262 кв. м;

— земельный участок с КН 60:18:0182002:101, общей площа-
дью 1 872 050 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 
индивидуально под каждого входящего в особую экономическую 
зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные учас-
тки можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru 
или в АО «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация города Екатеринбурга информирует о про-
ведении общественных обсуждений проекта рекультивации на-
рушенных земель на месте отработанного карьера III Горнощит-
ского месторождения кирпичных глин» по вопросу оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой в соответствии с 
указанным проектом хозяйственной и иной деятельности.

Цель: Восстановление и вовлечение нарушенных земель в хозяй-
ственный оборот по назначению в соответствии с Генеральным планом 
города Екатеринбурга. Месторасположение: Участок нарушенных зе-
мель размещается на месте отработанного карьера III Горнощитского 
месторождения кирпичных глин на территории Чкаловского района 
МО «Город Екатеринбург» на расстоянии 3,5 км к северо-востоку от 
пос. Горный Щит: к востоку от ж/д Екатеринбург-Полевской в районе 
платформы «21 км».

Заказчик: Администрация города Екатеринбурга в лице Земельного 
комитета, 620014, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 8б, тел. (343) 371-19-
85.

С материалами проекта можно ознакомиться по адресам:
— г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 8б, Земельный комитет Администра-

ции города Екатеринбурга, тел. 371-19-85;
— г. Екатеринбург, ул. Хохрякова, 72, оф. 3141, тел. 201-35-31.
Задать вопросы, ознакомиться с материалами, направить предложе-

ния (замечания) по предмету общественных обсуждений можно в тече-
ние 1-го месяца с даты публикации в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по мест-
ному времени по адресу: ООО «НПЦ Уралгеопроект», г. Екатеринбург, 
ул. Хохрякова, 72, оф. 3141, тел. 201-35-31. Форма подачи предложе-
ний: письменно или по телефону. В материалах предложения желатель-
но приводить обоснование или целесообразность его реализации. Так-
же необходимо указывать ФИО автора предложения (замечания), 
адрес места жительства, телефон для связи.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений: 
Администрация города Екатеринбурга в лице Комитета по экологии и 
природопользованию.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 7 апреля 2017 г. в 14.00 по адресу: г. Екатеринбург, проспект 
Ленина, д. 24а, кабинет 339.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации».

ООО «Инжиниринговый центр «Проектор» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту ш. 38-16 «Обустройство дополнительных скважин 
Ярайнерского месторождения. Куст скважин №65. Расширение 
куста скважин №5».

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти, газа и воды.
Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-Не-

нецкий автономный округ, Пуровский район, Ярайнерское мес-
торождение.

Заказчик: АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» в лице ге-
нерального директора Крюкова Павла Ивановича.

Адрес местонахождения Заказчика: РФ, Тюменская область, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 
59/87.

Заявитель общественных обсуждений: ООО «Инжиниринго-
вый центр «Проектор», адрес г. Нижневартовск, ул. Северная, 
д. 19, офис 2.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: с 13.03.2017 г. 

по 13.04.2017 г.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду: март 2017 г. — апрель 2017 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрации Пуровского района совместно с заявите-
лем или его представителем.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду можно по адресам:

1. Администрация муниципального образования село Ха-
лясавэй: Пуровский район, с. Халясавэй, ул. Лесная, 1 (с 09.00 
до 17.00, обед с 12.30 до 14.00).

2. ООО «Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневар-
товск, ул. Северная, д. 19 офис 2, тел./факс: 8 (3466) 311-511, 
407-008.

Общественные обсуждения состоятся 20 апреля 2017 
года в 12 час. 00 мин. (время местное) по адресу: с. Халяса-
вэй, ул. Лесная, 3 (здание сельского Дома культуры).

Ответственные организаторы: от Заказчика — ведущий 
инженер отдела проектных работ и экспертизы проектов 
АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» Маляревский Максим 
Александрович, тел. 8 (3496) 376-467;

от разработчика проекта — главный инженер проекта ООО 
«ИЦ «Проектор» Данилов Сергей Сергеевич, тел.: 8 (3466) 311-
511;

от Администрации Пуровского района — и.о. начальника Уп-
равления природно-ресурсного регулирования Каюков Михаил 
Сергеевич, тел.: 8 (34997) 2-41-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» (далее –  
АО «АИЖК») сообщает об итогах повторного 
аукциона по продаже находящегося  в федераль-
ной собственности объекта недвижимого иму-
щества одновременно  с находящимся в феде-
ральной собственности земельным участком 
площадью  33 193 кв. метра (кадастровый номер 
66:41:0404018:7), на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества, расположен-
ных по адресу: Свердловская область, г. Екате-
ринбург, ул. Амундсена, дом 119 (далее соответс-
твенно – аукцион, Имущество), проведенного в 
соответствии с решением Правления  
АО «АИЖК» (протокол от 24.08.2016 № 6/25).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): Свердловская об-

ласть, г. Екатеринбург, ул. Амундсена, д. 119. 
Наименование объекта: объект незавершен-

ного строительства.
Степень готовности: 40 %.
Площадь застройки: 1 904,4 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

66:41:0404018:8.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 06.03.2015  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-118/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 20.09.2016 
№ 66/001/110/2016-6857: в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ  

АО «АИЖК» выступает агентом Российской Фе-
дерации и от своего имени совершает юридичес-
кие и иные действия, в том числе сделки, с нахо-
дящимися в федеральной собственности земель-
ными участками и иными объектами недвижи-
мого имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-121/4).

Иные сведения об объекте недвижимого иму-
щества приведены в кадастровом паспорте объ-
екта незавершенного строительства от 11.07.2016 
№ 66/301/16-519021, выданном филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Свердловской об-
ласти.

Фактическое состояние объекта на дату пуб-
ликации извещения о проведении повторного 
аукциона описано в техническом заключении, 
выданном филиалом АО «Ростехинвентариза-
ция – Федеральное БТИ по центральному феде-
ральному округу» от 11.01.2017, размещенном на 
сайте АО «АИЖК» (дом.рф) в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет (далее – 
сайт АО «АИЖК»).

Земельный участок
Адрес (местоположение): Свердловская об-

ласть, г. Екатеринбург, ул. Амундсена, дом 119. 
Кадастровый номер: 66:41:0404018:7.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: комму-

нально-складские и производственные пред-
приятия V класса вредности различного про-
филя.

Площадь земельного участка: 33 193 кв. 
метра.

Сведения о государственной регистрации пра-
ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 06.03.2015  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-117/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 20.09.2016 
№ 66/001/110/2016-6858 в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ  
АО «АИЖК» выступает агентом Российской Фе-
дерации и от своего имени совершает юридичес-
кие и иные действия, в том числе сделки, с нахо-
дящимися в федеральной собственности земель-
ными участками и иными объектами недвижи-
мого имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-120/3).

Границы земельного участка, иные сведения 
о земельном участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 11.07.2016  
№ 66/301/16-521376, выданном филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Свердловской об-
ласти.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом об итогах  

повторного аукциона от  03.03.2017  
№ ПА505-15/2017/2 победителем аукциона 
признан индивидуальный предприниматель Ха-
мицевич Виктор Николаевич предложивший на-
ибольшую цену за Имущество 32 651 000 (трид-
цать два миллиона шестьсот пятьдесят одна ты-
сяча) рублей (без НДС).

Извещение об итогах повторного аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности объекта недвижимого имущества одновременно  

с находящимся в федеральной собственности земельным участком,  
на котором расположен такой объект недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» (далее 
– АО «АИЖК») сообщает о результатах 
повторного аукциона на право заключе-
ния договора аренды находящихся в фе-
деральной собственности трех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 75 681 кв. метр, распо-
ложенных по адресу: Орловская область,  
г. Орел, ул. Генерала Родина (кадастровые но-
мера: 57:25:0010147:651; 57:25:0010147:652; 
57:25:0010147:653), для комплексного осво-
ения территории, в рамках которого предус-
матривается в том числе жилищное строи-
тельство (далее соответственно – аукцион, 
Участки), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол 
24.08.2016 № 6/25).

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): Орловская об-

ласть, г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:651.
Категория земель: земли населенных 

пунктов.
Вид разрешенного использования: мно-

гоквартирные жилые дома 5—18 этажей (в 
том числе технический), многоквартирные 
жилые дома 19—22 этажей (в том числе тех-
нический).

Площадь Участка: 20 400 кв. метров.
Сведения о государственной регист-

рации права собственности Российской 
Федера-ции: запись в Едином государс-
твенном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.03.2016  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-551/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 20.10.2016 № 57/001/034/2016-538 в 
соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступа-
ет агентом Российской Федерации и от своего 
имени совершает юридические и иные дейс-
твия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными 
участками и иными объектами недвижимо-
го имущества (запись в ЕГРП от 13.09.2016 
№ 57-57/001-57/001/025/2015-552/1).

Границы Участка, иные сведения об 

Участке, в том числе сведения о его частях и 
обременениях, указаны в кадастровой вы-
писке о земельном участке от 04.08.2016  
№ 57/16-133597, выданном филиалом Феде-
рального государственного бюджетного уч-
реждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Орловской 
области.

Участок № 2
Адрес (местоположение): Орловская об-

ласть, г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:652.
Категория земель: земли населенных 

пунктов.
Вид разрешенного использования: мно-

гоквартирные жилые дома 5—18 этажей (в 
том числе технический), многоквартирные 
жилые дома 19—22 этажей (в том числе тех-
нический).

Площадь Участка: 34 881 кв. метр.
Сведения о государственной регист-

рации права собственности Российской 
Федера-ции: запись в Едином государс-
твенном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.03.2015  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-555/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 20.10.2016 № 57/001/034/2016-541 
в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федера-
ции и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками 
и иными объектами недвижимого иму-
щества (запись в ЕГРП от 13.09.2016  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-557/1).

Границы Участка, иные сведения об 
Участке, в том числе сведения о его частях и 
обременениях, указаны в кадастровой вы-
писке о земельном участке от 04.08.2016  
№ 57/16-133598, выданной филиалом Феде-
рального государственного бюджетного уч-
реждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Орловс-
кой области.

Участок № 3
Адрес (местоположение): Орловская об-

ласть, г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:653.
Категория земель: земли населенных 

пунктов.
Вид разрешенного использования: мно-

гоквартирные жилые дома 5—18 этажей (в 
том числе технический), многоквартирные 
жилые дома 19 - 22 этажей (в том числе тех-
нический).

Площадь Участка: 20 400 кв. метров.
Сведения о государственной регист-

рации права собственности Российской 
Федерации: запись в Едином государс-
твенном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.03.2015  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-560/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 10.11.2016 № 57/001/034/2016-1814 в 
соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от 
своего имени совершает юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными 
участками и иными объектами недвижимо-
го имущества (запись в ЕГРП от 13.09.2016  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-561/1).

Границы Участка, иные сведения об 
Участке, в том числе сведения о его частях 
и обременениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 04.08.2016 
№ 57/16-133599, выданном филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по 
Орловской области.

В соответствии с протоколом рассмотре-
ния заявок на участие в повторном аукционе 
от 03.03.2017 № ПА507-15/2016/1 на осно-
вании подпункта 1 пункта 8 документации о 
повторном аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании 
срока подачи заявок не подано ни одной за-
явки на участие в аукционе.

Извещение о результатах повторного аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в федеральной собственности трех 

земельных участков, входящих в состав единого лота, для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предусматривается  

в том числе жилищное строительство
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БИАТЛОН Наша мужская 
сборная завоевала Кубок 
мира в эстафетном зачете

Команда 
в хрустале

Владимир Ильин

СЕДЬМОЙ этап Кубка мира в столице грядущей зимней 
Олимпиады-2018 южнокорейском Пхенчхане завершил-
ся вчера последними в сезоне эстафетными гонками. 
Наша мужская команда, несмотря на четвертое место, 
удержала лидерство в зачете Кубка мира для этой дисци-
плины и завоевала Малый хрустальный глобус. Девушки 
бесславно финишировали 12.

Неудачно начал эстафету Максим Цветков, допустив-
ший более чем минутное отставание от лидеров. Далее 
Евгений Гараничев, Антон Бабиков и Антон Шипулин, 
накануне выигравший «серебро» в гонке преследования, 
догоняли убежавших вперед соперников, но пьедестал 
все равно оказался недоступен. Победили французы во 
главе с бежавшим четвертый этап лидером общего заче-
та Кубка мира Мартеном Фуркадом, более полуминуты 
проиграли «трехцветным» серебряные призеры — ав-
стрийцы, «бронза» досталась сборной Норвегии с вели-
ким Уле Эйнаром Бьорндаленом в составе.

Сильнейшая тройка итогового зачета Кубка мира в 
мужской эстафете выглядит так: чемпион мира-2017 Рос-
сия — 259 баллов, Франция — 242 очка, Германия — 237. 

— Мы рады нашему маленькому глобусу. По сезону ко-
манда шла неплохо, в Пхенчхане единственный день, ког-
да не завоевали медаль в эстафете, — приводит слова Ши-
пулина пресс-служба Союза биатлонистов России. — Са-
мое главное — это чемпионат мира, где мы выступили на 
«отлично». Отсутствием командной награды в Корее я не 
очень расстроен. Понимаю, что уже психологически тя-
жело постоянно держать призовые места и ребятам, и мне. 

Уже известен состав всей сборной России на следую-
щий, предпоследний этап Кубка мира с восьмым поряд-
ковым номером в сезоне-2016/17. Соревнований прой-
дут 9—12 марта в финском Контиолахти. В программе — 
спринт, гонки преследования, смешанные эстафеты в 
форматах «1+1» и «2+2». За Россию выступят: мужчины 
— Антон Шипулин, Евгений Гараничев, Антон Бабиков, 
Максим Цветков, Матвей Елисеев, Дмитрий Малышко; 
женщины — Татьяна Акимова, Ирина Старых, Ирина 
Услугина, Виктория Сливко, Дарья Виролайнен, Екате-
рина Шумилова.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Под занавес
ЧМ-2017 Сергей Устюгов
стал вторым в марафоне   

Серебряный 
«полтинник»

Илья Трисвятский

НАШ ГЛАВНЫЙ герой чемпионата мира по лыжным 
видам спорта в финском Лахти гонщик Сергей Устюгов в 
последнем старте турнира выиграл серебряную медаль в 
50-километровом марафоне свободным стилем. Россия-
нин на финише меньше секунды уступил только канадцу 
Алексу Харвею. «Бронзу» взял финн Матти Хейккинен.  

Во многом благодаря Устюгову сборная России заня-
ла итоговое почетное третье место в общекомандном ме-
дальном зачете всего чемпионата, в программу которого 
также входили прыжки с трамплина и северное двоебо-
рье. У Сергея пять наград на одном ЧМ, это рекордный 
показатель в российской истории лыжных гонок: «золо-
то» в скиатлоне и командном спринте (в тандеме с Ники-
той Крюковым), «серебро» в индивидуальном спринте, 
марафоне и эстафете 4х10 км, где соавторами успеха ста-
ли также Андрей Ларьков, Александр Бессмертных и 
Алексей Червоткин. Один раз, зато сенсационно, отличи-
лись и наши девушки — Юлия Белорукова и Наталья Мат-
веева стали вторыми в командном спринте.

Как и предполагалось еще до начала соревнований, в 
прыжках с трамплина и двоеборье россияне оказались 
фактически статистами. С учетом всех дисциплин луч-
ший результат у Норвегии — семь золотых, шесть сере-
бряных и пять бронзовых наград. Вторая позиция за нем-
цами (6 + 3 + 2). Причем Германия выиграла все четыре 
вида программы в двоеборье.

Вчерашний мужской марафон проходил по незатей-
ливому сценарию, хотя и держал в напряжении до самого 
финиша. Устюгов со старта гонки находился в лидирую-
щей группе, которая к 35-му километру сократилась до 
23 участников, включая наших Алексея Червоткина и 
Андрея Мельниченко. Дальше появились еще отстаю-
щие, но все равно плотность результатов сильнейшей де-
сятки впечатляющая — все разместились в интервале 15 
секунд. На пьедестал взошли те, кто правильно рассчи-
тал силы по дистанции и сохранил больше свежести для 
решающего рывка.

После финиша Устюгов сказал, что свои медали дол-
жен разделить на пятерых — одну себе, другие — четверке 
партнеров по сборной, временно отстраненных от офи-
циальных стартов. Александр Легков, Максим Вылегжа-
нин, Алексей Петухов, Евгений Белов так и не смогли вы-
ступить из-за того, что их фамилии упоминаются в до-
кладе главы независимой комиссии Всемирного антидо-
пингового агентства (ВАДА) Ричарда Макларена. 

У женщин в Лахти все четыре дистанционные гонки, 
включая эстафету 4х5 км, завершались триумфом 
36-летней норвежки Марит Бьорген. Она подняла планку 
рекорда по числу титулов на чемпионатах мира на запре-
дельную высоту — 18 «викторий».

Артур Нанян 

В 
российском чемпиона-
те состоялись первые 
матчи весенней части 
сезона. Главным блю-
дом 18-го тура стало 

противостояние на Песчаной, 
где ЦСКА принимал «Зенит» 
(0:0). Встреча, в которой зрители 
мячей так и не увидели, запомни-
лась не столько игрой, сколько 
фанатскими разборками. Но обо 
всем по порядку.

Эмоции Ганчаренко
Судьба приготовила этому 

матчу особую интригу: в игре с 
«Зенитом» состоялся дебют Вик-
тора Ганчаренко у руля ЦСКА. 
Семь лет армейцев тренировал 
Леонид Слуцкий, но в декабре 
прошлого года он объявил об 
уходе, а руководство «красно-
синих» доверилось одному из 
лучших друзей Леонида Вик-
торовича. Не секрет, 
что Слуцкий и 
Ганчарен-
ко отлич-
но ладят. 
Не случай-
н о  в  2 0 1 5 
году, совмещая 
посты в сборной и клу-
бе, Слуцкий пригласил в 
ЦСКА именно Ганчаренко.

Немного удивительно, но по-
явление Ганчаренко особой ре-
акции у трибун практически не 
вызвало. Никаких мотивирую-
щих баннеров или растяжек, одо-
брительного гула. За исключени-
ем стартовых 15 минут, вел себя 
Ганчаренко эмоционально. За-
помнилось, как он «напихал» в 
первом тайме молодому Алек-
сандру Головину, который мог 
оставить армейцев в меньшинст-
ве после нескольких необдуман-
ных нарушений правил. Каза-
лось, Ганчаренко уже давно тре-
нирует ЦСКА, так активно он же-
стикулировал на бровке и обра-
щался к своим игрокам.

Впрочем, эмоции Ганчаренко 
не помогли его команде добыть 
важнейшую победу. Справедли-
вости ради армейцы половину 
второго тайма провели в мень-
шинстве после удаления Понтуса 
Вернблума. К слову, швед полу-
чил первую красную карточку в 
матчах чемпионата России.

— Сегодня была отличная ат-
мосфера, — отметил Ганчаренко 
на пресс-конференции. — В такой 
обстановке нельзя играть плохо. 
Было много единоборств, обе ко-
манды могли бы поострее дейст-
вовать в атаке, но во второй поло-
вине мы лишились одного футбо-
листа. Поэтому последние 20 ми-
нут нам было сложно создавать 
моменты впереди. Претензий к 
Вернблуму нет и не может быть. 
Он привык играть агрессивно и 
всегда вступает в единоборства.

Что касается «Зенита», то пи-
терцы, скорее, потеряли два очка. 
В целом в равной борьбе они вы-
глядели чуть лучше армейцев, но 
не создали достаточно моментов 
у ворот Игоря Акинфеева. К сло-
ву, для Акинфеева этот матч стал 
160-м «сухим» в рамках отечест-
венного чемпионата. Таким обра-
зом, Игорь повторил результат 
легендарного Льва Яшина. Тем 
временем второй голкипер ар-

мейцев Сергей 
Чепчугов стал ре-

кордсменом чемпи-
оната России по количе-

ству встреч, проведенных в 
запасе (189).

Как признался после встречи 
главный тренер «сине-бело-го-
лубых» Мирча Луческу, возмож-
но, его футболистам помешало 
вязкое поле. «Это была игра двух 
равных соперников. Взять одно 
очко на поле ЦСКА — не самый 
плохой вариант, хотя мы могли и 
победить. Не слишком доволен, 
что не использовали свое преи-
мущество, которым владели на 
протяжении всего матча. В ка-
кой-то мере нам помешало каче-
ство газона. Обороняться на нем 
было легче, чем атаковать», — 
подчеркнул румын.

Помахали кулаками
— Ого, да там же драка! — Крик 

одного из болельщиков ЦСКА, 
простоявшего весь матч рядом с 
ложей прессы, моментально пе-
ревел все внимание на трибуну с 
гостевым сектором на одном из 
верхних секторов стадиона.

Как оказалось, несколько бо-
лельщиков «сине-бело-голубых» 
подожгли на трибунах атрибути-
ку ЦСКА, спровоцировав фана-
тов московской команды на от-
ветные действия. И все это про-
исходило еще в первом тайме.

Под рев трибун часть армей-
цев вступила в кулачный бой с 
оппонентами, которым удалось 
пробиться через стальное огра-
ждение. Прекращена была пота-
совка только после вмешательст-
ва стюардов, а чуть позже к ме-

сту происшест-
вия прибыли со-
трудники ОМО-
На. Кроме того, во 
время перерыва на 
поле выбежал один 
из  болельщиков 
ЦСКА и пробежал 
мимо гостевого секто-
ра, размахивая шарфом столич-
ной команды. Под одобритель-
ный гул фанатов «Зенита» стюар-
ды увели смельчака с газона.

Надо сказать, что первые 
стычки фанатов произошли еще 
за час до начала встречи в парке 
рядом с домашним стадионом ар-
мейцев. В потасовке приняли 
участие около 20 человек, при-
чем большинство из них были бо-
лельщиками «Зенита». Разнять 
взбунтовавшихся фанатов уда-
лось конной полиции, разогнав-
шей молодых людей. 

В итоге, как рассказал «РГ» 
руководитель департамента ре-
гиональной безопасности и про-
тиводействия коррупции Мо-
сквы Владимир Черников, право-
охранительные органы задержа-
ли 38 болельщиков. Причем на 12 
болельщиков сразу после матча 
были составлены администра-
тивные протоколы и поданы за-
явления в суд.

— Мы будем 
н а с т а и в а т ь , 
чтобы эти люди 

были наказаны в 
административ-

ном порядке и в 
соответствии со 

статьей КоАП 20.31 
получили запрет на 

посещение футбольных 
матчей, — продолжал Влади-
мир Черников. — В результа-
те они не смогут получить па-
спортов болельщиков на мат-

чи Кубка Конфедераций, кото-
рый Москве предстоит принять 

в этом году и чемпио-
ната мира по футбо-

лу-2018. Столица 
готовится про-

в е с т и  и х 

достойно, но 
для  этого  бо-
лельщики долж-
ны понять, что 
стадион — это 

территория 
мира, а не вой-
ны, где для всех 
существуют одинаковые 
правила поведения, продиктован-
ные спортом, а не фанатскими 
группировками.

Спартаковцы не отстают
Почин фанатов ЦСКА и «Зени-

та» поддержали и спартаковцы. За 
день до выездной встречи против 
«Краснодара» в столице Кубани 
произошел инцидент с участием 
столичных болельщиков.

Судя по видео, которое было 
опубликовано в социальных се-
тях, сотрудники правоохрани-
тельных органов задержали не-
скольких фанатов «Спартака», 
использовав перцовый газ и ду-
бинки. Также на видеозаписи 
видно, как гости жгут пиротехни-
ческие средства.

По одной из версий, причиной 
беспорядков стал конфликт мо-
сковских болельщиков с одной 
из местных жительниц в центре 
города. Фанаты стали с ней пре-
рекаться, после чего к ним подо-
шли сотрудники полиции и пре-
секли их агрессивные действия.

Перед матчем со «Спарта-
ком» краснодарцы с треском 
провалились в розыгрыше Кубка 
страны. Ведя 3:0 на своем поле в 
четвертьфинальной встрече про-
тив «Урала», команда Игоря Ша-
лимова умудрилась не только 
пропустить три мяча, но и усту-
пить в серии пенальти. После 
игры Шалимов назвал вылет из 
Кубка катастрофой для «Красно-
дара», у которого был реальный 
шанс завоевать первый титул за 
девятилетнюю историю клуба. 

В свою очередь для «Спарта-
ка» вчерашняя встреча была не-
плохой возможностью оторвать-
ся от ближайших конкурентов — 
«Зенита» и ЦСКА. В случае побе-
ды «красно-белые» опередили 
бы эти клубы на семь и десять оч-
ков соответственно. 

Если говорить о составах ко-
манд, то никаких сюрпризов Ша-
лимов и Каррера не преподнесли. 
У гостей с первых минут вышли 
новички — Александр Самедов и 
Луис Адриано, а у хозяев в старте 
ожидаемо появился один из глав-
ных неудачников матча с «Ура-
лом» Федор Смолов. Напомним, 
в той игре лучший футболист 
России прошлого года не реали-
зовал сразу два пенальти.

Взять важнейшие три очка мо-
гла как одна, так и другая коман-
да. «Спартак» дважды вел в счете, 
причем второй мяч провел Луис 
Адриано, для которого этот гол 
стал дебютным в официальных 
встречах за «красно-белых». По-
следние несколько минут гости 
провели в большинстве после 
того, как из-за травмы поле поки-

нул Смолов, а у краснодарцев уже 
не оставалось замен. Несмотря на 
численное превосходство, «Спар-
так» не создал ни одного момента 
у ворот Станислава Крицюка. Как 
итог - боевая ничья 2:2.  

Комментируя итоги матча, 
Каррера отметил: он остался дово-
лен своей командой, но считает, 

что она могла добиться боль-
шего. «Команды показали 

неплохой футбол. Хочу 

отдать должное 
«Краснодару», кото-
рый так здорово выступает 
в Лиге Европы. Они очень 
опасны на контратаках, мы долж-
ны были это учесть. Вместе с тем я 
не совсем доволен результатом. У 
соперника было всего два момен-
та, а в остальное время мы владе-
ли преимуществом. Что касается 
взаимодействия Адриано и Зе Лу-
иша, то я остался доволен их связ-
кой. Они общаются на одном язы-
ке, у них хорошее взаимопонима-
ние», — подчеркнул Каррера.

В свою очередь Шалимов не 
стал скрывать, что он доволен ре-
зультатом. При этом рулевой 
«Краснодара» отметил, что Смо-
лов пропустит выездной матч 1/8 
финала Лиги Европы в Испании 
против «Сельты».

— Это была тяжелая игра, в ко-
торой было много борьбы. 
«Спартак» дважды вел в счете, и 
в конце мы действовали вдесяте-
ром. С учетом этих обстоя-
тельств я доволен ничьей. Они 
грамотно перекрывали зоны, а у 

нас не получалось прессинго-
вать их так, как хотелось бы. У 
нас все еще остаются про-
блемы. Второй мяч мы про-

пустили после обреза в цен-
тре поля, что совершенно не-

допустимо. Что касается Смоло-
ва, то он — лучший бомбардир 
чемпионата и уверенный в себе 
человек. Я знал, что он не поплы-
вет после матча с «Уралом». К со-
жалению, Федор пропустит из-за 
травмы первую встречу с «Сель-
той», — сказал Шалимов.

Забил свой 11-й мяч в чемпио-
нате Смолов с одиннадцатиме-
трового, который краснодарцы 
заработали после того, как Дмит-
рий Комбаров нарушил правила 
в своей штрафной против Андре-
аса Гранквиста. Сам спартаковец 
после матча затруднился отве-
тить на вопрос, был в том эпизо-
де пенальти или нет. 

— Жаль, что не победили, вла-
дея преимуществом. «Краснодар» 
создал пару моментов, но не более 
того. Был ли пенальти? Не могу 
сказать, — отметил Комбаров. 

Акцент

 Фанаты ЦСКА и «Зенита» 
подрались как перед матчем, 
так и на самом стадионе 
во время первого тайма

В Лахти Сергей Устюгов установил российский рекорд чемпи-
онатов мира, выиграв за один турнир сразу пять медалей.

НОВОСТИ

Заварзина 
обошла 
конкуренток 
в Кубке мира

АЛЕНА 
С ГЛОБУСОМ

Павел Петровский

СНОУБОРДИСТКА Алена За-
варзина выиграла Малый хру-
стальный глобус в параллельном 
гигантском слаломе.

Заключительный этап Кубка 
мира прошел в турецком ме-
стечке Кайсери. Заварзина фи-
нишировала на шестой пози-
ции, однако по общей сумме 
баллов именно наша спортсмен-
ка стала лучшей в этом виде 
программы. Второй в общем за-
чете стала сильная Патриция 
Куммер из Швейцарии, третья — 
чешка Эстер Ледецкая.

У мужчин обладателем гло-
буса стал болгарин Радослав 
Янков. Наш Андрей Соболев, 
пропустивший несколько эта-
пов Кубка мира из-за травмы, 
набрал 1160 очков в этой дис-
циплине и стал 15-м в общем 
зачете.

Теперь спортсмены получи-
ли несколько дней на передыш-
ку и отправятся в Испанию, где 
с 14 по 15 марта пройдет чемпи-
онат мира.

Помимо Заварзиной, кото-
рую называют одной из претен-
денток на «золото», на мировое 
первенство в составе сборной 
страны отправятся:

Параллельный слалом и па-
раллельный гигантский слалом 
— Вик Уайлд, Андрей Соболев, 
Дмитрий Логинов, Дмитрий 
Сарсембаев, Валерий Колегов, 
Екатерина Тудегешева, Наталья 
Соболева, Екатерина Хатомчен-
кова, Елизавета Салихова;

Сноуборд-кросс — Николай 
Олюнин, Даниил Дильман, Анд-
рей Анисимов, Александр Гуза-
чев, Кристина Пауль, Юлия Лап-
тева, Мария Васильцова;

Слоупстайл и биг-эйр — Влад 
Хадарин, Антон Мамаев, Миха-
ил Матвеев, Софья Федорова, 
Елена Костенко, Анастасия Жу-
кова;

Хаф-пайп: Никита Автанеев, 
Максим Суйков.

Баскетболиста 
«Химок» 
признали 
лучшим 
в феврале

ЦЕННЫЙ ШВЕД

Павел Зарудный

ПО ИТОГАМ февральских мат-
чей в чемпионате Единой лиги 
специальное жюри признало 
самым ценным игроком Лиги 
защитника «Химок» Алексея 
Шведа.

Как сообщил официальный 
сайт Единой лиги, в гонке за ти-
тул MVP Швед опередил Нандо 
Де Коло из ЦСКА и Стефана Мар-
ковича из «Зенита».

В минувшем месяце Швед 
провел три игры и во всех «Хим-
ки» одержали победы (против 
«Автодора», УНИКСа и «Локо-
мотива-Кубани»). При этом 
Швед лидировал среди всех иг-
роков Лиги в феврале по очкам 
(28,0) и рейтингу эффективно-
сти (29,3). Кроме того, россий-
ский защитник делал в среднем 
5,3 подбора и 6,7 передачи (луч-
шие показатели в «Химках»).

Швед во второй раз в сезоне 
признан лучшим игроком, титул 
MVP он также завоевал в ноябре.

— Швед достоин награды и 
проводит один из лучших сезо-
нов в своей карьере, — считает 
серебряный призер чемпиона-
тов Европы и мира Виталий Но-
сов. — Слежу за игрой Шведа еще 
с того момента, как он играл в 
молодежной команде ЦСКА. 
Алексей, как мне кажется, сей-
час на пике своей карьеры. В 
прошлом сезоне он играл хоро-
шо, но не блестяще, а в этом та-
щит команду за собой — это один 
из лучших атакующих защитни-
ков Европы, если не лучший. 
Практически 70 или 80 процен-
тов результативных атак «Хи-
мок» проходят при его непосред-
ственном участии. В решающих 
моментах Алексей берет игру на 
себя. Он абсолютно точно заслу-
живает этот приз. 

Напомним, что самым цен-
ным игроком Лиги в октябре 
стал Кит Лэнгфорд из УНИКСа, в 
ноябре эту награду получил 
Алексей Швед из «Химок», в де-
кабре Андрей Зубков из «Локо-
мотива-Кубани», в январе — Сер-
гей Карасев из «Зенита». Обла-
датель титула «Самого ценного 
игрока» месяца в этом сезоне 
определяется Лигой и информа-
ционным агентством ТАСС. Едва приехав в Краснодар на одну из ключевых игр своей команды, фанаты «Спартака» устроили беспорядки.
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Футбол Матч ЦСКА — «Зенит» запомнился разборками фанатов

Деремся на поле, 
деремся на улице

Беспроигрышная серия 
«Зенита» в матчах с ЦСКА 
во всех турнирах достигла 
восьми встреч.

Положение команд 
на 6 марта*

И В Н П М О
Спартак 18 13 2 3 28—15 41

Зенит 18 10 6 2 33—13 36

ЦСКА 18 9 6 3 21—11 33

Краснодар 18 7 8 3 26-16 29

Терек 18 8 4 6 21-22 28

Ростов 18 8 4 6 25-12 28

Уфа 18 8 4 6 13-13 28

Амкар 18 7 6 5 16—13 27

Локомотив 18 6 8 4 24-13 26

Рубин 17 6 5 6 20—19 23

Анжи 17 5 5 7 13—18 20

Урал 18 4 5 9 12—25 17

Оренбург 18 3 6 9 14—21 15

Крылья Советов 18 3 6 9 17—23 15

Арсенал 18 2 6 10 6—26 12

Томь 18 2 3 13 8—37 9

*Без учета матча «Анжи» — 
«Рубин».

СТАТИСТИКА

«Томь» — «Ростов» — 0:6
Голы: Бухаров, 19, 45+1, Девич, 69, 

Ерохин, 78, Азмун, 80, 90+1.

«Оренбург» — «Арсенал» 
— 3:0
Голы: Георгиев, 3, 21 — пен, Воробьев, 

50.

ЦСКА — «Зенит» — 0:0

«Урал» — «Амкар» — 1:0
Гол: Бикфалви, 32. 

«Крылья Советов» — 
«Локомотив» — 0:3 

Гол: Ари, 60, 68, Миранчук, 88.  

«Краснодар» — «Спартак» 
— 2:2
Голы: Таски, 15 — автогол, Смолов, 73 — 

пен — Фернандо, 3, Луис Адриано, 54.

«Терек» — «Уфа» — 0:1
Голы: Игбун, 78.
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